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«Терки» произош-
ли по поводу того, 
надо ли расти зар-
платам, польза от 
этого будет государ-
ству или вред? В ЦБ 
считают, что рост 
зарплат негативно 
сказывается на эко-
номике, замедляя ее 
развитие. В Минтру-
де же заявили, что все 
обстоит с точностью 
до наоборот: повы-
шение платежеспо-
собного спроса, по-
рождаемого ростом 
зарплат, а заодно и 
эффективная кре-
дитно-денежная по-
литика будут только 
способствовать росту 
ВВП. «В современ-
ной экономике важ-
нейшим фактором, 
который влияет на 
экономический рост, 
является платеже-
способный спрос на 
производимую про-
дукцию, - напомнила 
банкирам азы эко-
номики замглавы 
Минтруда Любовь 
Ельцова. - Поэтому 
для повышения ВВП 
как раз крайне важ-
но обеспечить рост 
реальной заработной 
платы». Что до зар-
плат, то г-жа Ельцова 
признала существо-
вание «структурных 
перекосов». Учите-
лей, врачей, квалифи-
цированных рабочих 
в стране не хватает 
далеко не в послед-
нюю очередь оттого, 
что их зарплаты все 
еще недотягивают до 
средних значений по 
стране, в то время как 
в финансовой сфере, 
по словам Любови 

Ельцовой, они растут 
быстро и уже пре-
вышают среднерос-
сийский показатель 
вдвое.

Понятно, чтобы 
привлечь высоко-
квалифицированные 
кадры, нужно пред-
ложить им достой-
ную оплату труда и 
приемлемые условия 
работы. А рост зар-
платы и модерниза-
ция производства, в 
свою очередь, воз-
можны лишь в том 
случае, если у пред-
приятий появится 
денежный «жирок» в 
виде доступных кре-
дитов и инвестиций. 
Между тем о том и о 
другом предприятия 
могут лишь мечтать, 
как о манне небесной. 
В том, что эта самая 
манна никак не хо-
чет покинуть горние 
высоты и спуститься 
на грешную землю, 
во многом виноваты 
Центробанк и кури-
руемые им коммер-
ческие банки. Финан-
систы ни в какую не 
желают вспомнить о 
своем главном пред-
назначении и начать 
как следует инвести-
ровать экономику, 
выдавать предпри-
ятиям доступные 
кредиты. Собственно, 
именно так и проис-
ходит во всех цивили-
зованных странах.

Особенно актив-
но государство и его 
банковский сектор 
поддерживают ма-
лый и средний бизнес 
(МСБ), предоставляя 
тому кредиты под 
символические про-

центы (как правило, 
не выше 5%). У нас 
же кредитование 
происходит под 15-
20% годовых, хотя и 
под эти заоблачные 
проценты кредит 
получить для МСБ - 
семь потов пролить. 
Не хотят банкиры 
кредитовать реаль-
ный сектор экономи-
ки, хоть ты тресни. 
Мол, риски невозвра-
та средств слишком 
велики. Сидят на сво-
их «сундуках» столь 
же монументально, 
как пушкинский царь 
Кащей.

«МН» уже писал 
о том, что, получив 
за январь - июль 2017 
года прибыль, равную 
прибыли за весь про-
шлый год, банки РФ 
не увеличили кредит-
ный портфель, а, на-
оборот, примерно на 
2% сократили креди-
тование экономики. 

Разумеется, при та-
кой прижимистости 
банковской системы, 
не желающей рас-
кошеливаться ради 
реального сектора 
экономики, зарплаты 
не вырастут, а вме-
сте с ними застрянет 
на нынешних низких 
отметках спрос, про-
должится торможе-
ние всей отечествен-
ной экономики. Зато 
банковские «цари 
Кащеи» будут и даль-
ше чахнуть над зла-
том, объясняя всем 
остальным своим со-
отечественникам, по-
чему для них так вре-
ден рост зарплаты.

Максим Грегоров

Бледная немочь
По данным Ко-

митета гражданских 
инициатив (КГИ) Алексея 
Кудрина, 33 из 76 зареги-
стрированных в России 
партий не будут участво-
вать в выборах, которые 
состоятся этой осенью. 
Напомним, в единый день 
голосования, 10 сентября, 
в ряде регионов состоятся 
выборы в законодатель-
ные собрания и городские 
органы власти. Эксперты 
объясняют пассивность 
партийцев прежде всего 
тем, что в стране действует 
чрезвычайно жесткое вы-
борное законодательство. 
Напомним, с 2014 года от 
партий опять стали требо-
вать подписи избирателей 
для регистрации кандида-
тов. К ним предъявляют-
ся завышенные требова-
ния - практически любую 
подпись избиркомы могут 
признать фальшивкой. 
Множество ограничений 
касается ведения агита-
ции. Например, встречи 
кандидатов с горожанами 
во дворах приравнены к 
митингам и требуют со-
гласования с властями. Все 
эти надуманные сложно-
сти давно пора отменить. 
Однако вялость партий 
объясняется не только 
внешними причинами, но 
и их несостоятельностью. 
Даже относительно уз-
наваемые партии впали в 
спячку и, по сути, выпали 
из политического про-
цесса. Это относится к 
ПАРНАС, партии «Зеле-
ные», «Гражданской плат-
форме» и др. Приходится 
признать, что количество 
российских партий так и 
не переросло в качество, 
ведь фактически ни одной 
из них предложить избира-
телю нечего.

Бизнес по-
прежнему 
кошмарят

Федеральная палата ад-
вокатов (ФПА) предложи-
ла поправки в Уголовно-
процессуальный кодекс, 
запрещающие содержать 
под стражей или следстви-
ем предпринимателей без 
веских оснований. Как от-
метили в ФПА, сплошь и 
рядом обвиняемый сидит 
в СИЗО и видит следова-
теля раз в месяц или еще 
реже. В поправках ФПА 
говорится, что в случае 
необоснованных задер-
жаний мера пресечения 
в виде заключения под 
стражу должна быть отме-
нена или заменена более 
мягкой. Адвокаты также 
настаивают на запрете 
изымать серверы и жест-
кие диски в ходе обыска 
офисов компаний, ведь 
это нередко парализует 
всю работу. Собственно, и 
сегодня закон не разреша-
ет следствию принимать 
чрезмерно жесткие меры 
по отношению к бизнесу. 
К примеру, статья 108 УПК 
запрещает за соверше-
ние преступлений в сфере 
предпринимательской де-
ятельности заключать по-
дозреваемых под стражу. 
Однако следователи эту 
норму обходят. Владимир 
Путин неоднократно да-
вал поручение «не кошма-
рить бизнес», однако воз, 
как говорится, и ныне там. 
Напрашивается вывод, 
что за ходом расследова-
ния должен быть усилен 
прокурорский и судебный 
надзор, а ответственность 
правоохранителей за не-
надлежащее расследова-

ние дела, волокиту, необо-
снованное заключение под 
стражу усилена.

Духовная пища 
не по карману

Снижение доходов, 
происходящее в стра-
не четвертый год под-
ряд, вынуждает граждан 
РФ «забыть» лозунг «Не 
хлебом единым жив че-
ловек». Экономя на всем, 
россияне, разумеется, под-
вергают «секвестру» и 
расходы на организацию 
культурного досуга. Со-
гласно опросу исследова-
тельского холдинга «Ро-
мир», за последние шесть 
месяцев 51% россиян не 
посетил ни одного раз-
влекательного заведения 
или мероприятия. Тех, кто 
имел обыкновение по-
сещать музеи, выставки, 
театры и концерты, ста-
ло существенно меньше. 
Многим, например, уже 
не по карману заплатить 
600 рублей за билет в Эр-
митаж или 500 рублей - в 
Третьяковскую галерею. 
Правда, школьникам, сту-
дентам и пенсионерам 
полагаются льготы - они 
платят вдвое, а то и втрое 
меньше. Но все равно пла-
тят. Даже визит на крейсер 
«Аврора» обходится для 
них в 200 рублей (обыч-
ный билет стоит на 50% 
дороже). Так почему бы не 
сделать посещение госу-
дарственных музеев и теа-
тров бесплатным хотя бы 
для школьников, студен-
тов и пенсионеров? Тем 
более что львиную долю 
музейных и театральных 
доходов составляет бюд-
жетное финансирование.

И.М.

Коротко о главном

  В центре внимания

  Дилемма

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

2,4 быстрее, чем в странах Евросоюза, дорожали продукты питания в 
России в январе - июле этого года. Рост цен на продукты питания 
в РФ за семь месяцев 2017 г. составил 2,6%, в то время как в ЕС 
продовольствие стало дороже на 1,1%. Данные Росстата.

На прошлой неделе между Министерством труда и социальной 
защиты РФ (Минтрудом) и Центробанком России случился спор, 
в ходе которого выяснилось, что наши главные банкиры чересчур 
прижимисты, но не сильны в экономической теории.

Банкиры там 
над златом чахнут
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Сообщение о том, что 
Минздрав предложил 
повысить минимальные 
цены на водку, вызвало в 
обществе дискуссию.

В Министерстве здра-
воохранения считают, 
что цены на популярное 
горячительное должны 
расти быстрее инфляции. 
Сейчас минимальная 
цена за пол-литровую 
бутылку водки состав-
ляет 205 рублей. Пред-
лагается увеличить ее 

до 300 и на этом, видимо, 
не останавливаться. Воз-
можно, таким образом 
Минздрав планирует 
бороться с чрезмерным 
потреблением водки. 
Однако существует и 
альтернативное мнение.

Скажем, предста-
вители Министерства 
промышленности и 
торговли заявили, что, 
во-первых, никакого 
предложения о повыше-
нии цен на водку они от 

Минздрава не получали. 
Во-вторых, подобное ре-
шение в Минпромторге 
считают не то что спор-
ным, а даже вредным. По 
мнению экспертов мини-
стерства, оно приведет к 
сокращению легального 
рынка и росту потребле-
ния таких суррогатов, 
как «Боярышник».

- Все вместе это при-
ведет лишь к ухудшению 
здоровья нации, - заклю-
чили в ведомстве.

Борис Невис

Водка опять подорожает?
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После первой публика-
ции «Коллегии главных 
редакторов России» на 
тему реновации редак-

ция «МН» получила много 
откликов о важности и 

нужности этого совмест-
ного проекта Союза 

журналистов РФ и нашей 
газеты. К инициативе 

начали присоединяться 
главные редакторы из 

других регионов России, 
и мы рады, что получаем 

одобрение профессио-
нального сообщества.

...Все мы вышли из 1 
сентября - прекрасного и 
памятного многим поколе-
ниям Дня знаний. Накану-
не очередного праздника 
мы задали своим экспертам 
важные вопросы о качестве 
и проблемах образования в 
стране.

Напоминаем, что цель 
проекта «Коллегия главных 
редакторов России» - не 
просто обсудить проблему 
на страницах газеты. Мы, 
как объединение экспер-
тов, обладающих большой 
информационной и органи-
зационной силой и возмож-
ностями, хотим добиваться 
формирования консолиди-
рованного общественного 
мнения по сложным и важ-
ным проблемам.

Что в кармане 
у учителя?

Готовя наш материал, мы 
не могли обойтись без офи-
циальных цифр. Грустно, 
что каждый пятый учитель 
в стране (22%, по данным 
«Левада-центра») недово-
лен своей работой. В пер-
вую очередь из-за зарплаты 
(недовольных - более 65%).

По данным наших экс-
пертов, в Смоленской обла-
сти средняя зарплата учите-
лей за 2016 год составила 23 
482 рубля, и она совпадает 
со средней по региону.

В Воронеже, по данным за 
май, средняя зарплата школь-
ных педагогов области соста-
вила 25 161 рубль - это на 7,5% 
выше среднего ежемесячно-
го дохода в регионе.

«По итогам полугодия у 
учителей Кемеровской об-
ласти зафиксировали зар-
плату 32 907 рублей. Средняя 
зарплата в Кузбассе - 
35 077 рублей», - пишут нам 
журналисты из Кузбасса.

Коллеги из Рязани счита-
ют, что «...в регионе зарпла-
ты в образовании примерно 
на 8 процентов выше средне-
областного уровня». Из Пер-
ми сообщают, что «...в сред-
нем педагоги региона имеют 
в месяц 25 тыс. рублей. Педа-
гоги сельских школ получа-
ют около 15 тыс. рублей. Мо-
лодые специалисты - вообще 
около 10 тысяч». 

Конечно, трудно устано-
вить точную картину до-
ходов педагогов по России. 

Но ясно одно: формально 
зарплаты везде, конечно, 
выросли. Однако с учетом 
резкого удорожания про-
дуктов и услуг все выглядит 
довольно уныло.

«Есть очень широкий ди-
апазон зарплат педагогов: 
от 15 до 28 тыс. В среднем 
соответственно получается 
в районе 20 тыс.», - пишут 
нам коллеги из Волгоград-
ской области.

При таких доходах ис-
креннее желание учить де-
тей может быть, наверное, 
только у редких подвижни-
ков.

Сокращение во имя 
качества?

Немало полемических 
копий сломано в последние 
годы вокруг вопроса: сто-
ит ли сокращать малоком-
плектные школы в неболь-
ших селах? Мы посмотрели 
официальные данные.

Численность школ в России
1991 г. - 69 700
2000 г. - 68 100
2015 г. - 44 100
Источник: Росстат.

При этом в 2017 году в 
школы пойдут на 150 тыс. 
первоклассников больше, 
чем в прошлом году. И мест 
уже не хватает.

«Есть старая пословица: 
«Умерла школа - умерло 
село», - напоминает Алек-
сандр Белявцев, главный 
редактор газеты «Берег» 
(Воронеж).

«Время от времени вспы-
хивают очаги «социальной 
напряженности», вызван-
ные именно ликвидацией 
сельских школ. Нынешним 
летом это было в Киржач-
ском, Камешковском и Му-
ромском районах», - пишет 
нам главред газеты «При-
зыв» Николай Лившиц из 
Владимира.

«Конечно, закрытая 
школа ставит под вопрос 
перспективы села. Но эко-
номически это выгодно, да 
и уровень образования ста-
новится выше. Организует-
ся транспорт для доставки 
детей в школы», - рассужда-
ет Валерий Качин, главный 
редактор областной газеты 
«Кузбасс».

А главред газеты «Ря-
занские ведомости» Галина 
Зайцева ответила, что эта 
проблема «...для нашего 
региона несущественна - 
ее решали гораздо раньше, 
лет 10-15 назад. Но чаще 
закрывали школу там, где 
уже почти не оставалось 
учеников и роста их числа 
не ожидалось. Сегодня в 
регионе школы строятся - 
и в областном центре, и на 
селе».

Не ЕГЭ единым?
Систему образования 

страны долго «перепахива-
ли» с помощью ЕГЭ, и спо-
ры на тему «лучше - хуже 
стало» не утихают.

«Тот, кто успешен, ЕГЭ 
критиковать не будет, а дру-
гой лагерь способен долго 
говорить о стрессе, поломан-
ной психике и нарушенном 
семейном микроклимате», 
- замечает Константин Ка-
рапетян, главный редактор 
газеты «Волжская правда» 
(Волгоградская область).

«Прежде все-таки учи-
тель был во многом и настав-
ником ученика. С введением 
ЕГЭ школа вернулась к вре-
менам бурсы, где начетниче-
ство подчас преобладает над 
здравым смыслом. Но это не 
вина, а беда школы, по ко-
торой бронепоезд ЕГЭ про-
шелся очень мощно. Что же 
до образовательных стан-
дартов, то не вижу смысла 
говорить о них, ибо, по мое-
му мнению, реальная жизнь 
и те требования, которые в 
них заложены, находятся в 
параллельных плоскостях», 
- скептически оценивает по-
ложение дел Игорь Крас-
новский.

О «диктатуре отрывоч-
ных знаний, клиповости 
из-за ЕГЭ» пишет Николай 
Лившиц. А вот что думает 
наш эксперт из Кемерова 
Валерий Качин:

«На взгляд ученика со-
ветского периода, образова-
ние, мягко говоря, не улуч-
шилось. И ЕГЭ этому не 
способствует. Всякого рода 
реформы не привели к по-
вышению качества знаний».

Это мнение, с оговор-
ками, разделяет и Галина 
Зайцева: «Утеряна систем-
ность получения знаний, 
которая была у советской 
школы. Что-то из прежне-
го опыта сегодня пытаются 
вернуть, в том числе взаи-
мосвязь процесса образова-

ния и воспитания. Но пока 
учитель будет «бумажным 
солдатом», погрязшим в от-
четах и справках, которые 
от него требуют, трудно 
говорить о кардинальных 
переменах. Хорошо уже то, 
что наметился отход от те-

стовой «угадайки» на экза-
менах».

Более положительно от-
носится к ЕГЭ и современ-
ным методикам образова-
ния коллега из Дагестана.

«...Реформаторами учиты-
вается прежний бесценный 
опыт, методики советской 
школы, и сегодня уверенно 
конкурирующие с европей-
скими... Сегодня наша ре-
спублика входит в число 
успешных регионов по сдаче 
ЕГЭ, и стыдиться за резуль-
таты, пусть даже и не очень 
высокие, не приходится», 
- размышляет Бурлият Ток-
болатова, главный редактор 
«Дагестанской правды».

Свой взгляд на пробле-
му у Натальи Копыловой, 
главного редактора газеты 
«Звезда» (Пермский край): 
«Думаю, что современное 
образование просто пере-
строено под это новое ком-
пьютеризированное поколе-
ние. И, на мой взгляд, удачно 
перестроено. Моей младшей 
дочери 15 лет, потому гово-
рю не понаслышке. Тесто-
вые задания для этого по-
коления - наиболее удобная 
форма для сдачи экзаменов. 
Они и мыслят вот так тех-
нично, попунктно. И я счи-
таю, что зря так уж ругают 
ЕГЭ. Он показывает реаль-
ный уровень знаний учаще-
гося. Нельзя на нем методом 
тыка набрать хорошее ко-
личество баллов».

Заключение
В середине лета министр 

образования и науки Оль-
га Васильева анонсировала 
очередную масштабную ре-
форму школьного образова-
ния в стране - передачу школ 
от муниципальных властей 
региональным. Она сетова-
ла, что «...сейчас школы вне 
государственной опеки и 
заботы... Трудно себе пред-
ставить, что 44 тысячи школ 
никоим образом Министер-
ству образования и науки не 
подчиняются. Также они не 
подчиняются региону». Вер-
тикаль образования по типу 
вертикали власти? Ну-ну...

Бывают, конечно, и вме-
няемые реформы. Реши-
ли вот недавно сократить 
избыточную отчетность, 
когда в образовательные 
организации поступает до 
20 запросов в месяц, по ко-
торым необходимы сбор 
и анализ информации. Так 
что не все еще у нас поте-
ряно...

Мы приглашаем чита-
телей «МН» участвовать в 
обсуждении через наш сайт 
mirnov.ru, где публикуются 
полные ответы экспертов 
на наши вопросы и есть воз-
можность прислать свой от-
зыв.

Подготовил 
Евгений Малякин

ПОКА ГОРИТ УЧЕНЬЯ СВЕТ?
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Игорь Красновский, главред «Смо-
ленской газеты», поделился удивительной 
историей: «Еще в 2006 году в деревне Шапы 
Демидовского района встал ребром вопрос о 
закрытии школы. Там остались 6 учеников (при 
том, что в поселении были зарегистрированы 
200 жителей). Ликвидация учебного заведе-

ния стала лишь вопросом времени. Чтобы не потерять работу 
и надежду на возрождение родной деревни, учителя реши-
лись на отчаянный шаг - взяли в свои семьи приемных детей. 
Сначала это были пять ребят из интерната. Сегодня 90 про-
центов детей этого учебного заведения - приемные, взятые 
на патронатное воспитание местными жителями. Причем по 
мере взросления детей приемные родители продолжают эту 
благотворительную миссию и берут в свои семьи из интерна-
тов все новых воспитанников. На конец мая текущего года в 
Шаповской школе обучались 37 детей, из них 32 -приемные».
Получается, там, где оптимизации школ на селе люди не хо-
тят, они могут противопоставить ей свои пути решения?

КСТАТИ
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 В штате Северная Ка-
ролина истеричная толпа 
сокрушила статую, посвя-
щенную молодым южанам, 
погибшим в боях с северя-
нами. Лидеры демократов в 
штате Джорджия призвали 
взорвать гору, на которой 
выбиты изображения ге-
нералов армии южан. Если 
это произойдет, то станет 
вторым подобным актом 
после разрушения талиба-
ми высеченного в скалах 
изображения Будды.

 Как отмечает американ-
ское интернет-издание The 
Daily Caller, разрушители 
не остановятся на снесении 
монументов конфедератам-
южанам. Угроза нависла над 
памятниками всем историче-
ским деятелям, которые вла-
дели рабами и высказыва-
лись о превосходстве белого 
человека. В число памятни-
ков, подлежащих сносу, по-
пал грандиозный монумент 
основателям США Томасу 
Джефферсону и Джорджу 

Вашингтону, изображения 
которых вместе с портре-
тами Авраама Линкольна 
и Теодора Рузвельта выби-
ты на горе Рашмор в шта-
те Южная Дакота. Может 
быть уничтожен и памятник 
Джефферсону в Вашингто-
не. Автор знаменитой Декла-
рации независимости Томас 
Джефферсон одновременно 
был крупным рабовладель-
цем. Его обвиняют в том, 
что он относился к неграм 
как к людям второго сорта 
и считал, что в стране долж-
на править исключительно 
белая раса. Коренных жи-
телей Америки - индейцев - 
«отец-основатель» называл 
«безжалостными дикарями». 
Владел рабами и Джордж 
Вашингтон, который одо-
брил закон, дававший граж-
данство только «свободным 
белым людям».

Расистом ухитрились 
объявить даже Авраама 
Линкольна. Якобы он бо-
ролся с рабством недоста-

точно активно и уничи-
жительно высказывался в 
адрес негров. Досталось и 
Теодору Рузвельту за то, 
что он разработал план за-
воевания индейских земель 
на западе страны. Таким 
образом, активисты-демо-
краты записали в белые 
националисты всех четве-
рых президентов, запечат-
ленных на горе Рашмор.

Американская пресса с 
тревогой пишет, что с недав-
них пор отношение к памят-
никам в корне изменилось: 
их начинают рассматривать 
через призму политической 
конъюнктуры, переставая 
воспринимать в качестве 
исторического наследия. А 
ведь до недавнего времени 
США представляли собой 
пример страны, лояльно от-
носящейся практически к 
любому произведению мону-
ментального искусства, кого 
бы та или иная скульптура 
ни изображала. Например, 
в 1995 г. в Сиэтле появилась 

пятиметровая бронзовая 
скульптура Ленина работы 
словацкого скульптора бол-
гарского происхождения 
Эмиля Венкова. Сначала 
статуя была установлена в 
городе Попраде незадолго до 
падения коммунистического 
режима в Чехословакии, за-
тем ее демонтировали, пере-
везли в Штаты и установили 
в Сиэтле. Житель этого го-
рода Льюис Карпентер сумел 
убедить городские власти в 
том, что статуя представляет 
собой настоящее произведе-
ние искусства. Более 20 лет 
бронзовый Ленин украшал 
собой один из районов Си-
этла. Однако сегодня у него 
нашлись враги: мэр города 
потребовал демонтировать 
памятник. По-видимому, дни 
бронзового Ильича в Сиэтле 
сочтены. Если уж американ-
цы стали покушаться на из-
ваяния своих национальных 
героев, Ленина они снесут, 
что называется, недрогнув-
шей рукой.

  Современное варварство

 В США началась война с памятниками. Почин по-
ложили активисты, связанные с Демократической 

партией и экс-президентом Бараком Обамой. 
Они требуют снести все памятники рабовладель-

цам-южанам и их армии, воевавшей с северными 
нерабовладельческими штатами в ходе Граждан-

ской войны 1861-1865 гг.

Ведущий рубрики Николай Иванов

 На Марсе найдены вы-
строенные в ряд три 
башни, каждая высотой 
около двух километров.

 На опубликованных фо-
тографиях они отчетливо 
видны на плоской равнине. 
Скептики утверждают, что 
это не что иное, как еще 
одно творение естественных 
сил. Сторонники гипотезы 
рукотворного происхожде-
ния огромных «построек» 
возражают, что ветер и пе-
сок не сумели бы располо-
жить башни так точно в ряд. 

 Это не первые огромные 
башни, найденные на Марсе. 
Некоторые исследователи 
считают, что если на этой 
планете в течение какого-
то периода времени суще-
ствовали благоприятные 
условия для жизни - полно-
ценная атмосфера, жидкая 
вода, нормальная темпера-
тура воздуха, - то Марс мог 
притягивать к себе те циви-
лизации, которые бежали со 
своих погибающих планет. 
Энтузиаст поисков внезем-
ного разума Скотт Уоринг 
утверждает, что поверхность 
Марса насыщена таинствен-
ными постройками. Одна-
ко исследователи НАСА, 
чьи марсоходы изборозди-
ли обширные территории 
Красной планеты, уверяют, 
что марсианские «города» и 
«башни» на деле являются 
каменными образованиями, 
и природа планеты, подоб-
но не ведающему усталости 
скульптору, творит из камня 
и песка свои удивительные 
произведения.

 Кто построил 
марсианские 

башни?

  Загадки Красной планеты

В сентябре этого года 
состоятся выборы в 
немецкий парламент 
(бундестаг). Одного из 
депутатов бундестаг 
изберет канцлером - 
первым лицом госу-
дарства. Далеко не 
факт, что это вновь 
будет Ангела 
Меркель.

Фрау Меркель на-
мерена избираться 
на четвертый 
срок. Одна-
ко соотече-
ственники 
могут ей на 
этот раз 
отказать. 

Недовольство граждан ФРГ 
нынешней властью может в 
корне изменить политиче-
скую обстановку в стране. В 
марте прошлого года прош-
ли федеральные земель-

ные выборы, считаю-
щиеся генеральной 
репетицией парла-
ментских выборов. 
По итогам голосо-
вания Христианско-
демократический 
союз (ХДС) Мер-

кель сдал по-
зиции во всех 
федераль-
ных зем-
лях.

Недавний опрос пока-
зал, что рейтинг одобрения 
Меркель, несмотря на ее по-
пулистские заявления, упал 
на 10%. В ХДС нервничают 
из-за стабильного уровня 
поддержки малых оппози-
ционных партий, которые 
могут преподнести сюрприз 
в сентябре. Немцы все более 
скептически относятся к пар-
тии Меркель и к ней самой.

Ее критики говорят, что 
Меркель лишь воспользо-
валась успешными эконо-
мическими реформами ее 
предшественника Герхарда 
Шредера, не предложив 
своей программы.

Не может Меркель рас-
считывать и на поддержку 
Социал-демократической 
партии. Ее глава Томас 
Опперман резко высту-
пил против Меркель, зая-
вив, что ее медовый месяц 
в политике закончился. 
Если раньше Меркель 
могла козырять хороши-
ми отношениями с прези-
дентами США, которые 
поддерживали ее при по-
мощи контролируемых 
СМИ, то сейчас, судя по 
всему, такой поддержки 
не будет. Отношения Мер-
кель с Трампом не сложи-
лись.

Немцы разочаровались в Меркель
  Германии предстоит выбор

Ведущий рубрики Николай Иванов

Когда-то португальская 
колония Ангола слыла 
одной из беднейших 
стран мира. Однако 
потом все изменилось, 
как по мановению вол-
шебной палочки. 

Бывший революционер 
Жозе Эдуарду душ Сантуш, 
ставший президентом Анго-
лы в 1979 г., в 1990-м объявил 
об отказе от коммунистиче-
ской идеологии и постепен-
но превратился в крупного 

воротилу, наладившего отно-
шения с Западом в целом и с 
США в частности. И сегодня 
Португалия уже фактиче-
ски поменялась местами со 
своей бывшей колонией. Ан-
гольский капитал проводит 
экспансию в страну, превра-
тившуюся из могуществен-
ной колониальной державы 
в страдающую от кризисов 
и безденежья европейскую 
окраину.

The New York Times пи-
шет, что ангольские биз-

несмены возводят на ат-
лантическом побережье 
Португалии сногсшиба-
тельные виллы, в бутиках 
Лиссабона ангольцы смета-
ют с прилавков предметы 
роскоши, ничуть не заду-
мываясь об их цене. В сто-
лице Португалии открылся 
офис самой богатой жен-
щины Африки, ангольской 
миллиардерши Изабель 
душ Сантуш (состояние 
превышает $3,5 млрд), ко-
торая скупает португаль-

ские банки, промышлен-
ные предприятия, СМИ. 

Добыча нефти, газа и ал-
мазов изменила судьбу Ан-
голы, превратив ее в одну из 
самых процветающих стран 
Африки. Влияние Анголы 
выросло настолько, что ког-
да португальцы попытались 
расследовать причастность 
ангольцев к коррупционным 
сделкам в Португалии, то 
тем стоило лишь пригрозить 
разорвать все связи с Лисса-
боном, чтобы усмирить сво-

их бывших хозяев. Министр 
иностранных дел Порту-
галии даже был вынужден 
принести извинения. 

В Лиссабоне стала бест-
селлером книга «Анголь-
ская сила в Португалии». 
Ее автор Сельсо Фелипе с 
горьким сарказмом пишет, 
что теперь уже ангольцы 
помогают выжить своим 
бывшим колонизаторам. 
Похоже на то, как если бы 
служанка купила дом свое-
го нанимателя. 

  Ничто не вечно под луной Бедные поменялись местами с богатыми

Динамитом по истории
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Следом за первой волной 
банкротств в пик кризиса 
2014 года надвигается вто-
рая волна: многие рынки 
сжались за три года в 
1,5-2 раза, а предприятия 
успели исчерпать запас 
прочности.

Центр макроэкономи-
ческого анализа и кратко-
срочного прогнозирования 
(ЦМАКП) опубликовал 
доклад о тенденциях бан-
кротств юридических лиц 
в России. Тенденции эти не 
радуют - число банкротов 
растет третий квартал под-
ряд. Так, во втором квартале 
этого года обанкротилось 
на 2,8% больше компаний, 
чем в первом квартале. По 
сравнению же с 2007 годом 
интенсивность банкротств 
увеличилась на 300%!

Хуже всего обстоят дела 
в торговле, сфере коммерче-
ских услуг и строительстве: 
на эти три сектора приходит-
ся 80% всех банкротств.

Так, в строительстве ин-
тенсивность банкротств во 
втором квартале увеличи-
лась на 7,2% по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года. В сфере ком-
мерческих услуг в первом 
квартале рост банкротств 
по сравнению с первым 

кварталом 2016 года соста-
вил 11,4%, а во втором - уже 
20,2%!

В предыдущий год уро-
вень банкротств в рознич-
ной торговле был довольно 
высоким. Предприятия роз-
ничной торговли тогда со-
ставили почти половину всех 
банкротов, поэтому нынеш-
ний рост в 2,5% выглядит не-
серьезным. При этом оборот 
продовольственных товаров 
падает 12-й квартал подряд 
(!) - с третьего квартала 2014 
года.

То есть едят граждане с 
каждым годом все меньше. 
Отсюда и рост банкротств 
сельхозпроизводителей. Ре-
ализовывать отечественные 
яйца, молоко и мясо стано-
вится просто 
некому - для 
н а с е л е н и я 
закупаться 
продуктами 
впрок стало 
непозволи-
тельной ро-
скошью.

Как от-
м е ч а ю т 
авторы до-
клада, широко разрекла-
мированный «эффект от 
импортозамещения» по-
зволил сельхозпредприяти-
ям продержаться на плаву 
всего лишь два с половиной 

года - с середины 2014-го и 
до начала 2017-го количе-
ство сельхозпроизводите-
лей-банкротов неуклонно 
сокращалось. Таким обра-
зом, сельхозпроизводители 
среди всеобщего бедствия 

стояли как 
бы особня-
ком. Однако 
их процвета-
ние длилось 
недолго. Уже 
в этом году 
банкротство 
в сельском 
х о з я й с т в е 
тоже пошло в 
рост, как и во 

всех других отраслях. Толь-
ко за второй квартал этого 
года банкротами объявили 
себя 152 аграрные компа-
нии, что почти на 4% боль-
ше, чем в первом квартале.

В докладе также конста-
тируется остановка роста 
объемов производства про-
дукции сельского хозяйства.

Резкий скачок бан-
кротств зафиксирован 
даже в таких благополуч-
ных отраслях, как электро-
энергетика и металлургия. В 
электроэнергетике рост бан-
кротств составил 15,6%, а в 
металлургии - и вовсе 64,3% 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

На 8-10% пострадали так-
же пищевая промышлен-
ность и машиностроение. 
Лишь в сфере финансовой 
деятельности число бан-
кротств сократилось на 7,8%.

Что же касается геогра-
фии банкротств, то наи-
большее число банкротов (в 
процентном соотношении к 
действующим юридическим 

лицам в регионе) в Амур-
ской области. На втором ме-
сте - Тамбовская область, на 
третьем - Волгоградская, на 
четвертом - Вологодская, на 
пятом - Республика Мордо-
вия. Реже всего банкротятся 
в Республике Тыва. На вто-
ром месте с конца - Еврей-
ская автономная область, на 
третьем - Крым, на четвер-
том - Белгородская область, 
на пятом - Дагестан.

Как отмечают авторы до-
клада, причина банкротств - 
в падении реальных доходов 
населения, снижении потре-
бительского спроса.

Первая волна банкротств 
пришлась на вторую поло-
вину 2014 года. Сейчас начи-
нается вторая волна. И если 
в первую волну накрылись 
предприятия, у которых со-
всем не было запаса проч-
ности, то теперь речь порой 
идет о настоящих производ-
ственных гигантах, которые 
до 2014 года не только уве-
ренно держались на плаву, но 
и показывали хорошие нор-
мы прибыли.

Сколько продлится вторая 
волна банкротств - неизвест-
но. Спасти ситуацию могут 
улучшение макроэкономи-
ческих условий и возврат к 
докризисной ситуации, как 
это было в 2009 году. Одна-
ко подобным возвратом, что 
называется, и не пахнет.

Кризис, похоже, пришел в 
Россию надолго - объем рын-
ка почти во всех отраслях со-
кратился за три года в 1,5-2 
раза. А многие компании за 
это время уже исчерпали 
все накопленные ресурсы. 
В итоге, как прогнозируют 
эксперты, нынешний и сле-
дующий год для многих мо-
жет оказаться фатальным.
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Материалы подготовила Аделаида Сигида

Дональд Трамп при-
нял закон о корруп-
ции в России: после 
2 февраля 2018 года 
заграничные счета 
российских чиновни-
ков будут арестованы.

Второго августа всту-
пило в силу подписан-
ное Дональдом Трам-
пом постановление о 
коррупции в России. Это 
«Закон в целях противо-
действия агрессии иран-
ского и российского 
правительств».

К нему прилагается 
«Отчет об олигархах 
Российской Федерации». 
Закон предполагает: 

А. Идентифициро-
вать самых влиятельных 
внешнеполитических 
деятелей и олигархов в 
Российской Федерации 
по степени их близости 
с правящей властью и 
по размеру их собствен-
ного капитала.

В. Оценить связи 
между людьми, указан-
ными в абзаце А, и пре-
зидентом Владимиром 

Путиным или другими 
членами российской 
правящей элиты.

С. Идентифициро-
вать любые признаки 
коррупции в отношении 
указанных лиц.

D. Оценить предпо-
лагаемый собственный 
капитал и известные 
источники дохода этих 
лиц и членов их семей 
(включая супругов, де-
тей, родителей и родных 
братьев/сестер), вклю-
чая активы, инвестиции, 
другие деловые интере-
сы и соответствующую 
информацию о бенефи-
циарах.

E. Идентифициро-
вать нероссийские биз-
нес-аффилированные 
структуры этих лиц.

Кроме того, совмест-
но со странами ЕС (и 
другими странами) 
предполагается рассле-
довать и преследовать 
по суду случаи корруп-
ции с участием россий-
ских действующих лиц.

Причем, что инте-
ресно, аресты счетов 
российских коррупцио-
неров должны начаться 
ровно через 180 дней 
с момента вступления 
закона в силу, то есть 2 
февраля 2018 года, или 
аккурат накануне выбо-
ров президента РФ.

Все эти 180 дней за-
падные спецслужбы, 
если верить закону, бу-
дут не покладая рук 
выявлять российских 
коррупционеров, их 

близость к Путину и 
счета за границей.

Впрочем, уверены 
российские эксперты, 
все эти данные на За-
паде давно собраны. Так 
почему же коррупционе-
ров и их счета не аресто-
вывают прямо сегодня?

Публицист Алек-
сандр Русин уверен: 
смысл отсрочки в том, 
чтобы дать отечествен-
ной элите время на раз-
думье. За шесть меся-
цев олигархи и высшие 
чиновники РФ должны 
определиться, поддер-
живают они нынешне-
го президента РФ и его 
выдвижение на следу-
ющий срок или готовы 
поддержать «проамери-
канского» кандидата?

В соответствии с 
выбором и будет про-
ходить дальнейший 
разговор: у сторонни-
ков Путина арестуют 
счета и недвижимость 
за границей. Тех же, кто 
согласится дистанциро-
ваться от нынешнего 
президента, пощадят: им 
оставят все «нажитое 
непосильным трудом», 
разрешат проживать за 
рубежом.

«В Вашингтоне не 
стали бы рисковать, 
- уверен Русин. - Ин-
формацию они собра-
ли заранее, убедились в 
том, что ее достаточно 
для того, чтобы при-
хлопнуть российскую 
верхушку, и приняли до-
кумент, через который 

дали понять, что у них 
все готово и на размыш-
ление отводится 180 
дней, ровно до прези-
дентских выборов в Рос-
сии... Вашингтон дает 
российской элите 180 
дней на то, чтобы дис-
танцироваться от Пу-
тина и его ближайшего 
окружения».

Социолог Роман За-
варишин уверен: «Рос-
сийская элита готова к 
сопротивлению. Пока 
западные спецслужбы 
собирали данные о сче-
тах за границей, она вы-
водила заграничные ак-
тивы обратно в Россию. 
Так что арестовывать 
сегодня у них просто не-
чего».

По словам экспер-
та, за границей по-
прежнему «спрятано» 
огромное количество 
российских денег. Но 
это деньги той части 
элиты, которая не имеет 
на Путина никакого по-
литического влияния. А 
значит, и аресты их сче-
тов не сыграют никакой 
роли.

НА РОССИЮ ИДЕТ ВОЛНА 
БАНКРОТСТВ

ПОСЛЕДНЕЕ АМЕРИКАНСКОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ?

Объем рынка почти 
во всех отраслях со-
кратился за три года 
в 1,5-2 раза. А многие 
компании за это время 
уже исчерпали все на-
копленные ресурсы.
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21 августа в Ростове-на-Дону пожар 
невиданных масштабов охватил исто-
рический центр Говнярка, сгорели 120 
домов, люди остались без крыши над 
головой. Как живут погорельцы сегодня, 
спустя почти две недели после трагедии?

Будто война
В субботу, 26-го, объ-

явили городской субботник. 
Сотрудники медицинских 
учреждений, электросетей, 
служб ЖКХ разбирали за-
валы на пепелище. Кого-то 
отправило начальство в при-
казном порядке, другие от-
кликнулись сами. Работали 
и волонтеры. Одна из них, 
Ирина, живущая на соседней 
улице (ее дом не пострадал), 
рассказала, что в тот день 
около 12.00 позвонила сосед-
ка: центр объят пламенем!

- Я рванула домой, - с вол-
нением вспоминает девуш-
ка, - тут все полыхало, люди 
с ведрами бегали - заливали 
огонь. Будто война. На улице 
столкнулась с приятельни-
цей, она кричала, что возле ее 
дома уже огонь, а в доме оста-
лись три кошки. Побежали 
спасать. Успели!

Одной из основных версий 
пожара называют поджог. На 
месте одно- и двухэтажных 
домиков давно хотели строить 
высотки. Несмотря на небла-
гополучное название района 
- Говнярка, - он был лакомым 
куском для застройщиков 
- самый центр города! За не-
сколько дней до ЧП какие-то 
люди предлагали жителям 
продать свои дома известной 

в городе компании-
застройщику. Суммы 
варьировались от полутора 
до трех миллионов рублей. За 
дом с 2-3 сотками земли мало. 
Цена однокомнатной кварти-
ры в высотке начинается от 
трех. Да и не желали жители 
переезжать из своих домов. И 
тогда, по словам погорельцев, 
кто-то из визитеров-риелто-
ров бросил фразу: «Вас легче 
сжечь». На следующий день 
занялся пожар.

Волонтер Ирина счита-
ет, что в ЧП также вино-
ваты службы ЖКХ и во 
многом - сами жители. Ули-
цы центра были завалены 
сухой травой и мусором.

- Не убирали с весны. А 
люди мусорят еще и еще. 
Возможно, и был поджог 
одного-двух домов. А даль-
ше пламя перекинулось... 
Не будь мусора, послед-
ствий было бы куда мень-
ше, - убеждена Ирина.

Никто, ничего ...
Тут же, в центре, в уютном 

здании местной администра-
ции (сюда огонь не дошел) 
развернулся оперативный 
штаб.

Из плюсов
В о с с т а -

н а в л и в а ю т 
с г о р е в ш и е 
документы. 
Быстро. На 

улице дает ин-
тервью главный 

инженер город-
ских электросетей 

филиала Донэнерго 
Павел Черватюк: «Восста-
новлено электроснабжение, 
работы продолжались, в том 
числе ночью... Оперативно 
создан Фонд помощи постра-
давшим от пожара, горожане 
перечисляют деньги, электро-
сети тоже перечислили более 
миллиона рублей».

Погорельцев пока разме-
стили в близлежащих двух 
школах и больнице. Пита-
ние в столовой, бесплатное. 
Развернут пункт приема ве-
щей первой необходимости 
- горожане несут. На первый 
взгляд кажется, что система 
поддержки пострадавших вы-
строена четко и слаженно.

Но, выясняется, некоторые 
проблемы есть. Они не новые, 
возникают после всех круп-
ных ЧП в России.

1. Нет четкой инструкции 
для пострадавших: что делать 
дальше.

2. Роятся слухи, работает 
сарафанное радио, а объек-
тивную достоверную инфор-
мацию получить негде.

3. Нет списка имен и долж-
ностей чиновников, кто за что 
отвечает, чтобы погорельцы 
знали, к кому обращаться.

4. Чиновники футболят от 
одного к другому, по инстан-

циям, а они в разных концах 
района. Теряются важные до-
кументы в чиновничьих каби-
нетах, но ведь там пожара не 
было!

- Мы жили на Крепостной, 
28, - плачет Лилия Медведева. 

- Большая семья. У меня двое 
детей. Сестра - инвалид вто-
рой группы, у нее двое. Брат. 
Пожилой отец. Все вместе. 
Пока нас разместили в шко-
ле. Ни помыться, ни еды себе 
сварить (а у старшей племян-
ницы, например, пищевая ал-
лергия, ей нужно специальное 
питание). В школе начнется 
учебный год - нас куда? Обе-
щают разместить в гостинице 
- надолго? Кто будет за гости-
ницу платить? Никто ничего 
не говорит. Спросила в штабе 
у чиновницы, что с нами будет 
дальше. Получила ответ: «С 
вами свяжутся». Кто? Когда? 
Разводят руками. Никто ниче-
го не знает.

- Деньги вам, как погорель-
цам, выплатили?

- 20 и 30 тысяч - единовре-
менные выплаты. А что будет 
с нами дальше? Ходят слухи, 
будто помогут отстроить дома 

на месте пепелищ. Если так, 
низкий поклон тем, кто это ре-
шение принял. Но также гово-
рят, что погоревшим будут да-
вать квартиры в Суворовском 
микрорайоне, а там, по слухам, 
дома построены с нарушени-
ями. Зачем нам такое, да и не 
подходит нам квартира - семья 
большая, мы свой дом 22 года 
строили, ни копейки ни у кого 
не просили.

Мужчина с пакетом (там 
личные вещи - обувь, рубаш-
ка) представляется Владими-
ром Дворяниновым. Выгля-
дит спокойным, но желваки 
на скулах выдают волнение. 
Нервно - так бывает после 
серьезного стресса - пытается 
шутить: выносил вещи, огонь 
так полыхал, думал: обгорю, 
буду жить с темным цветом 
кожи, как африканец.

Понятно, что на самом деле 
не до шуток. Два дома, гараж, 
ульи с пчелами погибли. В по-
следний момент успел спасти 
трех собак, сейчас распреде-
лил их по знакомым. Дальше 
- неизвестность.

Бюрократическая 
машина

В школе №5 знакомлюсь с 
другими погорельцами. Мак-
сим Березников с Нижне-
бульварной, 119, рассказыва-
ет, что чудом остался жив:

- Я с ночной смены пришел, 
встретил соседа, поговорили 
и пошел спать. Когда загоре-
лось, этот самый сосед коло-
тил мне в дверь, пока я не про-
снулся. А ведь если бы он не 
знал, что я точно дома сплю, 
постучал бы и ушел, подумав, 
что меня нет дома.

Теперь у Максима про-
блема с чиновниками: часть 
документов сгорела. А по чи-
новничьим базам он почему-
то числится холостым. Это 
значит: ни компенсации его 
законной жене Валентине 
не положено, ни квадратные 
метры в новом жилище, если 
дадут взамен сгоревшего, на 
супругу не рассчитают.

- А мы с Валей в официаль-
ном браке более 10 лет. Мне 
уже сказали, что придется 
судиться. Ну свидетелей-то 
я приведу, у нас много знако-
мых. Но суды ведь так много 
сил и времени отнимают, - го-
ворит наш собеседник и про-
должает после паузы: - А что 
дальше - мы и не знаем. Жи-
вем как в лесу - достоверной 
информации никакой.

После пожара в Ростове-
на-Дону прошел Междуна-
родный фестиваль мотиваци-
онного кино и спорта Bridge 
of Arts. Некоторые считали, 
что лучше бы его отменить, 
городу не до праздника. Но 
участники фестиваля всяче-
ски поддерживали ростовчан. 
Были денежные перечисле-
ния на счет фонда для пого-
рельцев, а также встречи с 
артистами и специальные ки-
нопоказы фильмов с главной 
мыслью: бороться с пробле-
мами, не опускать руки.

ЧТО ДЕЛАТЬ В ЭТОЙ СИТУАЦИИ:
1. Составляется акт о пожаре пожарной брига-

дой - пострадавший должен взять заверенную 
копию.

2. Необходимо определить размер убытков 
- стоимость утраченного имущества и прочие 
расходы.

3. Если имущество было застраховано, обра-
титься в страховую компанию за выплатой.

4. Обратиться в полицию или Следственный 
комитет с заявлением о признании потерпев-
шим и возмещении ущерба, а также в городскую 
администрацию для получения компенсацион-
ных выплат.

5. Я бы советовал также создать Совет пого-
рельцев - отстаивать свои права вместе легче, 
чем поодиночке. Составить обращение на имя 
губернатора, начальника УВД, в том числе опи-

сать проблему: «Мы обеспокоены отсутствием 
информации».

6. Если расследование тормозится и должную 
помощь не оказывают - писать обращение на го-
рячую линию МЧС, в администрацию президен-
та России В.В. Путина.

В целом можно сказать, что соответствующие 
службы Ростова-на-Дону в борьбе с пожаром 
сработали в достаточной степени оперативно. 
Жертв могло быть больше (погиб один человек. 
- Авт.), также огонь не пропустили к порту, а там 
горючие вещества. Сейчас дело вышло на фе-
деральный уровень. Президент РФ дал команду 
взять расследование под особый контроль, а 
также поручил правительству России прокон-
тролировать обеспечение людей жильем, вы-
деление погорельцам соответствующих сумм 
компенсации...

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Сергей АЛФЕРОВ, полковник юстиции в запасе, общественный деятель:

ГОВНЯРКА
ПОСЛЕ 
ПОЖАРА

?

пании-
Суммы

у
те

инж
ских

филиала

КСТАТИ
В советские времена 

в районе Говнярки нахо-
дился автопарк, где сто-
яли мусоровозы и ассе-
низаторские машины, 

благодаря чему за ним 
закрепилось такое 

название.

Материал подготовили Виктория Катаева, 
Андрей Князев, Максим Сидоров

«ОТРАДНО, ЧТО 
ЕСТЬ ТАКИЕ ЛЮДИ»

Пострадавшая Лилия 
Медведева: «В школу, где 
мы разместились, приехал 
солидный человек, пред-
ставился руководителем 
крупной ростовской ком-
пании. Оценил обстановку. 
Выделил из толпы пого-
рельцев бабушку с внуком-
инвалидом. У нее дом сго-
рел, а флигелек во дворе 
уцелел, она говорит: я буду 
жить в этом флигельке - ни-
куда не уеду!

И вот этот представитель-
ный человек сказал: «Мне 
говорили, есть фонд по-
мощи пострадавшим, но 
я фондам не очень верю. 
Буду помогать лично вот 
этой бабушке». Днем они 
вместе съездили на пожа-
рище, бизнесмен привез 
строителей, начали расчи-
щать завал, будут строить 
новый дом. Отрадно, что 
есть такие люди!»
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В России сформиро-
валась новая опасная 
молодежная субкуль-
тура, известная под 
аббревиатурой АУЕ 
(арестантский уклад 
един).

Феномен АУЕ
Аббревиатура АУЕ 

пришла из криминально-
го сленга и используется 
в качестве приветствия у 
блатных заключенных. 
АУЕ как молодежная 
субкультура зароди-
лась в Сибири и на 
Дальнем Восто-
ке и быстро рас-
пространилась по 
всей территории 
страны. Основной 
контингент новых 
детских банд (бу-
дем называть вещи 
своими именами) 
- школьники от 10 
до 17 лет, а главный 
посыл ее идеологии 
отражен в названии: 
это фактически культ 
тюремных «понятий», 
стилизованный под мо-
лодежную субкультуру.

Подростки объясня-
ют сверстникам, что от 
тюрьмы никто не за-
страхован, следователь-
но, лучше быть к этому 
готовым, и предлагают 
поддержать правиль-
ных сидельцев рублем. 
Это называется «грев» 
(греть зону). В некото-
рых школах члены груп-
пировки беззастенчиво 
выжимают ежемесяч-
ные подати с учеников. 
Рассказал родителям, 
полиции, журналистам 
- дело может кончить-
ся плохо. Они почти все 
общаются на сленге и 
живут «по понятиям», 
считают, что через эту 
криминальную среду 
могут реализовать себя.

Проблема 
национальной 
безопасности

Интерес государства 
к АУЕ появился еще в 
прошлом году, когда от-
ветственный секретарь 
Совета при Президенте 
РФ по развитию граж-
данского общества и 
правам человека Яна 
Лантратова рассказала 
Владимиру Путину об 
опасной субкультуре 
АУЕ, которая насажда-
ет молодежи воровские 
законы.

«Это тема, которая 
требует немедленного 
разрешения. В тюрьме 
сидит человек, и у него 
есть свои смотрящие на 
воле, они связываются 
в т. ч. с детьми в соци-
альных учреждениях, 
устанавливают свои по-
рядки. И подростков 
заставляют сдавать на 
общак для зоны. А если 
ребенок не может сдать 

деньги или не может 
украсть и совершить 
какое-нибудь престу-
пление, он переходит в 
разряд «опущенных». У 
него отдельная парта, 
отдельная посуда, над 
ним можно издеваться. 
Дети в этих колониях и 
спецшколах очень хоро-
шо физически подготов-
лены. У них есть опреде-
ленное мировоззрение, 
они легко приспосабли-
ваются ко всему. Са-
мое страшное, что ког-
да они выйдут из этих 
спецшкол, их будет це-
лая армия. Мы считаем, 
что это проблема нацио-
нальной безопасности», - 
заключила Лантратова.

- Даже не буду ком-
ментировать. Давайте 
ваши предложения, про-

грамму. Проработаем 
и обязательно будем и 
помогать вам, и вместе с 
вами работать, - отреаги-
ровал Владимир Путин.

Впервые об АУЕ в 
СМИ заговорили год 
назад, когда подростки 
атаковали полицейский 
участок в Забайкалье. 
Тогда воспитанники ин-
терната, вызволяя пья-
ного друга, оказавшего 
сопротивление полицей-
ским, разгромили участок.

Старая-новая 
проблема

На первый взгляд, 
ничего нового, просто 

очередная молодежная 
маргинальная субкуль-
тура, которых существо-
вало и будет существо-
вать еще множество. 
Гопники, скинхеды, 
люберецкие байкеры, 
футбольные фанатские 
движения - все это было 
или продолжает суще-
ствовать. Государствен-
ную власть эти явления 
не очень пугали. Так что 
же сейчас так встрево-
жило власть?

- Правоохранитель-
ные органы плотно кон-
тролировали эти орга-
низации, они не имели 
такой популярности и 
идеологического вли-
яния, следовательно, 
особой опасности не 
представляли, - говорит 
председатель Нацио-
нального антикорруп-

ционного ко-
митета Кирилл 
Кабанов. - Здесь 
ситуация иная. 
Это мощная ор-
ганизация, в ко-
торой отлажены 
система вербо-
вок подростков, 
пропаганды и 
идеология, ко-
торая входит в 
моду. Настора-

живает еще и то, что уж 
слишком эта система 
хорошо выстроена, а мы 
мало знаем о ней. Осо-
бенно пугает популяр-
ность АУЕ в интернете.

АУЕ в соцсетях
Действительно, кри-

минальная идеология 
АУЕ хорошо представ-
лена в Сети. Множе-
ство групп АУЕ есть в 
соцсети «ВКонтакте», у 
них уже более 200 тысяч 
подписчиков. 

Администратор од-
ной из таких групп 
рассказал, что в его 
сообществе больше 

всего пользователей 
из Москвы - 20 про-
центов. Далее идут 
Санкт-Петербург, Но-
восибирск, Красноярск, 
Омск. Главная причина 
популярности феноме-
на АУЕ, по мнению соз-
дателей, заключается в 
том, что в большинстве 
провинциальных горо-
дов молодежь не может 
обеспечить себе достой-
ное будущее, особенно 
если речь идет о бед-
ных регионах с высоким 
уровнем преступности, 
где тюрьмы и колонии - 
градообразующие пред-
приятия.

Запретить или 
трансформи-
ровать

В любом случае соз-
датели сообществ на-
вязывают тюремную 
субкультуру и отрица-
тельно влияют на под-
ростков. Представите-
ли РПЦ уже призвали 
запретить сообщества 
АУЕ в социальных сетях 
по аналогии с «группами 
смерти», а Русский ака-
демический фонд пред-

ложил ввести поправки 
в законодательство и 

ограничить доступ не-
совершеннолетних к 
таким страницам.

Член Совета при 
Президенте Россий-

ской Федерации по 
развитию граж-
данского обще-
ства и правам че-
ловека Андрей 
Бабушкин счи-
тает, что «АУЕ 
обращается к тем 

чертам молодого поко-
ления, которые молодо-
му поколению присущи 
имманентно. То есть эти 
черты невозможно вы-
бросить, от них невоз-
можно избавиться. Это 
субкультурный феномен 
со своими установками, 
традициями, взглядами. 
И если сегодня издать 
закон и штрафовать при-
верженцев субкультуры, 
то она просто радикали-
зируется». По его словам, 
в первую очередь нужно 
думать о том, как эту суб-
культуру трансформиро-
вать.

Но что же делать 
старшему поколению, 
как уберечь подрастаю-
щее поколение? Советы 
тут простые, но слож-
ные для воплощения в 
реальной жизни. Первое 
- быть для своих детей 
не только родителями, 
не только наставниками, 
но и друзьями, которым 
дети будут доверять 
свои самые сокровен-
ные мысли. Второй 
важный момент - знать 
современные угрозы и 
вызовы. Интернет-мир 
в эпоху нарастающей 
глобализации - это мир 
очень быстро меняю-
щихся вызовов.

Герои, ау!
Бандитские сериа-

лы крайне популярны 
среди населения: до-
статочно вспомнить 
сериал «Бригада». В 
верхи российской по-
литической иерархии 
давно вошла «культура 
подворотни», чиновни-
ки и не стесняются ис-
пользовать в публич-
ных выступлениях 
воровской жаргон. Он 
прочно вошел в оби-
ход обыденной жизни. 
«Бабло», «блат», «взять 
на понт», «отвечать за 
базар» - все эти слова и 
выражения давно при-
вычны слуху.

- Российское обще-
ство до сих пор не 
сформировало образа 
успешного человека, - 
считает Кирилл Каба-
нов. - Ведущие страны 
мира потратили десяти-
летия и огромные сред-
ства на это, а у нас по 
телевизору идут беско-
нечные «менты» и «глу-
хари». Более того, идет 
героизация преступных 
элементов. 

Сегодня АУЕ пред-
ставляют дети, но зав-
тра они войдут во взрос-
лый возраст. Войдут с 
зэковскими понятиями, 
без должного образо-
вания и воспитания, без 
каких-либо человече-
ских ценностей. И если 
мы не хотим, чтобы из 
этих местных крими-
нальных сообществ вы-
росла мощная, хорошо 
управляемая бандит-
ская стая, нужно сейчас 
бить в колокола и ре-
шать проблему немед-
ленно.

Вячеслав Степовой

ДЕТИ СТАЛИ ЖИТЬ 
«ПО ПОНЯТИЯМ»

В Юдине, микрорайоне Ка-
зани, 16-летние адепты АУЕ 
вымогали деньги у сверстни-
ка. На стрелку тот пришел с 
отцом: убили обоих, забрали 
ключи от квартиры, зашли, 
расправились с матерью, 
унесли бытовую технику.

ШОК!

DEPOSIT
PHO

TO
S/

PH
O

TO
XP

R
ES

S



8 ОБРАЗОВАНИЕ И КАРЬЕРА 36(1236) 
29 августа 2017 года

www.mirnov.ru

Перед началом
нового учебного года 

родители школьников 
собирают деньги 

на пожертвования, 
о которых просят 
учителя. Многие 
признаются, что 

поборы становятся 
невыносимыми. 

Что делать в этой 
ситуации?

В одной из школ калмыц-
кой столицы учителя попро-
сили родителей самостоя-
тельно купить детям парты. 
Об этом на Прямую линию 
президенту сообщила жи-
тельница республики Лариса 
Якупова.

Президент был искренне 
удивлен: «Когда заставляют 
покупать учебники - это уже 
нарушение закона. А купить 
парту - это что-то новень-
кое, я такого никогда не ви-
дел и не слышал». Он тут же 
дал задание главе республи-
ки Алексею Орлову разо-
браться с данной ситуацией. 
Общественность взорвалась. 
Оказалось, что почти все ро-
дители исправно платят за 
все, о чем просит администра-
ция школы, и даже не подо-
зревают, что делать это вовсе 
не обязательно.

Надоело!
В конце прошлого учебно-

го года жители города Жигу-
левска Самарской области не 
отрывались от телевизора. 
Местная телекомпания раз 
за разом транслировала сю-
жеты, посвященные вопию-
щему случаю, который стал 
достоянием страны. Десяти-
классник Андрей Т. опубли-
ковал в соцсетях видеозапись, 
как классная руководитель-
ница в прямом смысле вымо-
гает у него деньги. Нервная и 
эмоциональная беседа проис-
ходит при всем классе, и педа-
гог ничуть не стесняется двух 
десятков присутствующих в 
классе подростков.

Разъяренная учительница 
буквально бросается на Ан-
дрея, который категориче-
ски отказывается отдавать 
деньги на оплату уборщицы. 
«Школа - это не только зна-
ния! Ты подчиняешься общей 
системе! Или приноси свою 
швабру и тряпку и раз в неде-
лю сам мой полы!» - кричит 
потерявшая голову от него-
дования классная дама.

Эта видеозапись на-
брала десятки тысяч 
просмотров. И вот ге-
рои скандала в студии. 
«Деньги я сдавать не 
буду, мне надоело. Это 
происходило постоян-
но, уроки начинают-
ся с подсчета денег. 
Классный руково-
дитель перечисляет 
должников: «Иван, у 
тебя 100 рублей дол-
га. Ульяна, у тебя 400 
рублей». И только 
потом приступаем к 
занятиям», - говорит 
Андрей.

А дальше все пред-
сказуемо. Директор 
школы Ирина Рус-
ских обвиняет парня 
в давлении на адми-
нистрацию. Пред-
ставительница роди-
тельского комитета 
лицемерно сетует 
на то, что школьник 
не обратился сразу 
к ней. Сотрудница 
прокуратуры гро-
зит директору уго-
ловным делом. А 
родители на сторо-
не взбунтовавше-
гося парня. «С меня требовали 
благотворительный взнос на 
охрану. Наша «благотвори-
тельность» становится безгра-
ничной», - возмущается еще 
одна героиня телепередачи 
жигулевского телевидения.

Поборам - нет!
В городе Владимире уже 

открыта волонтерская при-
емная «Поборам.нет». Ее ини-
циатором стал отец малень-
кого мальчика Александр 
Бологов, который столкнул-
ся с вопиющими случаями 
вымогательства, как только 
отвел ребенка в школу.

«Сразу стали требовать 
деньги на дорогущий турни-
кет стоимостью 420 тысяч 
рублей. Администрация объ-

яснила, что так она защища-
ется от террористов. Деньги 
собрали, турникет купили, но 
средства на него все равно 
продолжают собирать. По-
следний случай: либо соби-
раете макулатуру, либо опла-
чиваете ее «сбор». О том, что 
можно просто не участво-
вать в таких мероприятиях, 
речь не идет», - возмущается 
Бологов в своем видеоблоге.

Этот человек, пожалуй, 
единственный родитель, кто 
внимательно изучил договор, 
заключенный с учебным за-
ведением. Здесь много ин-
тересных деталей, которые 
обязывают взрослых к не-
нужным выплатам. Напри-
мер, обязанность оплачивать 
обеды и вносить деньги за 

охрану оказались в одном 
пункте. «Чтобы не бросалось 
в глаза. Чаще всего родители 
читают первую строчку про 
обеды, а на остальное не об-
ращают внимания», - негоду-
ет Александр.

На школьном сайте без 
стеснения расписано, кто из 
родителей обязан приходить 
в выходные и делать ремонт 
в школе, кому предстоит сти-
рать шторы, а некоторым 
даже доверили борьбу с тара-
канами.

На сайте во-
л о н т е р с к о г о 
проекта множе-

ство возмущенных отзывов 
со всей страны. «Директор, 
не стесняясь, давит на учите-
лей, заставляет просить денег 
у родителей по 500 рублей с 
человека в конверте», - лицей 
№180, Екатеринбург.

«В нашей школе за год 
обу чения в 1-м классе сдали 
около 10 тысяч. Сдают даже 
нищие, так как давление 
сильное. На последнем со-
брании учитель так орала на 
недовольных, что уши закла-
дывало, а жаловаться все бо-
ятся - город маленький. Куда 
потом идти?» - сообщение из 
Ессентуков.

«Дерут с родителей три 
шкуры. Я за год отдал за ре-
бенка около 20 тысяч, при 

том что я не на все сдавал. И 
это первый класс!» - гимна-
зия №76, Ростов-на-Дону.

Кстати, большинство жа-
лоб анонимные. Родители 
боятся, что любое сопро-
тивление аукнется их детям. 
Главный владимирский бо-
рец с поборами Александр 
Бологов утверждает, что это 
не так. После того как он на-
чал свой крестовый поход, к 
его сыну учителя стали про-
являть так много внимания 
и заботы, что отец вынужден 
был попросить их этого не 
делать. Боится, что ребенок 
зазнается.

Что законно, а что нет?
Родители должны знать, 

что образовательное учреж-
дение получает финансовое 
обеспечение из нескольких 
источников.

Из федерального бюджета 
оплачивается зарплата педа-
гогам, получаются средства 
на модернизацию, обеспече-
ние учебниками, учебными 
пособиями и оборудованием. 
Муниципальный бюджет 

выделяет деньги на ре-
монт и содержание 
образовательного 
учреждения. У школ 
могут быть собствен-
ные средства: доходы 
от платных услуг, от 
сдачи в аренду поме-
щений и имущества, 
средства спонсоров 
и благотворителей. 
Этими деньгами шко-
ла распоряжается са-
мостоятельно.

Если директор шко-
лы требует вступитель-
ный взнос, пожертво-
вания на ремонт класса 
или приобретение обо-
рудования, учебников и 
при этом заявляет, что 
денег из бюджета ему 
не дали, то это его вина. 
Перекладывать ответ-
ственность на плечи ро-
дителей он не имеет пра-
ва. «Покупка рабочих 
тетрадей - обязанность 
школы, если она внесла 
ее в свой учебный план», - 
заявила недавно министр 
образования Ольга Ва-
сильева. Если школа или 
родительский комитет 
требуют денег, то можно 
напомнить им о статье 163 
УК РФ (вымогательство).
Родителям, которые ре-

шили бороться за свои права, 
юристы предлагают жало-
ваться в отдел образования 
администрации своего района 
(РОНО), департамент обра-
зования своего региона, Ро-
спотребнадзор, прокуратуру 
и администрацию города. В 
качестве доказательств будет 
достаточно письменного объ-
яснения ситуации, но лучше 
иметь свидетельские пока-
зания и от других родителей. 
Хорошо снять на видео или 
сделать аудиозапись того, как 
представитель школы застав-
ляет сдавать деньги. Приго-
дятся также записи в дневнике 
или записки родителям.

Наталья Пуртова

ПОБОРЫ В ШКОЛАХ:
       КАК ИЗБЕЖАТЬ ?
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В этом документе го-ворится, что статья 43 Конституции РФ гаран-тирует гражданам право на общедоступность и бесплатность общего образования в государ-ственных образователь-ных учреждениях.Установление каких-либо денежных взносов и иных форм материаль-ной помощи в процессе обучения в образова-тельном учреждении не допускается.
Запрещено при-нуждение родителей к внесению денежных средств, осуществле-нию иных форм матери-альной помощи со сто-

роны администрации и работников образова-тельных учреждений, а также созданных при учреждениях органов самоуправления, в том числе родительских комитетов или попечи-тельских советов.Установление фик-сированных сумм для благотворительной по-мощи также относится к формам принуждения и является нарушением Федерального закона «О благотворительной деятельности и благо-творительных организа-циях». При оказании ро-дителями финансовой помощи внесение де-

нежных средств должно производиться на рас-четный счет образова-тельного учреждения.Родители не обязаны финансировать деятель-ность по содержанию и охране зданий образо-вательных учреждений, материально-техниче-скому обеспечению и оснащению образова-тельного процесса.Любая инициативная группа граждан, в том числе родительский ко-митет или попечитель-ский совет, вправе при-нять решение о сборе денежных средств толь-ко в отношении себя са-мих, а не родителей всех детей, посещающих учебное учреждение.Администрация шко-лы не вправе требовать или принимать от бла-готворителей наличные средства, требовать от благотворителя предо-ставления квитанции о зачислении денежных средств на расчетный счет учреждения.

 ЗАПРЕЩЕНЫ  любые поборы
Письмо Министерства образования и науки РФ от 09.09.2015 №ВК-2227/08, разосланное органам исполнительной власти, запрещает любые поборы школьным администрациям.
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До сих пор жители 75-го 
квартала района Хорошево-
Мневники были уверены, что 
никакие имущественные ка-
таклизмы им не грозят. Сразу 
после того, как в некогда ти-
хом и уютном районе появи-
лись строители, а на заборах 
повесили плакаты о том, что 
здесь собираются возводить 
многоэтажный жилой ком-
плекс, москвичи решили под-
стелить соломку. Они заказа-
ли межевание придомового 
участка и официально офор-
мили его в собственность. 
Это происходило в начале 
2000-х, когда такие вещи де-
лались довольно легко.

Вскоре концерн «Крост» 
возвел по соседству огромный 
жилой комплекс «Велтон-
парк», и жителей здесь стало 
на несколько десятков тысяч 
больше. Сейчас это самый не-
благополучный с точки зре-
ния жилой застройки район 
города. Плотность застройки 
в три раза превышает нормы. 
Расстояние между окнами 
27 м. Парковки нет, машино-
место стоит 2 млн рублей. 
Очередь в единственный дет-
ский сад - 4 года. Муниципаль-
ная школа одна, работает в 
несколько смен. А недавно 
стало известно, что здесь же 
появятся несколько 58-этаж-
ных небоскребов. Обитатели 
жилого комплекса повесили 
на балконах плакаты с надпи-
сью «Остановите этот Шан-
хай!». 

В конце весны беда при-
шла уже в старые кварталы. 
Во дворах - тех самых, что 
когда-то были размежеваны 
и оформлены в собствен-
ность, - появились бульдозе-
ры. Стало известно, что здесь 
будут строить автодорогу. 
И это несмотря на то, что 
у земли есть законные соб-
ственники!

Сегодня жители предпо-
лагают, что трассу делают 

именно для будущих обитате-
лей небоскребов. Выяснить 
точно им не удается: у стро-
ителей нет никаких докумен-
тов, а сотрудники управы вся-
чески уклоняются от ответа.

Жилец дома на Карамы-
шевской набережной Марк 
Подгорный показывает 
спорный участок: «Террито-
рия, на которой мы находим-
ся, является придомовой. Она 
уже закреплена за жильцами 
домов кадастровым правом. 
Застройщик хочет проло-
жить магистраль прямо по 
живому, то есть через наш 
участок. Якобы есть какие-то 
договоренности с жильцами. 
Приблизительная стоимость 
этих 750 м, которые у нас хо-
тят изъять насильно, состав-
ляет 45 млн руб лей». Он заяв-
ляет, что жильцам эти деньги 
не нужны. Но красть землю 
они тоже не позволят. «Этой 
дороги не было в плане раз-
вития территории. Это неза-
конное строительство. Оно 
происходит до обществен-
ных слушаний. Поэтому мы 
вынуждены вставать живым 
щитом», - утверждает Под-
горный.

Первые потери уже есть. 
За две недели рабочие успели 
уничтожить больше 60 дере-
вьев.

«15 июля начали пилить 
деревья. Я вышла, спросила, 
где разрешение на вырубку. 
Документы мне никто не по-
казал. Есть закон, что на каж-
дое спиленное дерево дол-
жен быть 
документ. Я 
вызвала по-
лицию, она 
начала их 
проверять. 
Из 20 чело-
век только у 
одного ока-
залось раз-
решение на 
работу. Их увезли в 
участок. Но через три часа 
они вернулись и продолжили 
пилить. На следующий день 
выяснилось, что наш участ-
ковый не знает о ситуации», 
- рассказывает местная жи-
тельница Антонина Шепеле-
ва. Когда около поваленных 
деревьев собрались десятки 
жителей окрестных домов, 
рабочие подогнали специ-
альные агрегаты и на глазах 
ошарашенных москвичей 

начали демонстративно пре-
вращать срубленные клены и 
тополя в опилки. Нет дерева 
- нет проблемы!

Сегодня дворы в Хоро-
шеве-Мневниках шумят, 
как муравейники. Люди 
дежурят около тяжелой 
строительной техники и 
перегораживают въезды 
автомобилями. Полицей-
ские стали реагировать 
на происходящее только 
спустя две недели, когда 
рабочие уже вскопали 
землю. Оказалось, что 
у них нет никаких раз-
решений не только на 
уничтожение зелени, но 
и на саму стройку. Это 
стало известно после 
того, как общественни-
ки внимательно изучили 
выложенные на государ-
ственных сайтах доку-
менты.

«Обратите внимание, 
стройка уже идет, а проект-
но-изыскательские работы 
только заказываются! То 
есть либо проекта нет и сей-
час строят от балды, либо 
проект есть, но был сделан 
без конкурса и потому со-
бираются заплатить за него 
еще раз», - отмечает юрист 

Иван Ежиков.
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«Крост». За прокладку до-
роги отвечает департамент 
строительства Москвы. Ну и 
как неподготовленным лю-
дям разобраться в этой бю-
рократии? Представители 
застройщика никаких ком-
ментариев не дают, и только 
на сайте организации написа-
но, что реконструкция прово-
дится по «многочисленным 
просьбам жителей квартала».

Наталья Пуртова

У москвичей выбивают 
почву из-под ног

Настоящая война между москвичами 
и частными застройщиками разгорелась в районе 

Хорошево-Мневники. Строители пытаются украсть 

чужую землю и проложить автотрассу прямо во 

дворах старых домов.

Комментарий 
эксперта
Владимир САМОШИН, 
советник Общественной 
палаты РФ:

- Государство в любой стране 
мира имеет право защищать свои 
интересы, в том числе изымать 
частную собственность. Но про-
исходит это только в тех случаях, 
когда эти действия обоснованы 
общественными интересами. По-
добное правило действует и в 
России, оно давно закреплено в 
законодательстве. Другой вопрос, 
каким образом реализуют чинов-
ники эту норму закона на практике.

Проанализировав существую-
щее законодательство, я пришел к 
выводу, что сегодня в Москве пра-
во приватизации ничего не значит. 
Многоквартирный дом, так же как 
и земля под ним, собственникам 
на самом деле не принадлежит. 
Право приватизации оказалось 
абсолютно декларативным. Чи-
новники по-прежнему остались 
владельцами всего этого хозяй-
ства. И это несмотря на то что ста-
тья 36 Жилищного кодекса говорит 
о том, что каждый проживающий в 
доме является владельцем своего 
участка земли.

В Жилищном кодексе есть 40-я 
статья, где четко сказано, что за-
бирать землю можно только в 
случае согласия 100 процентов 
собственников. Даже если 1 про-
цент против, чиновники обязаны 
оставить людей в покое. Поэтому 
и придумана новая формулиров-
ка - изъятие земли для государ-
ственных нужд с последующей вы-
платой компенсации. По сути, она 
перечеркивает 40-ю статью ЖК.

Жители Хорошева-Мневников 
утверждают, что их земля, кото-
рую отбирают для строительства 
дороги, стоит несколько десятков 
миллионов рублей. Теоретически 
они могут рассчитывать на ком-
пенсацию. Но я сомневаюсь, что 
они ее получат. Если будет хоть 
один подобный прецедент, нач-
нется вал аналогичных дел в раз-
ных точках города. Там, где сегод-
ня земля изымается бесплатно, 
чиновникам придется выплачи-
вать горожанам огромные деньги. 
Правительство этого не допустит. 
Скорее всего, сопротивление жи-
телей просто сломают, и на месте 
дворовой территории появится-
таки новая дорога.
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«Крост» За пр

Во дворах - тех самых, что 
когда-то были размежеваны и 
оформлены в собственность, 
- появились бульдозеры. Ста-
ло известно, что здесь будут 
строить автодорогу. И это не-
смотря на то, что у земли есть 
законные собственники!
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«Не волнуйся, дыха-
ние сейчас выровняется, 
и ты сможешь добежать 
до финиша» - так со-
ветовал Вадим Алеш-
кин юному Максиму 
Михайлову. Два бегуна, 
оба на протезах, бежа-
ли дистанцию в летнем 
«Забеге без границ», 
организованном благо-
творительным фондом 
«Спорт для жизни». Ва-
дим намеренно пробе-
жал детскую дистанцию 
рядом с Максимом, что-
бы поддержать его дух. 
И Максим не сдался - до-
бежал до финиша.

Тайная 
опасность

Однажды 7-летний 
Вадим Алешкин силь-
но ушиб ногу. Обычная 
история для мальчишки. 
Но то, что разглядели за 
травмой врачи, испугало 
и их, и родителей. Оказа-
лось, в кости растет опу-
холь. «Если бы не этот 
случайный ушиб, я бы и 
не знал об этом», - гово-
рит Вадим. Через 4 года 
врачи приняли решение 
ампутировать ногу. С 12 
лет Вадим без ноги ниже 
колена.

«До этого момента я 
занимался физкульту-
рой просто как люби-
тель, увлекался брейк-
дансом. На костылях 
я начал ходить еще до 
ампутации, и это, как ни 
странно, принесло свою 
пользу: накачались би-
цепсы, на здоровой ноге 
тоже мышцы укрепи-
лись», - вспоминает Ва-
дим. Так мальчик ходил 
на костылях 4 года. А 
через полгода после ам-
путации встал на протез. 
Конечно, непросто было 
приучить себя к мысли, 
что ноги нет. Но, отме-
чает спортсмен, в таких 
ситуациях очень важна 
уверенность в себе, а еще 
поддержка семьи. Вадим 
вернулся в брейк-данс, 
начал ходить качаться 
в спортзал, в 15 лет, уже 
возмужав к этому вре-
мени, начал заниматься 
армрестлингом. После 
школы юноша поступил 
в университет, продол-
жил заниматься арм-
рестлингом, стал ездить 
на чемпионаты России и 
мира. Чуть позже увлек-
ся легкой атлетикой.

«Мы сразу 
почувствовали: 
это наш сын!»

Житель Екатерин-
бурга Максим Михай-
лов уже родился без 
левой ноги и правой 
руки. Мама малыша 
тут же отказалась от 
него, и мальчик попал 
в приют. В 2 года пока-
зали сюжет о малыше 
на местном телевиде-
нии, тогда и увидели его 

нынешние родители. 
Как рассказывает Инна 
Михайлова, они с му-
жем Вячеславом сра-
зу же решили забрать 
мальчика в семью. У 
супругов уже подраста-
ли старшая дочь, окан-
чивавшая школу, и сын, 
который был лишь на 
год старше Максимки.

К своим двум годам 
Максим умел немногое: 
не разговаривал, на-
учился стоять, ходить 
толком не мог - с одной 
ногой в тесной кроватке 
или манеже, где обычно 
он целыми днями прово-
дил время, сделать это 
непросто. А окунувшись 
в обычную семейную 

жизнь, мальчик 
преобразился. Довольно 
быстро он освоил речь, а 
родители тем временем 
приложили все усилия 
для реабилитации сына. 
Надо было укреплять 
слабые мышцы мальчи-
ка - записали на плава-
ние. Максим в короткие 
сроки научился плавать 
очень хорошо и сейчас 
не уступает в мастерстве 

другим ребятам из 
секции. Конечно, 
он стал ходить - 
как только проте-
зировали ногу.

Но мальчик не 
мог бегать. Ведь 
обычные протезы 
не подходят для 
бега. Они рассчи-
таны на другую 
нагрузку и на иные 
движения. Но слу-
чилось чудо - о 
Максиме узнала компа-
ния «Орто-Космос», ко-
торая уже почти 25 лет 
занимается протезиро-
ванием, и подарила Мак-
симу беговой протез! 
«Мама, у меня как будто 
выросла нога!» - делил-

ся своими ощущениями 
мальчик.

Люди 
с внутренним 
стержнем

В 2014 году Вадим 
снял видеоролик о сво-
ей жизни: по замыслу 
спортсмена, видео по-
может поверить в себя, 
в свои возможности че-

ловеку с инвалидностью. 
Собственно, такая под-
держка нужна каждому 
из нас, кто потерял или 
еще не обрел веры в свои 
силы. Кстати, ролик в 
2015 году вышел в финал 
Всероссийского интер-
нет-конкурса социаль-
ной рекламы «Новый 
Взгляд». Сейчас Вадим 
Алешкин занимается 
прыжками в длину, он 
член паралимпийской 
сборной России, дву-
кратный бронзовый 
призер паралимпий-
ского чемпионата мира 
по легкой атлетике. «К 
сожалению, мы не по-
пали в Рио на Пара-
лимпиаду. Но я поста-
вил перед собой цель 
попасть на Паралим-
пиаду в Токио», - рас-
сказывает Вадим.

Инна Михайлова 
вспоминает, что в Мак-
симке сразу был заметен 
характер. Иначе как бы 
он так быстро освоил 
все важные жизненные 
навыки? Мальчик не по-
зволяет, чтобы его жа-
лели, и вообще считает, 
что ничем не отличает-
ся от других людей. Он 
хочет уметь все! И не 
отстает от своего брата 
Федора! Ролики - значит, 
будут ролики, хоккей 

- значит, и Максим на-
учится! Когда прохожие 
видят ребенка на проте-
зе, с одной рукой, мчаще-
гося по аллее на скейте, 
им становится страшно 
за него и одновремен-
но они удивляются: как 
такое возможно? А для 
Максима это еще один 

шаг вперед. «Мой сын 
- настоящий мужчи-
на. Я как-то привел 
его на скалодром, 
и он прошел се-
рьезные уров-
ни!» - гордится 
Максимом его 
отец Владислав. 
А вы смогли бы 
подняться по 
отвесной стене 
на одной руке? 
« Н а с т о я щ и й 
боец» - так го-
ворят о нем его 

любящие роди-
тели.

Вадим Алеш-
кин убежден - и 
знает это на своем 

примере, - что спорт 
дает человеку веру 
в себя. С каждым из 
нас может случить-

ся беда, и здоровый 
успешный человек 
вдруг оказывается ин-

валидом. Но ни в коем 
случае нельзя опускать 
руки, ставить на себе 
крест, считает спорт-
смен. Более того, прак-
тика показывает, что 
люди с особенностями 
здоровья внезапно ощу-
щают второе дыхание - 
как маленький Максим 
на беговой дистанции. 
Они переосмыс-
ливают свою 
жизнь - 
сразу ста-
новится 
понят-
но, что 
важно, 
а что 
второ-
степен-
но. И 
оказыва-
ется, что ты 
можешь очень 
многое! Главное - 
не сдаваться!

Но, конечно, человеку 
с особенностями здоро-
вья нужна поддержка. 
Это и одобрение семьи, 
близких людей,  и помощь 
в достижении целей. 
Мама Максима замеча-
ет, что в ее городе благо-
творительных структур, 
подобных фонду «Спорт 
для жизни», нет, в оди-
ночку решать проблемы 
людей с инвалидностью 
непросто. А сложности 
в том, что протезы, даю-
щие возможность не про-
сто передвигаться, а еще 
и заниматься спортом, 
недешевы, не каждый 
может приобрести их са-
мостоятельно.

«Наш благотвори-
тельный фонд «Спорт 
для жизни», занимаю-
щийся вовлечением лю-

дей с особенностями здо-
ровья в спорт, развивает 
сейчас новый проект «Я 
бегу!», - рассказывает 
Анастасия Плетмин-
цева, директор фонда 
«Спорт для жизни». - В 
рамках этой программы 
дети с ампутациями смо-
гут заниматься спортом, 
в том числе бегом. Мы 
считаем крайне важным 
дать таким ребятам воз-
можность вести актив-
ную жизнь - быть таки-
ми же, как все дети».

«Спортивные про-
тезы - это не баловство, 
- поясняет Инна Ми-
хайлова. - Крайне важ-
но давать возможность 
детям с инвалидностью 
приходить в спорт. Так 
они начинают ощущать 
себя равными здоровым 
людям. Они вырастают 
во взрослых людей, уве-
ренных в себе, и им бу-
дет легко идти по жизни 
дальше». Пока же зача-
стую дети с ампутациями 
сидят по домам или пере-
двигаются в инвалидных 
колясках, хотя они могут 
и должны ходить, бегать, 
быть активными! Ведь 
это естественная приро-
да ребенка.

Вадим Алешкин под-
держивает идею фонда 
«Спорт для жизни»: ребе-
нок должен вести актив-
ный образ жизни! «Это 
обусловлено природой. 
Без спорта, занятий физ-
культурой у такого ре-
бенка замедлится разви-
тие организма, мышц, да 
и с точки зрения психо-

логии тоже - он не уз-
нает, каково это 

- радость дви-
жения, сила 

преодоле-
ния себя, 
б о р ь б а 
с труд-
ностями 
и умение 

их побеж-
дать». Ва-

дим считает, 
что меропри-

ятия, подобные 
«Забегу без границ», 

в котором участвовали 
и люди с инвалидно-
стью, и здоровые бегу-
ны, очень нужны: «Без 
них не будет включения 
инвалидов в активную 
общественную жизнь. 
Очень важно общение, 
взаимодействие людей 
с инвалидностью и без». 
Сейчас, замечает парень, 
общество потихоньку 
стало принимать инвали-
дов, а совсем недавно они 
с трудом вписывались в 
жизнь. «На таких забе-
гах, спортивных празд-
никах люди видят рядом 
с собой нас и начинают 
понимать, что мы - такие 
же, как они, а возможно, 
даже способны на боль-
шее», - утверждает Ва-
дим Алешкин.
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Когда прохо-
жие видят ребенка 

на протезе, с одной ру-
кой, мчащегося по аллее 
на скейте, им становится 
страшно за него и одно-

временно они удив-
ляются: как такое 

возможно?
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Максим родился без руки и 
без ноги. Вадим потерял ногу 
в подростковом возрасте. Но 
оба живут активно и полноцен-
но. 8-летний Максим Михайлов и 
параатлет Вадим Алешкин, пред-
ставители благотворительного 
фонда «Спорт для жизни», убежде-
ны: спорт дает человеку с особен-
ностями здоровья новые силы и 
вдохновение к жизни.

Вадим Алешкин всячески 
поддерживает юного друга 
Максима Михайлова

ФОТО:  ФОНД «СПОРТ ДЛЯ ЖИЗНИ»
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Три года назад чуть ли не 
вся Москва была оклеена от-
чаянными плакатами с фото-
графией 23-летней уроженки 
города Кирова Ольги Деми-
ной. Красавица, умница, бале-
рина Большого театра, она в 
одночасье пропала, и никто, 
даже поисковый отряд «Лиза 
Алерт», не мог ее найти.

Особенно безутешным вы-
глядел ее 37-летний приятель 
Малхаз Джавоев. Он вроде бы 
формально работал охранни-
ком в магазине своей сестры, 
но, по некоторым данным, 
подрабатывал куда более 
прибыльным бизнесом: 
«подгонял» юных бале-
рин влиятельным лю-
бителям танцовщиц для 
оказания эскорт-услуг.

По версии следствия, 
Ольга познакомилась с 
мужчиной на вечеринке в 
2012 году, и, похоже, Мал-
хаз ее чем-то сильно при-
влек. Тот, правда, был нака-
нуне собственной свадьбы, 
но балерину это не оста-
новило. В материалах уго-
ловного дела написано сухо, 
что новоявленные знакомцы 
стали оказывать друг другу 
«различные услуги».

Знающие люди рассказы-
вали, что Ольга даже была 
на свадьбе Малхаза, а по-
том по-свойски помогала его 
беременной жене. Сплетни 
окружали и окружают до 
сих пор эту странную троицу, 
которую пошляки вроде бы 
даже стали называть швед-
ской семьей. Что там было на 
самом деле, сегодня восстано-
вить крайне трудно. Известно 
лишь, что жена Джавоева в 
итоге, все поняв, рассталась с 

ним. Правда, успела родить от 
него двоих детей.

Афера 
с порноснимками

«Различные услуги», ко-
торые Ольга и Малхаз друг 
другу оказывали, были, как 
выяснилось, весьма специфи-
ческого свойства. В конце 
2013 года Ольга Демина со 
слезами сообщила своей ма-
тери: меня, мол, шантажиру-
ют интимными снимками, ко-
торые некие таинственные 

негодяи грозятся отпра-
вить в Большой театр и выло-
жить в интернет. Девушка, ко-
нечно, была в ужасе от данной 
перспективы, поэтому была 
вынуждена взять несколько 
кредитов общей стоимостью 
800 тысяч рублей, чтобы от-
вязаться от шантажистов.

Она думала, что Малхаз 
ей помог в скверной истории, 
хотя родственники Деминой 
считали его первым, кто был 
причастен к грязной афере. 
Тем более что скандальные 
фото, по некоторым данным, 
все же появились на порно-
сайтах, да еще и с телефончи-
ком девушки...

Ольгу изводили 
звонками насчет интимных 
услуг, и она несколько раз 
пыталась наложить на себя 
руки из-за кошмара от всего 
происходящего. Но она никак 
не хотела верить родным, по-
дозревавшим, что за шанта-
жистами стоит Малхаз. Она 
закрывала уши и твердила: 
«Наоборот, он спас меня от 

суицида». Вел ли Джавоев 
двойную игру, выяснится 
вскоре в суде, но многое на 
это указывает.

Квартира 
от поклонника

Есть версия, которую, 
возможно, рассмотрит 
суд, о том, что Джаво-
ев раскрутил Ольгу на 
принятие предложения 
о браке от горя-

чего поклонни-
ка - бизнесмена 
Александра К. 
Целью Джа-
воева, судя 
по всему, 
была чистая 
афера: Оль-
га должна 
была обе-
с п е ч и т ь 
передачу не-
движимости, 
принадлежавшей 
жениху, себе, а затем 
отписать ее Джавоеву.

Так и получилось. Невеста 
путем несложных уговоров 
«любимого» жениха (мол, 
надо заплатить за дорогосто-

ящее лечение родителей, 
кредит без залога не дают, а 
потом я квартиру тебе верну, 
милый) стала обладательни-
цей вожделенной недвижимо-
сти. Она получила от жениха 
столичную однушку стоимо-
стью 4,6 млн рублей. Затем... 
свадьбу отменила. И вроде 
бы даже пригрозила мужчине 
эротическим компроматом из 
сауны, чтобы тот молчал. Рас-
сказывают, что она пригласи-
ла его в сауну и устроила скры-
тую фотосессию, чтобы потом 
шантажировать несчастного и 
доверчивого Александра К.

Сама же, по версии след-
ствия, оформила продажу 
квартиры Малхазу за 2,975 
млн рублей, а тот оперативно 
реализовал объект недвижи-
мости новому покупателю. 

Ольге, видимо, была 
обещана часть вы-

ручки.
Так это все 

было или нет, 
суд устано-
вит. Но в 
том 2014 
году нагло 
обманутый 
жених взял 

себя в руки, 
плюнул на 

порнокомпро-
мат и обратился 

в полицию, а сама 
Демина вскоре... исчез-

ла. Говорят, денег от продажи 
квартиры поклонника она так 
и не получила. Может быть, 
потому балерина и пропала 

бесследно - Малхаз явно не 
захотел делиться с балериной. 
Следствие считает, в ночь с 19 
на 20 августа 2014 года Джа-
воев заманил девушку на сви-
дание, там напал на Демину и 
совершил умышленное убий-
ство, а затем ловко спрятал 
труп. Да так, что найти его до 
сих пор не представляется воз-
можным.

То, что все было сплани-
ровано, подтверждает, напри-
мер, тот факт, что перед ис-
чезновением Деминой из ее 
аккаунтов в соцсетях были 
удалены все сведения. Она по-
спешно продала автомобиль...

Несчастный 
беженец

Дальше предприимчивый 
«принц» соображает, что надо 
делать ноги - деньги-то на ру-
ках! Мало того что он добрал-
ся до ФРГ, так еще и умудрился 
получить там... статус бежен-
ца. Такому отъявленному мо-
шеннику ничего не стоило 
ввести в заблуждение мигра-
ционную службу Германии: он 
назвался беглым сирийским 
курдом, скрывающимся от 
ИГИЛ (группировка запре-
щена в нашей стране). Нем-
цы воспылали сочувствием к 
Малхазу, так тот получил во-
жделенный статус. И ведь уда-
лось бы скрыться, но его вы-
дали звонки домашним. Тут-то 
и выяснилось, что несчастный 
курд и беглый грузин - одно и 
то же лицо. В итоге Джавоева 
отправили по месту соверше-
ния преступных действий.

Отрезвит тишина. 
Матросская

Сейчас обвиняемый нахо-
дится в Матросской Тишине, 
но отказывается давать по-
казания. Однако, по нашим 
данным, следствие выяснило, 
что перед пропажей Деминой 
он возил девушку в Воронеж 
- там она вроде бы танцевала 
для некоего богатого именин-
ника. Затем они вернулись в 
Москву на съемную кварти-
ру Ольги, и больше ее никто 
не видел. И только адвокаты 
Джавоева до сих пор утверж-
дают, что Ольга продолжает 
кататься по Европе...

Андрей Воронов
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Чтобы обрести хоть 
какую-то крышу над го-

ловой, сирота из Магни-
тогорска решился сесть в 

тюремную камеру.
В 1906 году американский 

писатель О. Генри сочинил 
замечательный рассказ «Фа-
раон и хорал». Его герой 
- бродяга Сопи, регулярно 
ночующий на лавочке нью-
йоркского Мэдисон-сквера, 
с приближением зимы засо-
бирался в тюрьму, в теплую 
камеру с трехразовым пита-
нием. Чего он только не де-
лал: сбежал из ресторана, не 
оплатив счет, разбил камнем 
витрину, стал приставать к 
женщинам на улице, устроил 

дебош в приличном обще-
ственном месте... Но поли-
цейские со своей бездушной 
лояльностью никак не хоте-
ли его арестовывать. Сопи 
почти отчаялся, но в тюрьму 
на свои привычные три ме-
сяца все же попал, причем 
совершенно случайно. За 
бродяжничество.

Прошло больше ста лет, 
и история повторилась. Те-
перь это случилось в России, 
в Магнитогорске. А главного 
героя звали Сергей Анти-
пин. В свои 18 лет он тоже 
совершил ряд преступлений 

с целью получить хоть казен-
ную, но крышу над головой.

Все началось с того, что 
магнитогорские чиновни-
ки не cочли возможным 
выделить Сергею полага-
ющуюся ему жилплощадь 
(парень - сирота, воспитан-
ник детского дома). Пона-
чалу все было не так плохо: 
учеба в техникуме и койка 
в общежитии. Но по окон-
чании учебы койки не ста-
ло, а нормальной работы 
не появилось. Кому нужен 
человек без регистрации? 
Получился замкнутый круг. 

Начались ночевки в подъ-
ездах и случайные заработ-
ки. К чести Сергея он не 
захотел зарабатывать на 
жизнь преступным путем, 
но и бродяжничать тоже 
не хотел. Он решил сесть 
в тюрьму. Подобно герою 
О. Генри он пошел на со-
знательное преступление. 
Телефонный звонок с сооб-
щением о заложенной бом-
бе не помог - «телефонно-
го террориста» отпустили 
с миром. Упорный Сергей 
в тот же день украл мо-
бильный телефон, сдался 

властям, но цели опять не 
добился, с него всего лишь 
взяли подписку о невыез-
де. Выручило совершенное 
им ограбление магазина, и 
Сергей оказался в «долго-
жданной» колонии.

К счастью, на этот случай 
обратила внимание обще-
ственная наблюдательная ко-
миссия Челябинской области. 
Благодаря ее усилиям мэрия 
Магнитогорска заверила 
общественников, что Сергей 
получит свою квартиру сразу 
же после окончания отбытия 
наказания. Вот бы и работни-
кам мэрии дождаться своей 
очереди на жилье, лежа на 
тюремных нарах.

Валерий Мальчев
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СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ 
НА ФОНЕ ПОРНО
Страшной кровавой трагедией закончилась дружба 
балерины Большого театра Ольги Деминой и уроженца 
Грузии Малхаза Джавоева.

О л ьг у 
изводили звон-

ками насчет интимных 
услуг, и она несколько раз 

пыталась наложить на себя 
руки из-за кошмара от всего 
происходящего. Но она никак 
не хотела верить родным, 

подозревавшим, что за 
шантажистами стоит 

Малхаз.

НА НАРЫ В ПОИСКАХ ЖИЛЬЯ
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- Тимур, почему «Кухня» 
и «Отель Элеон» стали 
настолько популярными, 
у вас есть ответ?

- Формат легкий, мне 
кажется, в этом секрет. 
«Отель» смотрят и поклон-
ники «Кухни», и прибави-
лись новые. Сериал стал 
острее, местами добавилась 
даже драма. Смесь комедии 
и драмы - это интересно.

- Однако молодые ар-
тисты, ставшие звезда-
ми после выхода «Кухни», 
делились переживаниями: 
настолько яркие сери-
ал и роли, что есть риск 
остаться артистами од-
ного образа. Не боитесь 
подобного исхода?

- Пока меня это не пуга-
ет. Дальше посмотрим, как 
получится. Я не планирую 
как-либо свою жизнь, спе-
циально ее не выстраиваю. 
Нет задачи через месяц 
сделать это, через год - то. 
У меня локальные задачи - 
здесь и сейчас.

- Вы с детства хотели 
быть артистом?

- Трудно сказать, уже 
не помню, в какой момент 
сделал окончательный вы-
бор, но последние два года 

учился в актерском классе 
школы №232. Туда прини-
мали как в вуз: серьезные 
вступительные экзамены, 
где читаешь басню и стихи. 
Занимались по программе 
института первого курса. 
В тот момент я совершен-
но точно хотел быть ак-
тером. Но могу сказать, у 
меня было неправильное 
представление об этой про-
фессии. Думал, все гораздо 
легче. Теперь могу сказать: 
если вам кажется, что арти-
сты в кадре не делают ниче-
го и «я тоже так могу», возь-
мите телефон и попробуйте 
снять себя на видео, читая 
текст. Это сложно. А в кино 
у меня сложности были еще 
и потому, что до этого 10 
лет работал в театре. Как 
говорит режиссер Антон 
Федотов, снимавший пятый 
и шестой сезоны «Кухни» и 
первый сезон «Отеля Эле-
он», «театр портит киноак-
тера». И доля правды в этом 
есть. На съемочной пло-
щадке я то и дело получал 
замечания: «Спокойнее! 
Меньше мимики! Говори 
тише!» Говорить тише было 
особенно трудно, ведь в Теа-
тре Российской армии, где я 
служу, самая большая теат-

ральная сцена в Европе. К 
тому же нас в театральном 
учили: надо, чтобы тебя 
услышал зритель даже в 
последнем ряду. Но в кино 
специфика совсем другая.

- Что еще оказалось 
для вас неожиданным в 
профессии?

- Почти все! Нет кри-
териев. Скажем, если ты 
строитель и научился хо-
рошо класть кирпичи - ты 
профессионал. А у актера 
сложная специфика обуче-
ния, нельзя сказать, что ты 
окончил институт и уже все 
знаешь и умеешь. Можно 
всю жизнь учиться. А не-
которым институт вообще 
не нужен, даже вредит. Ча-
сто такое бывает: в инсти-
туте ходят в отличниках и 
лидерах одни студенты, а 
успеха в профессии доби-
ваются совсем другие - те, 
кого вообще не замечали, а 
то и отчислили. О минусах 
профессии еще могу ска-
зать, что попасть в кино и 
в театр очень сложно - ве-
лика конкуренция. Если 
говорить о театральных 
актерах, то совершенно 
точно небольшая зарплата, 
не хватает времени на се-
мью. Вообще, это нервная 

профессия, стрессовая. Но, 
конечно, есть и много плю-
сов, иначе бы не шли в эту 
профессию.

- Тимур, вы нравитесь 
себе на экране?

- Как правило, нет. Но 
лишь потому, что я очень 
сомневающийся человек. 
Сомневаюсь постоянно: 
правильно ли делаю, так 
ли надо. Однажды один 
педагог в театральном мне 
сказал, что нужно прекра-
щать заниматься самоед-
ством. Если ты уже что-то 
сделал - надо это принять. 
Во-первых, потому что уже 
не изменить. А грызть себя, 
искать, что не так, - бес-
смысленное занятие. Про-
сто в следующий раз сы-
грай лучше.

- Чем занимаетесь в 
свободное время?

- Недавно дочка роди-
лась, сижу с ней. Вообще, 
свободного времени не-
много. Был момент, когда 
даже начал пить успокои-
тельное. Съемки, спектак-
ли, мало выходных: мне 
казалось, любой человек 
меня заденет и начну кри-
чать, истерить.

- Но положительные 
моменты ведь тоже 
есть? Скажем, на улице 
вас стали узнавать?

- Да. Сильно ли это по-
меняло мою жизнь? Нет. 
Театр, семья, съемки - все 
как прежде. И сам я не из-
менился как человек: ка-
ким был, таким остался.

Виктория Катаева

Мы уже сообщали о но-
вом месте работы Алек-
сандра Олешко, кото-
рый теперь будет вести 
танцевальное шоу на 
НТВ. Теперь же стали 
известны имена и чле-
нов жюри проекта «Ты 
супер! Танцы».

Организаторы обеща-
ют самый масштабный 
танцевальный проект на 
нашем ТВ. И Александр 
Олешко, расставшийся 
в прошлом телесезоне с 
Первым каналом, отнюдь 
не выглядит подавленным. 
Наоборот, бодр и весел, 
рассказывает о том, что 
сам в детстве танцевал в 
ансамбле, а посему такое 

продолжение телека-
рьеры для него вполне 
логично.

- Стать ведущим та-
кого проекта - большая 
честь. Это логичное и 
очень желанное продол-
жение моей многолетней 
работы с детьми. Особен-
но с теми, кто нуждается 
в особой поддержке. По-
стараюсь стать им другом, 
товарищем, защитой, - уве-
ряет Александр.

А защищать конкурсан-
тов придется в том числе и 
от членов жюри, которые, 
впрочем, со стороны вовсе 
не кажутся строгими. Это 
Егор Дружинин, Кристина 
Кретова, Евгений Папуна-
ишвили и Анастасия Заво-
ротнюк.

Егор Дружинин, навер-
ное, самый опасный для 
участников. На танцеваль-
ных шоу уже собаку съел, 
кроме того, работал с са-
мыми популярными арти-
стами, поставил несколько 
театральных постановок. То 
есть видел в этой жизни все - 
такого удивить непросто.

А вот Кристина Крето-
ва, балерина и ведущая со-

листка Большого театра, 
настроена весьма добро-
желательно.

- Я понимаю, как важно 
быть замеченным в юном 
возрасте. Меня мама в 10 
лет привезла в Москву, в 

Хореографическую ака-
демию, где был очень 
большой отбор! Тогда 
мне дали шанс, и я его 
использовала: сейчас 
у меня есть счастливая 
возможность танцевать 

на всех прославленных 
сценах мира. Очень хочу, 
чтобы такой шанс был у 
всех участников нашей 
программы, - говорит 
Кристина.

С Евгением Папунаи-
швили тоже все ясно: одна 
улыбка чего стоит! А вот 
что ожидать от Анастасии 
Заворотнюк, единствен-
ной, если можно так ска-
зать, непрофессионалки в 
жюри? Но, наверное, тоже 
занижать баллы не ста-
нет: все-таки «Прекрасная 
няня».

Ирина Иванова

PRNTV

И снова-здорово! В поле моего 
зрения попала очередная много-
серийка канала «Россия-1». Как 
говорится, так уж вышло, «Нити 
судьбы» привели. Казалось бы, 
чем может удивить меня сериал, 
в чьи задачи вовсе не входит ни 
удивлять, ни развлекать?..

В принципе, одного только па-
фоса в названии должно было 
хватить, чтобы я переключилась 
на какой-нибудь более «забори-
стый» проект типа «Чрезвычай-
ного происшествия». Но я никог-
да не ищу легких путей, так что 
принесла себе чаю с вареньем, 
устроилась поудобнее на диване, 
чтобы посмаковать предсказуе-
мые, но все равно весьма драма-
тичные события из жизни двух 
сестер. Однако сюрприз! Уже к 
концу первой серии меня начали 
терзать смутные сомнения. Где-
то я это все уже видела, что-то 
такое я уже слышала...

Нет, конечно, историю страда-
ний, мучений и большой любви 
показывают все кому не лень, все 
без исключения каналы на на-
шем телевидении. И да, там всег-
да периодически кто-то почти 
умирает, впадает в кому, теряет 
память или каких-нибудь детей-
близнецов на рынке, оставляя 
им только по кулону с вензе-
лем. В принципе, сериал «Нити 
судьбы» в этом смысле ничуть 
не выделяется из общей толпы, 
разве только тем, в какую абсо-
лютную степень тут это страда-
ние возведено. Именно эта сте-
пень рефлексии, напоминающая 
апокалипсис, этот взрывающий 
перепонки эмоциональный над-
рыв заставили меня усомниться в 
авторстве. И не зря.

После проведенного иссле-
дования, бесед со свидетелями и 
соучастниками мною было уста-
новлено: сериал «Нити судьбы» 
есть не что иное, как адаптация 
южнокорейской мелодрамы «Ту-
фельки для Золушки». Вот отку-
да свойственный азиатам трагизм 
в квадрате, вот откуда в русском 
сериале странная любовь к пау-
зам, длиннотам и заламыванию 
рук. А главное, становится по-
нятно, как так вышло, что «Нити 
судьбы» заканчиваются столь 
странным и нетипичным для нас 
образом. Мы все же как-то боль-
ше привыкли к хеппи-эндам, у 
нас всяких гадостей и без того 
хватает в реальной жизни. Нам 
трагические финалы мыльных 
опер ни к чему, это пусть у них 
там, в Корее или еще где-то, ради 
бога. А то, понимаешь, наприду-
мывают всяких ужасов: расстава-
ний, несчастий да смертей, а нам 
смотри, а нам расхлебывай. Что 
корейцу хорошо, русскому - ис-
порченный вечер!
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Популярный сериал «Отель Элеон» 
будет продолжен - сейчас вовсю идут 
съемки третьего сезона. О том, что 
остается за кадром, нам рассказал 
исполнитель роли портье Егора актер 
Тимур Еремеев.
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ЗАВОРОТНЮК будет 
судить «Танцы»

КАДР ИЗ СЕРИАЛА
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Самым щедрым на 
премьеры оказался 
НТВ - анонсирова-
но более 10 громких 
премьер. Тематика 
- преимущественно 
детективы. Скажем, 
в сериале «Под на-
пряжением» главный 
герой - клинический 
психолог, который по-
могает следователю 
«проникать в головы» 
преступ-
н и к о в . 
Звездное 
лицо тут 
- Сергей 
Астахов, 
который 
в послед-
нее время 
н е ч а с т о 
появлялся 
на экране.

И л и 
« П о с л е д -
няя статья 
журналиста». 
Время дей-
ствия - начало 
80-х. Главный 
герой соот-
ветственно 
журналист. 
Чтобы на-
писать бле-
стящий ма-
териал, он фиктивно 
садится в тюрьму, но 
волею судьбы застре-
вает в ней на долгих 
15 лет. Выйдя, понят-
ное дело, начинает 
мстить. Словом, граф 
Монте-Кристо совет-
ского пошиба. Звезд-
ные лица сериала - 
Агния Дитковските и 
Владимир Стержаков.

Есть еще «Неуло-
вимые» - история про 
преступную банду, 
похитившую скрипку 
Страдивари. Тут це-
лая россыпь звездных 
артистов: Александр 
Лыков (сыгравший в 
свое время Казанову 
в «Улицах разбитых 
фонарей», он снова 
начал активно сни-
маться), Сергей Газа-
ров, Оксана Фандера 
(ей досталась роль 
легендарной воровки 
Фирочки Танцорки) и 
Юрий Стоянов - тот 
самый, из «Городка». 
«Вокально-крими-
нальный ансамбль», 
где сотрудники МВД 
объединяются в по-
ющий коллектив, га-
стролируют по горо-
дам и весям, а заодно 
выявляют банды. 
«Шуберт» - тут герой 
Алексея Воробьева 
ищет преступников с 
помощью своей уни-
кальной способности 

слышать труднораз-
личимые звуки сквозь 
стены.

Однако на общем 
фоне все равно выде-
ляется психологиче-
ский триллер «Актри-
са». Хотя бы тем, что 
сценарий написала 
Маргарита Симоньян 
(главный редактор 
канала Russia Today), 
а срежиссировал дей-
ство ее муж Тигран 
Кеосаян.

А вот два главных 
игрока сериального 
фронта «Россия-1» и 
Первый пока доволь-
но скромно анонсиро-
вали лишь по одной 
работе. Впрочем, это 
не значит, что пре-
мьер не будет, просто 
в традиции этих кана-
лов обстановка повы-
шенной секретности.

«Россия-1» предста-
вит «Т-34» (пока гово-
рят о полнометраж-
ной ленте, но снимали 
и расширенный сери-
альный вариант). Ви-
димо, решили пойти 
по пути создателей 
фильма «28 панфи-
ловцев» (лента мало-
известного режиссера 
и без единой звезды в 
кадре «выстрелила» 
в прокате). Режиссер, 
правда, тут маститый 
- Алексей Сидоров, 

прогремевший 
в свое время с 
«Бригадой». А в 
главных ролях 
Александр Пе-
тров и Ирина 
Старшенбаум.

Два центро-
вых канала 

традицион-
но воюют 
за зрителя, 
п о э т о м у 
п о я в л е н и е 
на первой 
кнопке во-
енного сери-
ала вполне 
логично. Это 
будет военная 
драма «Сто 
дней свобо-
ды». В главной 

роли А л е к с а н д р 
Михайлов. Его герой 
возвращается в род-
ные края из сталин-
ского лагеря. Между 
тем на деревню над-
вигаются фашист-
ские войска.

СТС представит се-
риал «Психологини» 
- комедия о выпускни-
цах психфака, играют 
Анна Старшенбаум 
и Анастасия Панина 
(Таня из «Физрука»). 
Большие ставки ка-
нал делает на ленту 
«Команда Б» о полете 
на Луну. Состав звезд-
ный: от Михаила 
Ефремова, признав-
шегося на съемках, 
что в детстве мечтал 
стать министром обо-
роны, до Настасьи 
Самбурской, актрисы 
скандального имиджа, 
снимавшейся в «Уни-
вере». «Героев ждут 
серьезные испытания 
в невесомости, полеты 
на истребителях, вра-
щения в центрифуге 
и даже встречи с ино-
планетянами», - гласит 
релиз. Что ж, тут хотя 
бы эффект неожидан-
ности. В отличие от 
сериалов НТВ с сю-
жетами, признаемся 
честно, вполне пред-
сказуемыми.

Марта Черемнова

ЕФРЕМОВ СРАЗИТСЯ 
С  ИНОПЛАНЕТЯНАМИ

Скандал произошел 
во время очередного 
выпуска программы 

«Особая статья», 
которая выходит 

на телеканале «Звезда». 
Прямо во время эфира 

в знак протеста 
из студии ушел Михаил 

Кожухов. Возмутили 
известного телеведущего 

эксперты шоу - 
известные пранкеры 

Вован и Лексус.
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 Историк советской 

милиции, автор книг о 

80-х Максим Брежнев 

(однофамилец генсе-

ка) прокомментиро-

вал ленту, которая, по 

его мнению, ничего 

общего с реально-

стью не имеет.
- Очень сложно ком-

ментировать то, чего 

не могло быть в прин-

ципе, - говорит наш 

собеседник. - Какие 

ограбления? Чтобы вы 

понимали: КГБ, мили-

ция готовились к Олим-

пиаде тщательнейшим 

образом. Одним из 

важнейших пунктов 

было очищение Мо-

сквы от криминальных 

элементов. Кампания 

проводилась очень се-

рьезная, причем нача-

лась за несколько лет 

до открытия Олимпи-

ады. К 1980-му воров 

и воришек буквально 

выдавили из столицы, 

не оставив даже мел-

ких вокзальных кар-

манников, не говоря 

уже о более крупных 

экземплярах. Пре-

ступность сводилась 

к нулю, это была об-

разцовейшая работа 

органов внутренних 

дел. Какая серия пре-

ступлений, как по-

казывают в фильме? 

На фоне этой главной 

лжи остальные мел-

кие огрехи вроде «не 

того цвета корочки у 

сотрудника» выглядят 

безобидной детской 

шалостью. В целом, 

на мой взгляд, лента 

выглядит попыткой 

очернить 80-е годы. 

Кому это понадоби-

лось, сказать сложно.
М.Н.
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«ЭТОГО НЕ МОГЛО 
БЫТЬ В ПРИНЦИПЕ!»

Первый канал завершил показ сериала 
«Восхождение на Олимп». Сюжет крутится вокруг 

подготовки к Олимпиаде-80: накануне события 
государственной важности в Москве происходит 

серия крупных ограблений.

- Эти люди - мо-
шенники, их действия 
подпадают под статьи 
Уголовного кодекса, 
я не хочу находиться 
с ними на одном про-
странстве, - объяснил 
«МН» Михаил, при-
ведя в том числе и 
личные мотивы. - Два 
года подряд пранке-
ры меня буквально 
терроризировали. 
Сутками по много 
раз звонили с разных 
номеров. В трубке 
звучали угрозы, мат, 
оскорбления. Телефон 
я не мог отключить: 
а вдруг важный зво-
нок? И снимал труб-
ку, получал порцию 
мата от этих нелюдей. 
Едва ли после этого 
будешь испытывать 
хоть какие-то симпа-
тии к пранкерам. На-
сколько знаю, многие 
люди театра, эстрады, 
кино сталкивались с 
этими телефонными 
террористами, иначе 
их не назовешь. Сей-
час их пытаются пред-
ставить в сообществе 
как журналистов (как 
же, выведывают цен-
ную информацию). 
Если это и так, то, на 
мой взгляд, это позор 
профессии. Я не пони-
маю, как такие люди 
могут выступать в ка-
честве источника ин-
формации. Или тогда 
давайте на телеканал 
«Спас» будем пригла-
шать падших женщин 

и обсуждать с ними 
Библию. Или поин-
тересуемся мнением 
карманника о курсе 
рубля к концу года. 
Мне кажется, из этой 
же серии. За гранью 
добра и зла.

Но оказалось, и это 
еще не все. У Кожу-
хова есть претензии 
и к самой программе 
«Особая статья», в 
которую, по словам 
телеведущего, его за-
тащили, по сути, обма-
ном.

- Приглашали по-
говорить о Северной 
Корее. А на самом 
деле эфир был по-
священ обсужде-
нию предположения 
какого-то никому не 
известного эксперта, 
что якобы Украина 
могла продать двига-
тели для корейских 
баллистических ракет. 
Это было, подчер-
кну, предположение. 
Могло ли быть так? 
Могло. Но обсуждать 
«вину» Украины как 
свершившийся факт, 
тоже на уровне пран-
керства. Не видать 
мне теперь «Звезды» 
как своих ушей. И не 
жаль. Ничуть не жа-
лею, что ушел. Жаль 
только, что был из-
лишне эмоционален, 
- резюмирует наш со-
беседник.

Виктория 
Катаева

КОЖУХОВ 
объяснил

свой 
демарш

Каналы озвучивают свои планы на грядущий телесезон, 
который традиционно начинается в сентябре. 

Какие же новые сериалы смогут 
увидеть зрители?
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«Психологини»

«Актриса»
«Т-34»
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Правда, за минувшие 20 лет 
- а именно столько Шнуров яв-
ляется лидером «Ленинграда» 
- он заметно обур жуазился. И 
во многом благодаря своей 
изящной и аристократичной 
жене Матильде, балерине, 
кстати. Теперь в его гардеробе 
не только колоритные май-
ки-алкоголички и треники, 
но и роскошные смокинги. И 
именно прекрасная Матильда 
вдохновила друга семьи Мак-
сима Семеляка на написание 
книги «Ленинград». Невероят-
ная и правдивая история». Вы-
шла она аккурат к 20-летнему 
юбилею коллектива.

«У жены есть средства 
давления»

- Сергей, поздравляем с 
юбилеем группы и выходом 
книги. Как появилась идея 
выпустить ее?

- Я бы мог сказать, что воз-
никла такая необходимость, 
творческая задача и так да-
лее. Но на самом деле иници-
ативу взяла в свои руки жена 
Матильда. Она сказала, что 
в ее юности была книжка с 
фотографиями про группу 
Prodigy и она зачитала ее до 
дыр, а вот про «Ленинград» 
такой книжки с картинками 
нет. И выступила продюсе-
ром этого проекта. Надавила 
на Семеляка - у Матильды 
есть средства давления. В ито-
ге Максим написал книгу, а 
Матильда выбрала красивые 
фотографии. Там есть и моя 
любимая фотография 1976 
года: я стою под елкой рядом 
с ватным Дедом Морозом.

- Споры с автором были? 
Все-таки книга отчасти и о 
вас лично...

- Нет, споров не было. Мак-
сим - мой друг и собутыльник. 

И это я ценю даже больше. 
Споры у нас возникают, но 
мы находимся в этом диало-
ге почти 20 лет.

- Что, вы даже правки, 
замечания не вносили?

- Я склонен доверять лю-
дям и не привык вмешивать-
ся в процессы. Да и что я там 
мог поправить? Какие заме-
чания написать? Только на 
полях уже напечатанной кни-
ги. В ней есть взгляды, кото-
рые противоречат друг другу. 
Но там же описаны события 
20-летней давности. И когда я 
читал какие-то главы, то по-
рой думал: неужели это было 
со мной?

«Снова живы 
для наживы»

- Как группа «Ленинград» 
менялась за эти 20 лет?

- Главное, что страна изме-
нилась. Например, люди ста-
ли «более лучше» одеваться. 
Если говорить о группе и 
творческом методе, то он не 
изменился. Мы как были 
оголтелыми постмодерниста-
ми, так ими и остались. А вот 
страна заметно изменилась, 
и нельзя было на это не об-
ратить внимания. Изменил-
ся и ландшафт. В Питере на 
углу Фонтанки и Апраксина 
переулка уже не собираются 
стайки алкашей, которые об-
суждают геополитику, - этот 
вид вымер. Поэтому мы пере-
ключили свое внимание на 
большие социальные группы.

- Но группы сегодня могло 
и не быть. Ведь вы ее дваж-
ды распускали и собирали 
снова. Почему?

- Причин несколько. Одну 
из них я пишу на своих пла-
катах: «Снова живы для на-
живы», то есть по коммер-
ческим соображениям. Если 

конструкторское бюро и ди-
ректор автомобильного за-
вода принимают решение вы-
пустить новый автомобиль, 
какую они цель преследуют, 
какие задачи решают? Пра-
вильно, продать. Не прода-
ется автомобиль? Значит, он 
никому не нужен.

- Звездной болез-
нью ваши музыкан-
ты не заболеют после 
того, как прочитают 
о себе в книге?

- Звездная болезнь 
имеет место быть в 
жизни. Но мы стараем-
ся от таких людей из-
бавляться. Если я вы-
хожу на сцену и вижу, 
что мы играем с какой-
то звездой, то мне это 
становится неинтерес-
но. Мне тяжело высту-
пать со звездами.

- А у молодых российских 
музыкантов есть шанс по-
пасть к вам в группу?

- Нас уже 24 человека в 
группировке, куда больше? 
Зачем увеличиваться - нам 
надо сокращаться. Даже хочу 
собрать репетицию и посмо-
треть, кто из музыкантов что 
делает. Времена такие...

«Главное - быть  
понятным»

- Недавно в Музее совре-
менного искусства была 
выставка ваших работ «Ре-
троспектива брендреализ-
ма». Как она прошла?

- С аншлагом. Круто было 
бы, если бы я сказал, что вы-
ставку тоже инициировала 
моя жена, но это не так. Мне 
позвонили из музея - а дав-
ным-давно, в 2007 году, я уже 
продавал им пару своих ра-
бот - и предложили сделать 
большую персональную вы-
ставку. Я как-то всерьез этим 
занялся. Создал творческую 
бригаду, с помощью «Инста-
грама» нашел каких-то еди-
номышленников и сделал эту 
выставку за полгода. И она 
триумфально прошла в Мо-
скве в Музее современного 
искусства.

- Можете как-то охарак-
теризовать ваше отноше-
ние к нецензурной лексике? 
Например, в вашей песне 
«Экстаз» пять запрещен-
ных слов...

- Это не страшно, это еще 
в зоне погрешности. Но за-
коны ужесточаются. Недав-
но даже «Ю-тьюб» прислал 
мне какое-то письмо с со-
общением о том, что с рус-
ским языком нужно быть 
поаккуратнее. Но тут важны 
уместность, чувство вкуса. И 
вот к этому нет никаких ин-
струкций. Если человек оба-
ятельный, умеет говорить, то 
не важно, какие слова он ис-

пользует. Главное - быть по-
нятным. Язык - это средство 
коммуникации. Если у тебя 
нет задачи кого-то обидеть, 
то любое нецензурное слово - 

это всего лишь слово, просто 
порядок букв.

- Среди ваших поклонни-
ков много подростков. Как 
к этому относитесь?

- «Ленинград» - это как вод-
ка! Она должна быть в жизни, 
но не должна затмевать все 
остальное. Она хороша, когда 
уместна и в меру. Но это не 
проблема водки, что ее пьют, 
в том числе и некоторые под-
ростки. И даже книга «Ле-
нинград» - она 18+, а в 16 ее 
можно только потрогать. Но 
не надо преувеличивать мое 
место и мою роль в формиро-
вании сознания молодежи. У 
молодежи свои кумиры. Если 
там есть и Сергей Шнуров, то 
это не очень большая часть 
их жизни, поверьте мне.

«Совет молодым? 
Не слушать родителей»

- Что посоветуете моло-
дым от себя лично?

- Мир так быстро меняется, 
что в нем трудно ориентиро-
ваться. И молодые люди го-
раздо лучше ориентируются 
в современности, чем стар-
шее поколение. Я тоже живу 
какими-то своими старыми 
представлениями. Поэтому 
посоветую только одно: не 
слушать родителей. Даже 
если родители говорят моло-
дым: идите туда-то - нужно 
сто раз подумать. Потому что 
родители тоже живут своими 
старыми представлениями.

- Наверняка вы уже ра-
ботаете над каким-нибудь 
новым клипом...

- Он в стадии строитель-
ства. Заложен и скоро по-
явится. Дедлайнов, слава богу, 
у нас нет, его сдавать никому 
не нужно, мы ведомы соб-
ственными чувствами и соб-
ственным пониманием, что 
сделано, а что еще не доде-
лано. Некоторое клипы мы 
вообще не выкладываем, по-
тому что они не получились.

- Интересно, а когда вы 
выезжаете на гастроли за 
границу, то поете на ан-
глийском?

- Нет. Невозможно пред-
ставить, что к нам приедет 
группа Depeche Mode и нач-
нет петь по-русски. Я - рус-
ский, пою на русском, играю 
на русском, и этого не стесня-
юсь. Наша задача - чтобы лю-
бой иностранец на концерте 
нашей группы почувствовал 

себя русским. И мы 
с ней справляемся. 
В Германии, напри-
мер, «Ленинград» 
любят не только 
русские, но и нем-
цы. Так историче-
ски сложилось. Что 
касается Америки, 
там нас слушают 
русские в основ-
ном. А вот недавно 
играли в Тбилиси - 
там, как ни стран-
но, на концерте 

были одни местные и 
было интересно наблюдать, 
как наши песни зал поет с 
грузинским акцентом...

Мария Донская

Сергея Шнурова и «Ленинград» 
любят открыто и тайно - кому 
как позволяет социальный 
статус. Но известно, что даже 
бывшая супруга президента 
лояльно относилась к 
эпатажному артисту за его 
искренность и очевидную 
«руссконародность».

    Сергей ШНУРОВ:
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Заочный конфликт между Сергеем Шнуро-

вым и Владимиром Познером все не утихает. 

Началось все - страшно сказать! - почти год на-

зад, когда скандальный музыкант стал гостем 

программы Познера. Последний остался недо-

волен передачей, назвал Шнурова «пустым», 

«неинтересным», «беспомощным». Тот в долгу 

не остался, сказав, что ему «было дико скуч-

но», да и вообще «Познеру за 80, зачем мне 

ему что-то объяснять?». После серии взаимных 

упреков Шнур вызвал Познера на батл. Теперь 

мяч на стороне Владимира Владимировича.

Между тем

Ф
О

ТО
 В

. Т
АР

АК
АН

О
В

А

Ф
О

ТО
 В

. Т
АР

АК
АН

О
В

А

Матильда - 
третья 
жена 
Шнурова
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Самой стать мамой ей 
не довелось. Хотя и была 
замужем трижды плюс 
гражданский брак с Ан-
дреем Макаревичем. Но, 
говорит, сначала казалось, 
что слишком молода для 
столь ответственной роли, 
потом жизнь закрутила - 
оглянуться не успела, как 
стукнуло 50.

Похожая история у со-
листки популярной груп-
пы «Мираж» Маргариты 
Суханкиной. Почти пять 
лет назад, также в возрасте 
под 50, она взяла из детско-
го дома 4-летнего Сергея и 
3-летнюю Леру. Теперь они 
семья.

- Я считаю их своими 
детьми. Как будто сама ро-
дила, - рассказала нам пе-
вица. - Самое главное, ког-
да решаешь взять малыша, 
- понять, что ты никогда 
не отдашь его обратно в 
детдом. Есть такие мамы и 
семьи - при первых пробле-
мах впадают в панику: «Ах, 
у него проснулись гены 
биологических родителей, 
потому и хулиганит». И 
часто такие люди возвра-
щают ребенка обратно в 
детдом. В моем понимании 
это предательство. Ведь ре-
бенок не игрушка, не вещь, 
которую можно вернуть в 
магазин. Живой человек - 
и, как правило, с непростой 
судьбой. Поэтому всем, кто 
хочет узнать мое мнение 
об усыновлении (а часто 
у меня спрашивают, как 

оформлять до-
кументы на усыновление, 
сложно ли мне воспиты-
вать детей), хочу сказать: 
это ответственный шаг. И 
это навсегда.

Не секрет, что во многих 
знаменитых семьях живут 
усыновленные дети. На-
пример, режиссер Влади-
мир Наумов и его супруга 
актриса Наталия Белохво-
стикова вырастили мальчи-
ка из детдома. У телеведу-
щей Светланы Сорокиной 
также приемная дочь. А 
вот актриса Евдокия Гер-
манова, усыновив малыша, 
была преисполнена энту-
зиазма стать ему хорошей 
мамой, но через несколько 
лет вернула в детдом - у 
подросшего мальчугана, 
мол, испортился характер, 
и она не может с ним спра-
виться. Увы.

Хочется верить, что Ксе-
ния Стриж приняла взве-
шенное решение - раз и на-
всегда.

М.Ч.

Суханкина 
дала совет 
Ксении 
Стриж

Знаменитая радио- и телеведущая Ксения Стриж заявила 
о намерении усыновить ребенка из детдома. 
На примете у Ксении уже есть 8-летний мальчик - 
возможно,  именно его и примет в семью.

Все-таки не добрые у
нас люди. Нет чтобы 

порадоваться за жену 
Дмитрия Диброва, которая 

стала обладательницей 
титула «Миссис Россия». 

Так нет - ищут подвох. Мол, 
телеведущий или заплатил, 

или договорился, или... Но в 
любом случае: дурят нашего 

брата, корона - липовая, 
победа - фиктивная.

А что по этому поводу 
думает сама Полина Ди-
брова? С коронованной 
особой корреспондент 
«МН» встретился на фе-
стивале Bridge of Arts 
в Ростове-на-Дону, 
куда она приехала с 
мужем Дмитрием.

- Полина, давай-
те развеем много-
численные слухи. 
Первый из них - 
якобы Дмитрий 
Дибров заседал в 
жюри и обеспечил 
вам эту победу.

- Это неправда, Дима 
не был в жюри. Но он, 
безусловно, очень мне 
помог - тем, что под-
держал мою идею по-
участвовать. Не каж-
дый мужчина дал бы 
согласие. Ведь в конкурс-
ную неделю я фактически 
не виделась со своей се-
мьей - просыпалась рано 
утром и уезжала по делам 
конкурса. И во многом 
моя победа - конечно, за-
слуга мужа: вытерпел мое 
отсутствие. Но теперь я в 
семье, маму вернули (улы-
бается). Дима, конечно, 
очень счастлив, меня всем 
представляет как «Миссис 
Россия». Люди тут же спра-
шивают: «А где корона?» 
Отвечаю: дома.

- А как вы относитесь 
ко всем этим злобным 

комментаторам: мол, ей 
муж все купил?

- За 10 лет жизни с пу-
бличным человеком у меня 
выработался серьезный 
иммунитет к такого рода 
выпадам. Я не обращаю 
внимания. А когда на моей 
страничке в соцсети пи-
шут что-то подобное - тут 
же этих людей блокирую. 

Зачем мне злые люди на 
моем пространстве. Но и, 
кроме того, у меня жизнь 
насыщенная, нет времени 
слушать, читать, погло-
щать в себя этот негатив. 
О самом конкурсе могу 
сказать: в 17-18 лет неслож-
но участвовать - ты сама 
по себе, молодая, никаких 
забот. А теперь - муж, дети, 
дом. Попробуй удержи 
себя в форме!

- Но в нас, что уж греха 
таить, жив стереотип: 
если жена известного че-
ловека - значит, ничего не 
делает, порхает из сало-
на красоты на фитнес и 

обратно.
- Для начала попро-

буйте воспитывать 
троих детей! Да, у 
нас есть няня. Одна. 
И я. Старший Саша 
учится в частной 
школе, там он занят 
с 9.30 до 7 вечера. 
А с младшими Фе-
дей и Ильей я не-
отлучно рядом. На 
спа-процедуры если 
удается сходить два 
раза в месяц (чаще 
получается один) 
- уже хорошо. На 

фитнес тоже не всег-
да удается вырваться. 
Но я стараюсь исполь-

зовать малейшую воз-
можность. Например, 
надо подняться на пя-
тый этаж: ты можешь 
поехать на лифте или 
подняться пешком. Я 
иду пешком - хорошая 
спортивная тренировка. 
Везу детей на развива-
ющие секции на маши-
не - надеваю специаль-
ные перчатки для рук 

с маской, увлажняющей 
кожу. То есть невозможно 
выглядеть хорошо, ниче-

го не делая. Это труд...
Виктория Катаева

Также несколько лет 
назад из тени вышел сын 
Игоря Талькова. Тоже му-
зыкант. Поначалу он на-
отрез отказывался испол-
нять хиты отца. Заявлял: 
«У меня свой путь, не хочу, 
чтобы нас с отцом сравни-
вали».

Однако песни Игоря-
младшего оказались не-
востребованными. И - де-
лать нечего - теперь на 
концертах он исполняет то, 
чего от него ждут публика 
и заказчики. В основном 
это отцовские песни плюс 
«довеском» две-три свои - 
очень, кстати, неплохие.

Александр Цой прежде 
открещивался не только 
от хитов отца, но и от его 
фамилии. Взял псевдоним 
Молчанов, под которым 
играл в питерской группе в 
качестве гитариста. Не ис-
ключено, что в нем жила 
обида. Ведь, когда отец 
ушел из семьи, маленькому 
Саше был всего год. Да и 
наверняка Цою-младшему 
не хотелось пресловутых 
сравнений.

Но теперь обиды в про-
шлом. На старте выпуск 
альбома. Далее в планах 
Александра (уже не Мол-
чанова, а Цоя) - концерты. 

Очевидно, что без песен 
отца публика его не отпу-
стит, значит, придется ис-
полнять. То есть на сцене 
будет второй Цой. Станет 
ли кумиром, как первый, - 
покажет время.

М.Н.

Полина Диброва: «На злые 
выпады не обращаю внимания»

Цой все-таки жив!
Сын лидера группы «Кино» Александр записывает и в сентябре 

планирует выпустить свой первый музыкальный альбом. Но 
поклонников Виктора Цоя больше волнует другое: будет ли он 

перепевать композиции легендарного отца?
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В 50 лет Ксения собирается стать мамой
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7 сентября Московский 
театр Луны под руковод-
ством Сергея Проханова 
откроет юбилейный, 25-й 
по счету театральный се-
зон мировой премьерой 
интеллектуально-дра-
матического мюзикла 
«Чайка» в постановке 
южнокорейского режис-
сера Те Сик Кана. Впер-
вые герои легендарной 
пьесы Чехова запоют со 

сцены голосами россий-
ских звезд эстрады Ана-
стасии Стоцкой, Никиты 
Преснякова и ведущих 
актеров Театра Луны!

В Москве, на сцене Теа-
тра Луны, состоится толь-
ко 20 показов мюзикла 
«Чайка» с 7 сентября по 
1 октября.

Продолжительность: 
2 часа 40 мин. 
(с антрактом).

АНОНС 
Театр Луны готовит мировую премьеру мюзикла «Чайка» 12+
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У Серебренникова знат-
ные «адвокаты»: Евгений 
Миронов, Павел Лунгин, 
Чулпан Хаматова, Олег Та-
баков, Наталья Солженицы-
на. Даже Филипп Киркоров 
и Андрей Малахов не оста-
лись в стороне... Более 300 
уважаемых людей, готовых 
поручиться за честность ре-
жиссера.

- Это политическая исто-
рия: запугать. Чтобы другим 
неповадно было, - убежден 
коллега и друг обвиняемого 
Алексей Учитель.

Ту же позицию озвучил в 
разговоре с «МН» и правоза-
щитник Андрей Бабушкин:

 - В нашей стране в наши 
дни на ярких людей находят 
компромат, возбуждают уго-
ловные дела. Все это напо-
минает акции устрашения 
от команды силовиков, ко-
торые хотят напомнить всем 
вокруг, что они тут цари и 
боги. А под статью о хище-
ниях можно в принципе под-
вести любую организацию 
- было бы желание.

Историю уже прокоммен-
тировали все, кто только мог. 
Равнодушных нет. В своей 
манере рубанул правду-мат-
ку Владимир Меньшов: мол, 
плакать по Серебренникову 
не стоит, «следствие разбе-
рется».

Хитрый Никита Михал-
ков отбоярился банальной 
истиной: «Кто-то украл - зна-
чит, должен быть наказан. 
Не Серебренников - значит, 
тот, кто украл». Но пети-
цию в поддержку арестанта 
подписывать поостерегся. 
Как и его старший брат Ан-
дрей Кончаловский - тот 
по-отечески лишь пожалел 
младшего коллегу: «Если 
следователи, силовые орга-
ны что-то обнаружили... я 

могу только сожалеть, собо-
лезновать... Опустить глаза: 
«Эх, брат, как же тебя угораз-
дило?..»

Иосиф Кобзон огорчен: 
«Нам не хотят сказать прав-
ду».

А кто скажет? Серебрен-
ников? Следователи? Ми-
нистр культуры, заявивший 
со знанием: «Это дело не за-
казное!»

- Все документы, най-
денные на сегодня по «делу 
Серебренникова», говорят 
о том, что факты хищения 
имели место, - поделился 
информацией наш источник 
в Следственном комитете. - 
Сам режиссер пытается де-
лать вид, что ничего не знал, 
виноваты подчиненные. Но 
умные директор и бухгалтер 
в подобных случаях делают 
копии документов, звуковых 
записей, понимая, что пре-
ступают закон, но в случае 
чего могут доказать, что их 
заставили это сделать.

- Но за Серебренникова 
поручились многие автори-
тетные люди - убеждены в 
его честности.

- Они же «свои». А кто-то 
боится выступить против со-
общества. Вопрос вот еще в 
чем. Данная история -  первая 
ласточка. В любом театре, 
если проверить, найдется «не-
достача». Времена меняются. 
В скором времени начнут 
проверять всех - по списку. 
Следом за Серебренниковым 
зазвучат новые имена. И дело 
не в политике. На учреждения 
культуры выделялись значи-
тельные средства. Без счета. 
А большие деньги - всегда 
искушение. В том числе для 
творцов, они же (извините за 
каламбур) не бессребреники, 
кушать всем хочется.

М.Ч.

- Анастасия, вам уже 
41 год - серьезный для ба-
лерины возраст. Не соби-
раетесь на заслуженный 
отдых?

- Танцевать лебедей и 
добрых фей - удел юных. 
Поэтому я ушла с боль-
шой сцены в 35 лет. Но я с 
юности всегда мечтала о 
собственной концертной де-
ятельности, хотела сделать 
такой проект, который дру-
гим не под силу. У меня есть 

кумиры: Майя Плисецкая в 
балете и Мадонна в шоу-биз-
несе. Поэтому я стала первой 
в мире балериной, создавшей 
сольный проект в танцеваль-
ном искусстве. Он дает мне 
возможность продлить мою 
творческую жизнь настолько, 
насколько бог даст сил танце-
вать и петь. И сейчас я даю по 
70-80 благотворительных кон-
цертов в год.

- А откуда у вас такие 
доходы, что все просто аха-
ют, видя на снимках в соцсе-
тях, какая роскошь вас окру-
жает?

- Я заслужила это. Да, ку-
паюсь в роскоши, как в море, 
и горжусь этим! Я имею воз-
можность отдыхать на самых 

дорогих курортах мира. Но 
мне все это богатство не упало 
с неба. Я ведь всю жизнь рабо-
таю. Открою вам одну тайну: 
моя трудовая книжка до сих 
пор лежит в Большом.

- Чисто теоретически со-
гласились бы когда-нибудь 
стать там руководителем?

- Да боже упаси! Большой, 
как и шоу-бизнес, - большой 
клубок целующихся змей. Ру-
ководить структурой, которая 
погрязла в скандалах, - зачем? 
Сегодня я танцую на сценах 
России, для меня это важнее 
всего. А руководить я хочу са-
мой собой и своими эмоциями.

- Как думаете, что бы 
сказала маленькая Настя, 
увидев сегодняшнюю Волоч-
кову?

- Она бы ахнула: «Неужели 
для того, чтобы достичь меч-
ты и цели, радости, любви че-
ловеческой, нужно пройти так 
много страданий и вынести 
столько зла, обид, испытаний, 
предательства и несправедли-
вости?» Но на самом деле эта 
маленькая Настя уже тогда, 
в возрасте пяти лет, сказала 
себе: «Я к этому готова!»

Иван Попельнюхов

«Скоро начнут 
проверять всех. 
По списку»

Получит реальный срок или дело спустят на тормозах? 
«Политический заказ» или «бес попутал»? История режиссера 
Кирилла Серебренникова, обвиняемого в хищении 
госсредств, обещает стать главным детективом года. И не 
только потому, что его арест разделил медийное сообщество. 
Просто вслед за Серебренниковым в скандальном контексте 
могут зазвучать и другие громкие имена.

Анастасия Волочкова:
«Большой театр погряз 
в скандалах»

Глюкоза снялась в коме-
дии «Бабушка легкого пове-
дения». И по словам певицы, 
Ревва, который сыграл глав-
ную роль в этом фильме, по-
началу был резко против ее 
кандидатуры - сомневался, 
что справится.

- Но потом, когда мы все 
отсняли, он взял свои слова 
обратно, даже прощения 
попросил и поблагодарил, - 
рассказывает Наталья.

Но главное даже не это. 
Больше проблем у певицы 
возникло не с шоуменом, 
а... с собственным мужем. 
Дело в том, что, согласно 
сценарию, ее ждал страст-
ный поцелуй все с тем же 
Реввой. А это, в свою оче-
редь, не понравилось су-
пругу Глюкозы, бизнесмену 
Александру Чистякову. Как 
говорит Наташа, несколько 
лет назад по той же причи-

не муж запретил ей сни-
маться в фильме «Любовь 
в большом городе» - там 
предстояло сыграть по-
стельную сцену с Алексеем 
Чадовым.

- Пришлось уговаривать 
мужа, буквально убалты-
вать, что это невинный по-
целуй. Хоть и в губы, - сме-
ется Глюкоза.

Андрей Князев

Глюкоза 
уболтала мужа

Наталья Ионова, больше известная 
как певица Глюкоза, рассказала, как 

непросто ей дался поцелуй 
с Александром Реввой.

Анастасия Волочкова - одна их самых неоднозначных 
отечественных артисток. Раньше перед балериной 
преклонялись, сейчас все больше критикуют и даже смеются. 
А что по этому поводу думает сама Настя?
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Небольшое уютное поме-
щение научно-просветитель-
ского досугового центра «По-
лярный мир» располагается в 
одном из самых оживленных 
мест Московского зоопарка. 
И в этом нет ничего удиви-
тельного, ведь рядом с ним 
обитают самые популярные 
у посетителей животные - бе-
лые медведи,  центр находит-
ся прямо под их вольером на 
новой территории. Окна зала 
«Полярного мира» выходят 
не на улицу, а в вольер белых 
медведей, причем в ту его 
часть, которая скрыта под во-
дой. В этих окнах можно уви-
деть то, что обычно недоступ-
но взгляду, - посетители могут 
увидеть, как изящно медведи 
плавают и весело играют под 
водой.  Особенно интересно 
здесь наблюдать за тем, как 
белые медведи охотятся на 
живую добычу. 

Белый медведь 
в отличие от своих 
всеядных сородичей 
- хищник, активно 
добывающий крупных жи-
вотных. Главные его жерт-
вы - арктические тюлени, в 
первую очередь кольчатая 
нерпа. Охотясь на тюленей, 
медведь проявляет удиви-
тельную смекалку и наход-
чивость: он может подкрады-
ваться к своей жертве по льду, 
подкарауливать ее у воды или 
подбираться к ней вплавь. 
Медведь очень терпелив и 
может по несколько часов ле-
жать возле лунки в ожидании 
того, что тюлень вынырнет 
набрать воздуха.  

Чтобы животные могли 
ощутить присущий им в при-
роде и так необходимый для 
нормальной жизнедеятель-
ности охотничий азарт, белые 
медведи в Московском зоо-

парке каждую неделю полу-
чают живую рыбу. Охотясь на 
подвижную крупную добычу, 
медведи показывают себя не 
сонными и неуклюжими жи-
вотными, какими мы часто 
видим их на берегу, а провор-
ными и ловкими хищниками. 
При этом им важно не просто 
схватить рыбу и съесть ее: 
особое удовольствие и пользу 
им приносит именно процесс 
охоты - выслеживание, вы-
уживание и удержание силь-
ного и верткого противника. 
Поэтому сотрудники не про-
сто бросают рыбу в вольер, 
они аккуратно запускают ее 
в бассейн так, чтобы медве-
ди этого не видели, дают ей 
возможность освоиться там и 
лишь после этого выпускают 

охотников. В эти моменты у 
окон «Полярного мира» всег-
да собирается множество де-
тей, которые с нетерпением 
ждут, когда медведи начнут 
плавать и кувыркаться на 
расстоянии вытянутой руки. 
Появление животных неиз-
менно вызывает море вос-
торга у маленьких гостей.

Кроме того, в «Полярном 
мире» у посетителей всегда 
есть возможность посмо-
треть захватывающие на-
учно-популярные фильмы 
о живой природе. Главные 
герои этих фильмов - белые 
медведи и другие жители Ар-
ктики, изучению которых 
и посвящен весь центр. По 
выходным здесь проводятся 
разнообразные творческие 
мастер-классы: дети при-
ходят сюда делать игрушки, 
раскрашивать, лепить, скла-
дывать животных из бумаги. 
В осенне-зимний сезон сюда 
будут приходить сотрудники 
зоопарка, ученые и популя-
ризаторы науки, которые 
будут читать лекции по эко-
логии и биологии для детей 
и подростков. Помещение 

лектория небольшое, рас-
считано приблизительно на 
30 человек, а значит, в та-
кой камерной атмосфере 
каждый слушатель может 
установить личный контакт 
с рассказчиком, задать инте-
ресующие его вопросы и ус-
лышать самые неожиданные 
ответы. А  пока что сюда 
можно прийти посмотреть 
на плавающих белых медве-
дей, ненадолго отдохнуть от 
насыщенного путешествия, 
укрыться от жары или до-
ждя, выпить чашечку кофе 
со свежей булочкой и вы-
брать сувенир на память о 
посещении Московского зо-
опарка. 

Сейчас на экспозиции в 
Московском зоопарке живут 
два взрослых белых медведя 
- самка Мурма и самец Вран-
гель, а также молодая самка. 
В Центре воспроизводства 
редких видов животных под 
Волоколамском живут самка 
Симона и маленькая самочка 
из природы Ника. Все белые 
медведи Московского зоо-
парка находятся под опекой 
ПАО «НК «Роснефть».

В Московском зоопарке открылся 
научно-просветительский 
досуговый центр «ПОЛЯРНЫЙ МИР»
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Педиатр из Наци-
онального научно-
практического центра 
здоровья детей Илья 
Митюшин подчеркива-
ет: «Дети идут в школу 
не только за знаниями. 
Там они учатся общать-
ся. Чтобы ребенок вы-
рос успешным в жизни, 
он должен уметь ладить 
с окружающими и само-
стоятельно решать про-
блемы».

Наш эксперт счи-
тает, что даже дети с 
особенностями здоро-
вья вполне могут посе-
щать обычную школу. 
«Ограждать ребенка от 
школы из-за соматиче-
ских заболеваний или 
даже серьезных про-
блем со здоровьем не 
стоит. Готовность ребен-
ка к посещению школы 
во многом определяется 
готовностью родителя 
его туда отпустить. Все 
проблемы решают-
ся договоренностями 

с учителем, завучем и 
проч. Если не получает-
ся найти такой контакт, 
стоит поискать другую 
школу», - продолжает 
доктор Митюшин.

Когда в семье возни-
кает ситуация «опять 
двойка», многие роди-
тели начинают ругать 
детей за плохую успе-
ваемость. Но, как от-
мечает врач-психолог, 
доцент факультета 
психологии МГУ им. 
Ломоносова и МГМУ 
им. Сеченова Антон 
Сорин, «в первую оче-
редь проблемы с уче-
бой могут возникать 
из-за так называемого 
тонуса. К сожалению, 
это очень распростра-
ненная проблема. Она 
проявляется в виде 
гиперактивности или, 
наоборот, гипоактив-
ности. Речь идет в 
первом случае о детях 
беспокойных, подвиж-
ных, имеющих пробле-

мы со сном; во втором 
- о склонных быстро 
утомляться и испыты-
вающих трудности с 
концентрацией внима-
ния. Если не учитывать 
этих особенностей ре-
бенка, они могут стать 
источником проблем с 
успеваемостью в шко-
ле».

Он считает, что к 
семи годам дети на-
чинают понимать, что 
такое обязанности, и 
поэтому могут пере-
ключаться с интерес-
ных дел (игрушки) 
на менее интересные 
(заучивание правил и 
проч.). «Однако не у 
всех детей эта способ-
ность формируется к 
нужному возрасту. Увы, 
некоторые родители 
торопятся отправить 
ребенка в школу и не 
обращают внимания на 
то, что не все необходи-
мые функции созрели», 
- продолжает эксперт.

Итак, ребенок еще 
просто не созрел для 
учебы или он гиперак-
тивен... И о том, и о дру-
гом говорят одни и те 
же признаки: ребенок 

неусидчив, не может 
сосредоточиться и по-
стоянно отвлекается. 
Главное отличие - утом-
ляемость малыша.

Увы, для родите-
лей нередко основным 
признаком готовности 
ребенка к школе явля-
ются его знания: мол, 
читать, писать умеет 
- пора. Но часто случа-
ется, что ребенок еще 
не наигрался и просто 
не может высидеть 

урок в школе. Поэтому 
главный совет родите-
лям - прислушиваться 
к своему малышу, к его 
возможностям и жела-
ниям и не ориентиро-

ваться на детей 
соседей.

Очень важно 
обращать внима-
ние и на зрение 
будущего ученика, 
говорит детский 
офтальмохирург, 
руководитель дет-
ских глазных кли-

ник Игорь Азнаурян. До 
50% детей сегодня окан-
чивают школу в очках. 
«Что такое готовность 
ребенка к школе с точ-
ки зрения офтальмоло-
га? Многие думают, что 
если у ребенка острое 
зрение, то, значит, он 
готов к интенсивным 
нагрузкам. Но это лишь 
один из показателей, ко-
торый определяет нор-
му», - заявляет доктор 
Азнаурян.

Кроме остроты зре-
ния родители должны 
проверить у ребенка и 
такие функции, как спо-
собность к восприятию 
объема, 3D-формата, 
бинокулярному зрению. 
Если функция распоз-
навания 3D-формата 
слабая, дети начинают 
кривить голову, смо-
треть как бы с поворо-
том. Родители просят 
их выпрямить спину, 
смотреть ровно, учи-
теля подчас наказыва-
ют. А проблема может 
быть в неустойчивости 
бинокулярного зрения. 
Важна и функция акко-
модации - способности 
зрительной системы без 
напряжения видеть чет-
ко и хорошо на близком 
расстоянии. «Здоровые 
глаза у ребенка тогда, 
когда они не только 
видят 100%, но и ви-
дят стереоскопично, а 
функции глаз адапти-
рованы к различным 
расстояниям. Тогда этот 
ребенок готов идти в 
школу», - делает вывод 
Игорь Азнаурян.

Арина Петрова

«Дети идут в школу не толь-
ко за знаниями. Там они 
учатся общаться. Чтобы ре-
бенок вырос успешным в 
жизни, он должен уметь ла-
дить с окружающими».

Родительское собрание 
проводят медики
Приближается 1 сентября, подготовка к школе идет полным ходом. Но далеко 
не все дети могут легко приспособиться к новому образу жизни, к интенсивным 
нагрузкам. Как подготовить ребенка к школе? На какие проблемы обратить 
внимание родителям в первую очередь?ТА
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Глава первая
Тонко свистнув в раскален-

ном воздухе Крыма, стрела 
пронзила горло княжеского 
посла, уже подъехавшего к 
запертым воротам крепости 
Сурож - потомки назовут го-
род Судаком.

Июльское солнце пекло в 
790 году от Рождества Хри-
стова нещадно. Захрипев и 
схватившись за оперение 
стрелы, статный воин дру-
жины славянского князя Бу-
ревого тяжело рухнул под 
копыта своего коня. Белый 
плат в его руке медленно 
окрасился алым цветом...

- Ворогам нет чести! Бе-
рем приступом, стрел, ме-
чей не жалеть!!! - яростно 
взметнулся северный князь 
и призывно махнул рукой 
стоявшим за ним воинам. 
Славянская рать, на ходу пу-
ская стрелы из колчанов, ва-
лом хлынула на последний 
штурм крепости на взгорье, 
у которой они бились уже 
добрый десяток дней.

На этот раз через пару ча-
сов все было кончено. Давно 
уже державшиеся на честном 
слове крепостные ворота 
удалось наконец выдавить 
и разнести в щепы могучим 
тараном. И теперь еще одна 
византийская твердыня на бе-
регу Черного моря пылала в 
огне, а по улицам неслись кру-
толобые славянские конники 
и гикали.

Рушились дома, торговые 
лавки оседали в пыли и гря-
зи, по улицам текла кровь 
вперемешку с вином, кото-
рое захватчики пили с жад-
ностью зверья, лакающего 
из водопоя после засухи. 
Лязг железа, треск кострищ, 
стоны раненых и умираю-
щих неслись над недавно 
еще мирным, блестящим под 
солнцем Черным морем...

Лились еще и потоки 
слез насилуемых девушек и 
женщин Сурожа. Ни одной 
красивой гречанки с тонким 
профилем и вьющимися зо-
лотистыми волосами не про-
пустили княжеские воины. А 
пример им, как всегда, пода-
вал сам Буревой. Он первым 

ворвал-
ся в неболь-
шой мраморный 
дворец городского префек-
туса, дородного мужчины 
лет 50-60, и обнаружил его, 
стоящего с длинным мечом 
дамасской стали перед куч-
кой испуганных домашних 
женщин.

Буревой даже не взглянул 
толком на противника. Ловко 
метнув ему в узкую полоску 
горла над панцирем острый 
кинжал, он быстро подскочил 
к кучке женщин и схватил 
молодую красивую гречанку 
за волосы. Вождь славян при-
гнул юную головку к полу и, 
несмотря на мольбы девуш-
ки, сильно задрал ей подол и 
сорвал все нежные покровы 
под ним.

Сделав свое дело, князь 
толкнул девицу ногой на ка-
менный пол дворца. Рыдая, 
она грохнулась навзничь. Ее 
отец в это время испускал 
свой последний вздох.

- В мои жинки ее опреде-
лите, сладенькая попалась! - 
крикнул князь своим зычным 
басом и бросился вон из двор-

ца, увлекая за собой сподвиж-
ников.

...А город продолжал пы-
лать. Чудом нетронутой оста-
валась только церковь Свя-
той Софии, где три года назад 
с подобающей роскошью и 
пышностью был погребен 
архиепископ византийской 
колонии Стефан Сурожский.

Но что не взял огонь - 
смело, как он привык, взял 
Буревой. Под низкие своды 
романской церкви он въехал 
по праву победителя прямо 
на коне. Правда, пришлось 
слегка пригнуться, чего князь 
очень не любил, поэтому ска-
зал, хмуро покосив глаза вниз 
- туда, где держал поводья его 
соратник и лучший товарищ 
по оргиям и пирам Славомир 
Ильменец:

- Забирайте тут все... золо-
то, сосуды, ткани... картинки 
эти на досках крашеных... 
Голые стены оставьте, не-
чего этим проклятым одно-
божникам сочувствовать... 
Ишь, крестиане! Это наши, 

кто хлеб печет, землю пашет, 
- крестьяне, а эти...

Он махнул рукой, отдавая 
приказ к грабежу.

- Несите все в дары Перуну, 
Велесу нашим да Мокоши... 
Женам своим тряпье это зо-
лоченое оставьте. Половину 
пленников - в жертву богам! 
Остальных - продать в раб-
ство.

Буревой получил свое 
прозвище за то, что умел во 
время дикой конной скачки 
так громко и устрашающе за-
выть, что его вой напоминал 
злую и тоскливую осеннюю 
бурю, пугавшую путников 
средь голых полей и лесов. 
Но сейчас князь угрюмо мол-
чал, он слез с коня и пошел к 
богато украшенному сарко-
фагу. Погребальный стол рас-
полагался в центре церкви, и 
в саркофаге на столе лежал 
причисленный уже к лику 
святых архиепископ Сурож-
ский.

Сам же Буревой помнил 
свой род от времен Аттилы, 
грозы Рима в V веке. Нынеш-
ний князь Новгорода был 
потомком в десятом-девятом 
поколении легендарного кня-
зя Вандала и его сына Вла-
димира, проигравшего битву 
Аттиле и открывшего ему 
дорогу на Вечный город.

А сегодня покрытый пы-
лью и славой боевых побед 
новгородский князь при-
стально, с минуту, смотрел на 
вытесанное в камне изобра-
жение покойного чужезем-
ного жреца. Вдруг в порыве 
радости победителя он обнял 
стоявшего рядом боевого то-
варища Славомира, вытер 
окровавленный меч о сви-
савшую с надгробия святоши 
парчовую накидку и крикнул, 
перекрывая гулкое эхо от 
десятков голосов его воинов, 
постепенно набивавшихся 
в богатый и вместительный 
храм:

- Земли южные теперь 
наши, братья! Здесь урожаи 
славные, прокорм будет знат-
ный у нас, привезем сюда жен 
и детей, зим тут не бывает!

Ему ответил радостный не-
стройный гул голосов - в хра-
ме шла ожесточенная работа 
по собиранию и обдиранию 

со стен всего, что только воз-
можно было унести и увезти.

...Вечером, найдя в городе 
еще один уцелевший боль-
шой каменный дом, побе-
дители устроили импрови-
зированную баню. Посреди 
длинного, в римском стиле 
атриума разложили несколь-
ко костров, на которых вои-
ны, обнажившись, грели воду 
в больших чанах и смывали с 
себя грязь и копоть битвы.

Согнали в баню уцелевших 
еще статных белотелых, но 
смуглых красивыми лицами 
городских девиц. Те отдава-
лись покорно, понимая, что 
лучше быть обесчещенной, 
чем попрощаться с белым 
светом, - эти северные варва-
ры славились своим презре-
нием к жизни и забирали ее 
у людей с легкостью необы-
чайной.

Оргия, перемежаемая воз-
лияниями, шла почти до утра, 
когда победители свалились 
прямо посреди догорающих 
углей костров и чанов с те-
плой еще водой. Обнаженные 
пленницы осторожно, чтобы 
не будить лиха, пошатыва-
ясь от усталости, выбирались 
наружу и разбредались в на-
ступающем гаревом рассвете 
кто куда...

Наутро Буревой, хмурый с 
похмелья, но как всегда дело-
витый, приказал Славомиру 
Ильменцу:

- Пьянство и разгул на два 
дня кончить! Собирать дань 
с окрестностей, да золота и 
серебра ищите побольше, 
тканей царьградских, мечей 
булатных. И ты это, потише 
там со жрецом нашим, нечего 
вам делить - все будет ваше, 
когда умру...

- Князь! - вскинулся Славо-
мир.

Но Буревой лишь уста-
ло махнул рукой и побрел к 
морю, чтоб умыться соленой 
водой Понта. Усердный лето-
писец позже так описывал те 
легендарные события: «При-
шла рать великая русская из 
Новгорода, князь Буревой 
весьма силен. И попленил 
всех от Корсуня до Керчи и со 
многою силою пришел к Су-
рожу. В течение десяти дней 
зло бились между собой го-

Ðóñü ðàññâåòíàÿ. 
ЖЕЛЕЗНАЯ КРОВЬ

Властители первых государств и княжеств VIII-X веков на территории 
современной России малоизвестны широкому читателю. 
Отрывочные сведения из школьной программы, художественных 
фильмов и книг никогда не складывались в целостную картину 
для ответа на главный вопрос: кто и как создавал Русь? 

Почему ее расцвет рубежа 1-2-го тысячелетий сменился хаосом, 
завоеванием и упадком в XII-XIV веках? Кто главные 
герои и злодеи эпохи?
Наша цель - насколько это возможно, исторически достоверно 
и увлекательно рассказать о тех славных  и загадочных временах.

Евгений Дмитриев
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рожане и ратники Буревого, 
и через десять дней Буревой, 
силою взломав железные 
ворота, подошел к церкви, к 
святой Софии. И разбив две-
ри, вошел туда, где находил-
ся гроб... А на гробе царское 
одеяло и жемчуг, и золото, и 
камень драгоценный, и лам-
пады золотые над гробом, 
и сосудов золотых много в 
церкви. Все пограбили...»

Да, не дурак был князь 
Буревой, потомок славных 
новгородских воинов-князей 
Бравлина I и Бравлина II.

Великая ромейская им-
перия Византия на мо-
мент вторжения славян 
в Крым была вовле-
чена в тяжелейшую 
вой ну с болгарским 
царем Крумом. Не-
давно пришла удиви-
тельная весть, что в од-
ной из кровавых битв 
пал сам византий-
ский император Ни-
кифор. Хану болгар 
Круму принесли си-
ятельный труп, тот 
самолично отсек 
ему голову и велел 
сделать из черепа ве-
ликого врага для себя 
позолоченный кубок.

...Мало кто из совре-
менников и тем более 
потомков догадывался, 
что хан Крум и славян-
ский князь Буревой дей-
ствовали против Византии 
согласованно. Буревой тай-
но ездил к Круму, устроил 
ему отличную баню с налож-
ницами и болгарскому хану 
сильно глянулся.

Они стали союзниками 
против главной империи 
мира. И именно потому, что 
Крум устроил Константино-
полю свою «кровавую баню», 
византийские колонии в 
Крыму остались без защиты. 
Сурож пал.

Глава вторая
Шел уже 825 год от Рож-

дества Христова. Над сла-
вянскими землями занимался 
рассвет...

Несчастен был в те време-
на правитель, у которого не 
случилось наследника муж-
ского пола. Особенно если 
дело касалось страны, живу-
щей в тяжелых природных 
условиях, территории, где по 
полгода воет вьюга, а лето 
длится всего пару-тройку ме-
сяцев, - в общем, того места, 
где выживает сильнейший.

Испокон веков вожди и 
цари старались наплодить 
как можно больше мальчи-
ков, чтобы передать хотя бы 
одному выжившему бразды 
правления, а в те стародав-
ние времена выживал один из 
трех детей.

Но не повезло правителю 
северного и богатого Новго-
рода князю Гостомыслу. Как 
ни старался - рождались у 
него одни девки. А точнее - 
выживали. Его супруга роди-
ла ему с десяток детей разно-
го пола, но до юного возраста 
дожили только три: Ясна, 
Умила и Неждана. Позже, 

сами того не желая, девушки 
стали причиной первой и, по-
жалуй, самой страшной сму-
ты Древней Руси.

...Князь Гостомысл правил 
уже 22-й год. Был известен 
справедливостью и незлоби-
востью. Суд вершил правед-
ный, наказывал 
по всей стро-
г о с т и , 
но и 

милость 
стучалась в 
его двери. Счи-
тал, что народ надо 
беречь и приумножать.

Горожане любили своего 
повелителя: он не прятался 
за высокими заборами и не 
давал наемникам куролесить. 
Особенно строг был князь с 
дружиной после походов, ког-
да воины с добычей возвра-
щались и начинали ее пропи-
вать по питейным.

Но горожане и жалели сво-
его правителя. Не дали боги 
ему сыновей, хотя девицы - 
это тоже неплохо, особенно 
живые. В ту пору люди уми-
рали рано, а дети так вообще 
мерли как мухи. Но всем 
было интересно, кому он 
передаст бразды правления. 
Так получилось, что и близ-
ких родственников мужского 
пола не осталось в живых.

Отец Гостомысла князь Бу-
ревой был воином суровым и 
жестоким, навел шороху по 
всем славянским землям, и 
того ему мало показалось.

В подбрюшье земель, где 
проживали различные сла-
вянские и финно-угорские 
племена, находилось лакомое 
место - богатейший полу-
остров с городами, набитыми 
добром. При захвате таких 
земель можно было не толь-
ко привезти много сокровищ, 
но и пригнать рабов-ремес-
ленников. А их, мастеров тон-
ких искусств - художников, 
ткачей, гончаров, мастеров 
по ковке оружия, - ой как не 
хватало. Конечно, и свои ре-
месленники были, но север-

ным князьям хотелось по бо-
гатству сравняться с греками, 
сравняться по тонкости ткани 
на одежде, по росписи палат, 
по силе вооружения.

Да... Тот крымский поход 
превратил князя в легенду у 
греков. Они считали, что Бу-

ревой не только 
вернул награ-

бленное, 
пото-

м у 

ч т о 
заболел по-

сле посещения мест-
ного собора Святой Софии, 
но и вылечился, приняв хри-
стианство.

А сын его любимый, ны-
нешний славный князь Госто-
мысл, как-то по осени выпил 
хмельного пива, сел на лю-
бимую скамейку у лесного 
озера неподалеку от своих 
деревянных палат, прикрыл 
глаза и для себя восстановил 
картину происшедшего тогда 
с его отцом чуда.

Он мысленно вос-
станавливал тот яркий 
образ событий по се-
мейным рассказам и ле-
гендам еще живых ста-
риков-ветеранов того 
великого похода.

И вот как было дело 
почти 30 лет назад в 790 
году...

Глава третья
...Третий день по-

бедитель с дружиной 
пировал в покоренном 
Суроже, славном граде. 
Пили и буянили под церков-
ными сводами в просторном 
зале, где раньше молились 
«крестиане». Уже ближе к 
полночи, поднимая очеред-
ной кубок, отец Гостомысла 
и новгородский князь Буре-
вой неожиданно покачнулся, 
побледнел, прервавшись на 
полуслове, и тяжело рухнул 
навзничь прямо на блюда с 
богатыми угощениями...

- ...тра... отра... - пытался 
прохрипеть князь, но не все 
поняли, что он хотел сказать 
про неких отравителей.

Лечили худеющего на гла-
зах Буревого долго, все мест-
ные лекари-знахари перебы-
вали в покоях лучшего дома, 
что уцелел в пожаре Сурожа. 
Но их камлания, заговоры и 
крымские травы были бес-
сильны: князь едва дышал и 
уже говорил слабым голосом, 
что идет, дескать, во тьму к 
предкам, просил готовить по-

гребальный костер на бере-
гу моря. Прохрипел тихо:

- К богам меня отправь-
те... достойно... к Перуну 
с дарами... Сожгите со 
мной десять жен моих, 
наложниц... и коней 
трех моих...

...Тихо постучав, во-
шел Славомир, вы-
сокий, белокурый 
красавец-воин, кото-
рый в эти дни лишь 
изредка отходил от 

ложа своего друга и 
вождя, и то для того, 

чтобы найти очеред-
ное средство лечения. 

На этот раз мужчина был 
радостен более обычного.

Он покосился на мрачно 
стоявшего рядом с ложем 

волхва Ягайло, стер улыбку 
с лица, помолчал, но, поняв, 
что жреца выгнать отсюда не 
удастся, решился говорить:

- Княже, весть принес бла-
гую... Мне тут жрец один... ну 
из... этих, крестиан... он мне 
посыпку сделал на ранку у 
предплечья - и зуд перестал, 
и сукровица сочиться пере-
стала... Он сказал, что если 
ты примешь их слово Божье 
и вернешь им храм с дарами, 
то вылечит он тебя мигом... 
Я ему верю, друже, прикажи 
привести его...

Буревой открыл глаза и 
скривился, как от скисшего 
пива. Он помолчал, сопя и 
медленно моргая, затем гля-
нул на соратника и слабо мах-
нул рукой:

- Мне Перун не помогает... 
что уж этот их Крестос...

- Христос...

- Да ну не важно, как там 
его... На кресте его ромеи и 
евреи давным-давно распяли, 
говорят. Ну и что? Мы таких 
сотни видали... А они могут 
гром и молнии насылать, как 
наш Перун? Нет! Какой же 
это бог?

Было видно, что слова да-
ются Буревому с трудом, да и 
обычных в таких случаях гне-
ва и ярости не слышалось и не 

просматривалось. Славомир 
понял, что надо нажать еще 
чуть-чуть.

- Прошу тебя, княже, поч-
ти друга верой своей! Хуже 
тебе не станет от знахаря 
того... А лучше может быть, 
я верю! Ну прими ты этого 
Христа, от тебя не убудет - 
поставим его изваяние рядом 
с Велесом, дел-то! Да капи-
ще это каменное с золотом 
им отдадим - твое здоровье и 
жизнь нам ценнее всего. Как 
россы без тебя будут, жена 
твоя красавица, детишки, Го-
стомысл твой, самый люби-
мый, маленький... Он же все-
го год назад родился - твоя 
надежда и будущая опора!

Славомир даже постарался 
выдавить слезу в голосе, но 
получилось это у грубого во-
ина плоховато. Зато Буревой 
наконец оценил потуги друга, 
видно, совсем ему было худо, 
и он захотел испробовать по-
следнее средство. Когда речь 
шла о жизни и смерти, князь 
проявлял редкую твердость 
характера, иногда людям 
даже казалось, что в жилах 
у него течет не кровь, а рас-
плавленное железо.

...Христианский священник 
действительно был лучшим 
местным врачевателем, до 
него каким-то чудом дошли 
медицинские труды лучших 
на тот момент восточных, 
арабских ученых-лекарей, и 
он вовсю применял их реко-
мендации. Первым делом он 
провел над тихо лежащим в 
полузабытьи Буревым об-
ряд крещения, на который 
со смесью страха и брезгли-
вости смотрел присутству-
ющий при этом Славомир. 
Затем влил вместе с водой 
в полуоткрытый рот князя 
какие-то порошки и смеси. 
Буревой быстро то ли уснул, 
то ли умер, но поднесенное к 
его губам зеркальце помутне-
ло, что успокоило Славомира 
Ильменца.

Через пару дней предводи-
тель славян-россов был уже 
на ногах и отдавал прика-
зы, чтобы исполнить данное 
христианам слово, - в храм 

вернули все, что не успели 
еще пропить, городские 
постройки, как сумели, вос-
становили, и войско северян 
двинулось в свои края. Дру-
жинники не роптали на то, 
что пришлось вернуть до-
бычу в Суроже, они непло-
хо поживились в Корсуне-
Керчи, Херсонесе, поэтому 
всем было что привезти 
своим домочадцам в суро-
вые северные края.

Ну а сам Буревой ехал, 
сурово насупясь, и пери-
одически ощупывал под 
грубой рубахой большой 

серебряный нательный крест, 
который перед прощанием 
надел ему на грудь бородатый 
лекарь-священник.

...Летописец позже занес в 
книгу: «И вынужден был Бу-
ревой принять крещение, вер-
нул награбленное и пленных. 
Днями не выходил он из церк-
ви, до тех пор пока не дал дар 
великому святому Стефану».

(Продолжение следует)

«Мир новостей» начинает 
уникальный историко-художе-

ственный проект, посвященный 
самой ранней эпохе становления 

Древней Руси, ее первым прави-
телям, окутанным дымкой легенд и 
преданий. Оставляем на суд наших 
уважаемых читателей достоинства и 
недостатки литературного проек-
та, о чем и просим писать нам 
по адресу редакции или сайта 
www.mirnov.ru.
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На выставке 
«Армия-2017», прошед-

шей в подмосковной 
Кубинке, была открыта 
информация о россий-
ской противодроновой 

винтовке «Ступор». Ее 
разработчик - Главный 

научно-исследователь-
ский испытательный 

центр робототехники Ми-
нистерства обороны РФ.

Поскольку беспилотни-
ки становятся все совер-
шеннее, получая при этом 
немыслимо технологичную 
«начинку», они преврати-
лись в грозную боевую силу 
и находят все большее рас-
пространение в театрах во-
енных действий и при раз-
ведывательных операциях.

А несложный и недорогой 
мультикоптер может приоб-
рести практически каждый 
желающий, что тоже таит 

в себе большую опасность. 
Один из примеров - это бое-
вики в Сирии, использующие 
коммерческие дроны в каче-
стве самодельных «бомбар-
дировщиков».

Российская противодро-
новая винтовка «Ступор» 
предназначена для борьбы 
с дронами. Она выполнена 
в пластиковом корпусе. Во 
время работы винтовка из-
лучает электромагнитные 
импульсы, создавая помехи 
в связи оператора и дрона, 
делая его неуправляемым.

«Ступор» эффективно 
действует на расстоянии до 
двух километров, при этом 
угол расхождения поража-
ющего излучения состав-
ляет 20 градусов. Заряжать 
противодроновую винтов-
ку можно от обычной сети 
или автомобильного акку-
мулятора. По заявлению 
разработчиков, оружие 
эффективно против лета-
ющих, плавающих и назем-
ных роботов.

Общая беда всех мо-
бильных телефонов-

смартфонов-айфонов-
планшетов - разбитые 
экраны. Неповто-

римую мозаику из 
трещин на них мы 
видим даже чаще, 

чем на лобовых стек-
лах автомобилей.

Помочь сохранить 
«лицо» телефонам взя-

лась компания Motorola, 
запатентовавшая экран 
для мобильных устройств, 
который способен само-
стоятельно восстанавли-
ваться при повреждении.

Новая разработка 
Motorola - это дисплей, 
в котором предусмотрен 
слой из полимера с памятью 
формы. Восстанавливать це-
лостность поврежденной по-

верхности вполне возможно 
с помощью нагревания по-
лимера. И этим процессом 
предлагается управлять 
посредством специального 
мобильного приложения, 
которое позволит владель-
цу гаджета указать повреж-
денную область, после чего 
устройство самостоятельно 
приступит к регенерации 
своего первозданного вида.

В качестве альтернатив-
ного варианта у Motorola 
есть и другой метод: вос-
становление поверхности с 
помощью тепла человече-
ского тела. Это даже удоб-
нее, поскольку смартфон 
будет самозалечиваться, 
просто находясь в уютном 
кармане хозяина.

Пока телефонов с таким 
«живучим» экраном на при-
лавках еще нет, но при тем-
пах нашего прогресса это 
всего лишь вопрос времени.

Специалисты Google 
научились удалять 
водяные знаки, кото-
рые  считаются самым 
надежным способом 
защиты изображений от 
копирования, с любой 
картинки. 

В работе средств массо-
вой информации ежедневно 
требуются фотоматериалы 
на ту или иную тему. Но не 
всегда возможно самосто-
ятельно добыть необходи-
мое изображение, поэтому 
приходится пользоваться 
услугами фотобанков - спе-
циальных сайтов, собира-
ющих и продающих мил-
лионы фотографий самой 
разнообразной тематики.

Перед продажей своей 
продукции многие фото-

банки в целях охраны своей 
собственности показывают 
клиентам демоверсии фо-
тографий: в уменьшенном 
разрешении с нанесенными 
водяными знаками. Однако 
фотопираты из экономии 
средств эти знаки удаляют 
с фото, что не очень про-
сто, но вполне возможно.

Исследователи из компа-
нии Google показали мас-
штабную уязвимость боль-
шинства фотобанков. Зная 
о том, что водяные знаки на 
фотографиях одного банка 
одинаковы, они разрабо-
тали алгоритм для автома-
тического удаления водя-
ных знаков с изображений 
одного отдельно взятого 
фотовладельца. Алгоритм 
позволяет на основе мно-
жества фотоизображений 
вычислить контуры знака с 

высокой точностью, а затем 
вырезать его без следов. В 
любом количестве и в авто-
матическом режиме.

Но это не все. Ушлые спе-
циалисты из Google тут же 
предложили защиту от тако-
го нелегального получения 
изображений - способ соз-
давать для каждого изобра-
жения уникальный водяной 
знак с небольшими различи-
ями. И тоже автоматически. 
Не хочешь защищаться - не 
покупай. Ничего личного, 
просто бизнес.

Японская компания 
Nissei Eco Co создала 
гуманоидного робота, 
способного выполнять 
традиционные погре-
бальные обряды.

Несмотря на то что жи-
тели Японии отличаются 
очень высокой продол-
жительностью жизни, они 
тоже не бессмертны. По-
этому вполне естественно 
предположить, что похо-
роны в этой многомилли-
онной стране - дело ши-
роко распространенное. А 
если учесть, что японцы 
помешаны на электро-
нике и масштабной ро-
ботизации, то совсем 
неудивительно, что компа-
ния Nissei Eco Co создала 
робота, способного совер-
шать ритуальные обряды.

Расчет Nissei Eco Co ба-
зировался на том, что по-

хороны в Японии являются 
одними из самых дорогих в 
мире. Еще десять лет назад 
их средняя стоимость пре-
вышала  20 тысяч долларов.

Созданный компанией 
робот, которого назвали 
Pepper, вполне способен 
выполнять на похоронах 
функции буддистского мо-
наха. При этом робот име-
ет перед монахом суще-
ственное преимущество: 
если служитель культа 
берет за свои ритуальные 
услуги более двух тысяч 
долларов, то Pepper согла-
сен делать примерно то же 
самое всего за 450.

Робот облачен в тради-
ционные одежды, он умеет 
читать четыре буддистские 
сутры и бить в барабан, ве-
сти живую трансляцию для 
родственников и друзей, ко-
торые не смогли посетить 
похороны, а также кланять-
ся, когда это положено по 
церемонии, что он наглядно 
продемонстрировал на не-
давней выставке  в Токио.

Американские ученые разработали новый 
вид тестов, способных распознавать ис-
порченные или загрязненные продукты.

Все знают, что продукты в различных тор-
говых точках не всегда бывают свежими. 
Особенно уязвимы продукты, продаваемые 
на развес, - овощи, фрукты, мясо, рыба, их ка-
чество нередко вызывает сомнение.

Зная об этой проблеме, американские уче-
ные из Университета Кларксон разработали 
специальные индикаторы для определения 
продуктов, непригодных для употребления 
в пищу. Это небольшие фрагменты бумаги с 
нанесенными на них стабильными неоргани-
ческими индикаторными веществами. При 
контакте с продуктами, которые уже нельзя 
есть, индикаторы меняют цвет. Каждый из 
них «отвечает» за тот или иной токсин.

В перспективе планируется создать ана-
логичные индикаторы для выявления бакте-

рий - сальмонеллы или кишечной палочки. 
Предполагается также адаптировать инди-
каторную бумагу для проверки косметики. 
Более того, ученые считают, что с помощью 
таких тестов можно будет контролировать 
регион происхождения продуктов, например 
вина или кофе.

Подобные разработки американцы про-
водили и раньше, но они были направлены 
на выявление поддельных или просрочен-
ных медикаментов.

Подготовил Валерий Мальчев

РАЗБИТЫЙ  ЭКРАН ВОССТАНОВИТСЯ САМ

ДЛЯ РЫБЫ ВТОРОЙ СВЕЖЕСТИ

«МЫШКИ» СОТРУТ ВОДЯНЫЕ ЗНАКИ
РОБОТ-МОНАХ

ВСЕ ДРОНЫ В «СТУПОРЕ»
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Летом 2007 года глу-
боководные аппара-

ты «Мир-1» и «Мир-2» 
совершили впервые в 

мировой истории спуск 
на дно океана в точке 

Северного полюса. Спу-
стя 10 лет все участники 

той легендарной экс-
педиции встретились 

в пресс-центре МИА 
«Россия сегодня», чтобы 
раскрыть подробности, 

о которых до поры пред-
почитали молчать.

Идея проекта родилась 
в случайной беседе. Аме-
риканский исследователь 
морских глубин Дон Уолш 
и страстный путешествен-
ник, австралиец Майк Мак-
дауэлл оказались вместе 
на ледоколе в арктической 
экспедиции 1998 года. «А 
вот было бы круто погру-
зиться на дно Ледовитого 
океана в точке Северного 
полюса!» - заметил Дон. 
«Да! - воскликнул Майк. 
- Но это невозможно!.. 
Хотя... Я знаю одного рус-
ского ученого - Сагале-
вича». Тот откликнулся с 
восторгом. Кто может под-
держать такой безумный 
проект? Конечно, Герой 
Советского Союза, первый 
вице-президент Русского 
географического обще-
ства Артур Чилингаров. В 
Нью-Йорке на ежегодной 
встрече Международного 
клуба путешественников 
за стол переговоров сели 
шведский бизнесмен и уче-
ный, миллионер Фредерик 
Паулсен, Артур Чилинга-
ров и Анатолий Сагалевич. 
После этого разговора все-
рьез началось планирова-
ние экспедиции.

Рассказывает 
Артур ЧИЛИНГАРОВ: 

«Когда я пытался ис-
пользовать свое слу-
жебное положение 

- просить в Министерстве 
финансов деньги, все счита-
ли, что я не совсем здоров. 
В стране критическая финан-
совая ситуация, и вдруг он 
просит деньги на погружение 

на дно Ледовитого океана! 
Мы нашли деньги: одним из 
главных спонсоров стал Па-
улсен. Это же не просто по-
грузиться. Во-первых, надо 
вернуться обратно. А во-
вторых, должна быть группа, 
которая знает лед. Нам нужен 
был мощный атомный ледо-
кол и чтобы он был свободен 
в это время. А также экспе-
диционное судно «Академик 
Федоров», на которое можно 
скрытно, не афишируя, по-
грузить «Миры». Потому что 
глубина любит тишину».

25 июля 2007 года «Ака-
демик Федоров» из порта 
Мурманск направился в рай-
он Северного полюса для 
выполнения работ по про-
грамме высокоширотной 
научной экспедиции «Аркти-
ка-2007». На борту корабля 
находились два батискафа 
«Мир», специально осна-
щенные для арктической 
экспедиции. Дорогу исследо-
вателям в ледяной пустыне 
до Северного полюса про-
кладывал атомный ледо-
кол «Россия». 2 августа 2007 
года в 9.28 по московскому 
времени «Мир-1» начал по-
гружение. Члены экипажа: 
командир Анатолий Сага-
левич, бортнаблюдатели - 
член Высшего совета партии 
«Единая Россия», Герой Со-
ветского Союза, президент 
Ассоциации полярников Ар-
тур Чилингаров и депутат 
Госдумы Владимир Груздев. 
В 9.49, когда первый аппарат 
уже находился на глубине 
500 метров, началось по-
гружение второго глубоко-
водного аппарата «Мир-2». 
Экипаж: командир Евгений 
Черняев, бортнаблюдатели - 
меценат, почетный полярник 
России, шведский миллионер 
Фредерик Паулсен, органи-
затор серии экспедиций к 
полюсам Земли, австралиец 
Майк Макдауэлл.

Рассказывает 
Фредерик ПАУЛСЕН: 

«Один эпизод за-
помнился мне. К нам 
пришел православ-

ный священник, окропил 
святой водой, чтобы о нас 
позаботились на том свете, 
если что-то пойдет не так. 

Спуск продолжился до 
глубины 4300 метров. Мы 
увидели дно. «Мир-1» при 
помощи специального 
устройства погрузил на дно 
флаг Российской Федера-
ции и капсулу с обращением 
к потомкам. Потом все это 
сфотографировали, и на-
стало время подниматься 
наверх. Конечно, установка 
флага - это был символи-
ческий жест. Когда амери-
канцы высадились на Луне 
- установили там свой флаг. 
Флаг не всегда символ го-
сподства».

Путь наверх был неве-
роятно сложный, потому 
что лед движется, движет-
ся вода, сам батискаф тоже 
движется. В этой ситуации 
все сложнее становится 
найти в толще километров 
полярного льда полы-
нью 50 на 50 метров. Если 
упереться сверху в лед, то 
ситуация окажется безвы-
ходной.

Экипаж «Мир-1» попал в 
переделку. Батискаф пока-
зался на поверхности воды, 
и вдруг его ударила волна 
- корабль на рейде не за-
глушил двигатель, соглас-
но инструкции. «Мир-1» 

ударной волной отбросило 
далеко под лед. Люди пере-
жили страшные мгновения: 
и те, кто видел это снаружи, 
и те, кто был внутри.

Тем временем экипажу 
«Мир-2» стало ясно, что 
судно идет неверным кур-
сом, а выхода нет. Куда-то 
пропала связь с кораблем 
обеспечения. Что же спас-
ло экипаж? Смекалка 
русского человека. Когда 
связь прекратилась, на ве-
ревке опустили мощный 
фонарь, который стал мая-
ком для «Мир-2» в кромеш-
ной тьме океанских глубин. 
«Очевидно, что только рус-
ские могли осуществить 
такой проект. Я знаю уро-
вень их профессионализ-
ма, и в этом их никто не 
может превзойти», - сказал 
на встрече с журналиста-
ми член экипажа «Мир-2» 
Майк Макдауэлл.

Сегодня освоение Ар-
ктики - одна из главных 
государственных программ 
России. «У нас весьма об-
ширная экономическая 
программа для Арктики, 
рассчитанная на многие-
многие годы вперед. Она 
включает уже свыше 150 
проектов, инвестиции в ко-
торые оцениваются в трил-
лионы рублей», - заявил на 
форуме «Арктика-2017» 
президент России Влади-
мир Путин. Первопроход-
цев 10 лет назад он награж-
дал орденами лично.

Раиса ЧАПАЛА

РОССИЙСКИЙ ФЛАГ 
НА ДНЕ ОКЕАНА
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«АНТИКВАРИАТ И ВИНТАЖ 
НА «КРИСТАЛЛЕ» 

Выставка-ярмарка под таким 
названием пройдет на заводе 
«Кристалл» в рамках Москов-
ского слета коллекционеров.

Проект является одним из са-
мых интересных событий в сво-
ей области, продолжает расти 
и развиваться, в то время как 
другие аналогичные площадки 
закрываются. 

Центральным событием сен-
тябрьского мероприятия станет 
уникальная частная коллекция 
дамских шляпок и бижутерии 
Ирины Петровны Воробьевой. 
Экспонаты собирались по все-
му миру и в таком масштабе 
выставляются впервые!

Традиционно на мероприя-
тии открываются бесплатные 
мастер-классы по нескольким 
направлениям: реставрация 
фарфора, чистка и реставра-
ция биметаллических монет, 
бонов СССР, России и стран 
СНГ, живопись «Дневник путе-
шествий в рисунках». 

Проект располагается в оди-
озном месте. Огромный АРТЪ 
ЦЕХ в уникальном истори-
ческом здании завода «Кри-
сталл», изначально Москов-
ском казенном винном складе 
№1, построенном в 1901 году 
на берегу Яузы и ставшем впо-
следствии штабом Московско-
го слета коллекционеров.

Посетители смогут познако-
миться и пообщаться с участни-
ками и приобрести понравивши-
еся предметы. 

Для удобства гостей орга-
низованы буфет и бесплатная 
парковка.

Стать участником и узнать 
подробнее о ярмарке можно 
на сайте: http://kristallexpo.ru/.

Дата: 14-17 сентября.
Время: 12.00-20.00, четверг 

- 16.00-21.00.
Адрес: ул. Самокатная, д. 4, 

стр. 9 (здание завода «Кристалл», 
на территории по указателям).

Реклама 6+

Паулсен, Груздев, Сагалевич, Макдауэлл, Черняев, Чилингаров
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Нулевая ничья в гостях со 
СКА из Хабаровска. Девятое 
место в турнирной таблице. 
Все ближе дно... Конечно, 
«Спартак» уже не защитит 
титул, не возьмет «золо-
то». Но почему московская 
команда так развалилась 
всего за месяц?

Из инсайдерских источ-
ников стала известна следу-
ющая информация. После 
того как «Спартак» завоевал 
«золото» чемпионата России 
и стал круче Эвереста, возно-
сясь куда-то за облака, в клубе 
началась гражданская война. 
Все упирается в деньги, транс-
феры и сферы влияния.

Как вы понимаете, во гла-
ве «Спартака» стоит Леонид 
Федун - основной акционер 
и председатель совета дирек-
торов футбольного клуба. 
Образно говоря, он сидит на 
Олимпе, и от Леонида Ар-
нольдовича зависят все де-
нежные потоки.

Главный тренер Массимо 
Каррера сорвал джекпот, ког-
да воспользовался «багажом 
Аленичева» (фраза стала 
крылатой, ведь команду со-
бирал прежний тренер Дми-
трий Аленичев, но выстрели-
ла она при итальянце). В мае 
Каррера передал бумажку 
руководству клуба, где были 
написаны фамилии игроков, 
которых он хотел бы взять.

Конечно же сделки долж-
ны были бы вести один близ-
кий к тренеру посредник, при-
чем никак не оформленный в 
клубе, и близкие к нему люди. 

И вот это как-то смутило ру-
ководителей «Спартака». Их 
почему-то не устроил этот 
вариант со всякими бонусами 
и процентами третьим лицам. 
Ну и правильно, должен ведь 
быть финансовый контроль.

Когда схема не сработала, 
Каррера наехал на руковод-
ство за то, что нужные транс-
феры не произошли.

К тому же у «Спартака» 
пропали результаты. Еще в 
мае Каррера ходил королем и 
его все носили на руках. А уже 
в августе он ходит по лезвию 
ножа, оказавшись на грани 
увольнения. Но если убрать 
итальянца - значит развалить 
все то зыбкое и шаткое, что в 

«Спартаке» 
начало за-
рождаться 
после золо-
того сезона. 
Казалось, крас-
но-белые станут ста-
бильной серьезной командой 
без хаоса у руля. При этом 
Каррера - реально неплохой 
тренер, который нравится Фе-
дуну. Это хороший профи, и 
фанаты помнят, как его бого-
творили. К тому же зачем вы-
плачивать итальянцу совсем 
немаленькую компенсацию?

С другой стороны, сотруд-
ники клуба и игроки особо 
не горят желанием, чтобы 
Каррера остался. Есть такая 

шальная информация, что 
итальянец потерял доверие, 
когда якобы не поделился с 
остальными... премиальными 
по итогам прошлого сезона. 
Вообще, так не принято, и ут-
верждать мы это не беремся. 

В целом Каррере нужно 
не видеть себя в роли Курба-
на Бердыева, который хотел 

прийти в «Спартак» с усло-
вием, что он будет не 

только тренировать 
команду, но и рулить 
всеми сделками и 
трансферами. Тог-
да Федун не дого-
ворился с упрямым 
туркменом. Но за-
чем же Массимо 

наступает на те же 
грабли?
Также не забывайте, 

что Каррера проводит за-
чистку спартаковского шта-
ба, везде расставляя своих 
людей. Причем начинает с 
самых мелких должностей. 
Так, уволили... водителя ав-
тобуса Валентина Терентье-
ва, который работал в клубе 
больше 10 лет. Его выгнали 
именно по решению итальян-
ца. Массимо психовал в доро-
ге, заставлял шофера ездить 
по полосе для автобусов, на-
рываясь на штрафы. Причем 

сам водитель эти штрафы и 
оплачивал.

А еще расстались с док-
тором Лю Хуншенем, рабо-
тавшим 13 лет в «Спартаке». 
У него истек срок контрак-
та, и его не продлили. В 
клубе сказали, это решение 
Карреры. 

...Какое будущее у «Спар-
така»? Убирать Карреру в 
ближайшее время никто не 
станет. Да, красно-белые уже 
провалили чемпионат России. 
Но впереди Лига чемпионов, 
причем «Спартак» попал в 
комфортную группу к «Севи-
лье», «Ливерпулю» и «Мари-
бору». В том смысле, что здесь 
нет «Баварии», «Барселоны», 
«Реала». Можно выйти в плей-
офф, заняв первое или второе 
место в четверке.

Футболистам тоже выгод-
но играть в Лиге чемпионов, 
там каждый будет продавать 
себя дороже. Сейчас в «Спар-
таке» все тихо, игроки гото-
вы биться за победу. Плавить 
итальянца они не хотят. Дру-
гое дело, что в клубе сейчас 
не очень хорошая психологи-
ческая обстановка. Не видно 
стратегии развития. Так и не 
состоялись трансферы, что-
бы реально усилить состав 
перед еврокубками. Сами 
игроки чувствуют себя нена-
дежно, подвешенно. Уныние 
и тоска. Да, недолго музыка 
играла на спартаковской ули-
це. Но когда станет тяжело, 
пусть фанаты вспоминают 
счастливый май и гулянку ря-
дом со стадионом «Открытие 
Арена». Тех золотых минут у 
них никому не отнять.

ТА
С

С
/В

. Ш
АР

И
Ф

УЛ
И

Н

Материалы подготовил Степан Строев

ПОЧЕМУ РАЗВАЛИЛСЯ 
МОСКОВСКИЙ «СПАРТАК»?

Сумасшедший ажиотаж, 
грамотно подогретый 
организаторами, собрал 
бой между американским 
боксером Флойдом Мей-
везером и чемпионом 
UFC ирландцем Конором 
Макгрегором.

Мы помним, как еще 
Александр Карелин бился 
с Акирой Маэдой - культо-
вым бойцом в Японии, ос-
нователем боев без правил 
MMC-Fight. Он все бросал 
вызовы нашему великому 
борцу, и Карелин этого стер-
петь не мог.

Маэдой хотел устро-
ить себе бенефис, сначала 
пригласил Майка Тайсона, 
сказал Сан Саныч. Но аме-
риканский национальный 
герой не мог принять вызов. 
Тогда Маэда остановил свой 
выбор на моей кандидатуре. 
Но я не привык быть маль-
чиком для битья, поэтому 
результат поединка оказался 
не в пользу моего оппонента. 
Я по правилам греко-рим-
ской борьбы просто пой-
мал его броском «обратный 
пояс».

А вы помните, как Мо-
хаммед Али сражался про-
тив японского борца-рест-
лера Антонио Иноки в 1976 
году? Это случилось в То-
кио. Сам Али говаривал: «Я 
хочу что-нибудь новенькое. 
Только я один могу спасти 
мир от скуки!»

Тот поединок тоже бурно 
раскручивали. Было даже 
объявлено, что Иноки мо-
жет убить Али приемами ка-
рате. Но все-таки японцу за-
претили применять приемы 
из этого арсенала. И тогда 
Иноки решил проводить по-
единок... на спине. Не под-
ставляться же под мощные 
удары Али! Все 15 раундов 
он двигался на спине, как 
глубоководный краб.

Десять тысяч зрителей 
обомлели от наглости. За 
что они платили деньги? 
Билеты стоили по тысяче 
долларов за места у ринга. 
За весь, так сказать, бой 
Али нанес всего шесть уда-
ров. А вот Иноки, ерзая на 
спине, 60 раз пнул Али в 
ногу.

Поединок-фарс закон-
чился вничью. Мохаммед за-
работал свои три миллиона 

долларов. Иноки тоже вна-
кладе не остался.

А в июле этого года 
23-кратный олимпийский 
чемпион, американский пло-
вец Майкл Фелпс осуществил 
давнюю задумку и проплыл 
стометровку наперегонки с 
белой акулой. Формат гонки 
тщательно скрывался. Фана-
ты ждали сенсации: как жи-
вая хищница проплывет сто 
метров по прямой рядом с 
человеком, не на-
падая на него и не 
уплывая куда-то в 
сторону?

Но в итоге бо-
лельщиков ждало 
жестокое разо-
чарование. Майкл 
соревновался во-
все не с акулой, а с 
компьютерной моделью, ко-
торой были заданы все харак-
теристики настоящего хищни-
ка. Фелпс проплыл дистанцию 
в заливе Моссел в ЮАР, а за-
тем путем компьютерной об-
работки был создан эффект, 
будто он плывет рядом с аку-
лой. Зрителей снова надули.

На фоне этих эпических 
противостояний бой Мейве-
зера с Макгрегором оказался 

детским лепетом. Ирландца 
хватило на первые 30 секунд. 
После этого оба начали дол-
бить друг друга с дальней 
дистанции не самыми мощ-
ными ударами. При этом 
40-летний американец хоть 
и был фаворитом, но дей-
ствовал осторожно. Шесть 
раундов в основном окучи-
вал 29-летнего ирландца по 
корпусу, потом перешел на 
удары в голову. Его тактика 

была такой: «Измотать и по-
бедить по очкам».

Все закончилось победой 
- техническим нокаутом в 
десятом раунде, когда Мак-
грегор окончательно по-
плыл. Вот только гонорары 
за поединок были совсем не 
детскими. Ирландец зарабо-
тал сногсшибательные 100 
миллионов долларов, кото-
рые ему даже не снились. 
Сам Мейвезер получил 300 
миллионов и тоже оказался 
в шоколаде.

Ну а что сказали зрители? 
«Это не бой века, а афера 
века».

МЕЙВЕЗЕР - МАКГРЕГОР: АФЕРА ВЕКА!
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Так

что Карр

Еще в мае 
Каррера ходил  

королем и его все 
носили на руках. А уже 
в августе он ходит по 
лезвию ножа, ока-

завшись на грани 
увольнения.

Победитель боя Флойд Мейвезер 
(слева) получил (с учетом гонорара, 
выручки от продажи билетов, рекламы 
и т. д.) $300 млн за один вечер, его со-
перник Конор Макгрегор - $100 млн.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Загадки и интриги будут окру-
жать Близнецов всю неделю. 
Звезды советуют вам быть 
более осторожными в выборе 
союзников и попутчиков и не 
поддаваться влиянию окру-
жающих. Воздержитесь от не-
запланированных расходов 
в субботу. Не торопитесь и 
остерегайтесь подвохов во 
вторник. 
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

Вполне подходящий период 
для Стрельцов начать ломать 
свои стереотипы. Попробуй-
те заменить вашу жесткую 
систему убеждений более 
позитивными принципами. В 
среду новые знакомства бу-
дут притягивать вас, как маг-
нит. В субботу окружающие 
станут относиться к вам так 
же, как вы к ним.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В попытке быть другом для 
всех Овны могут попасть в 
неприятности. Постарайтесь 
соблюдать границы и не про-
водить с некоторыми людьми 
все свое свободное время. 
Не будьте слишком капризны-
ми и воинствующими в среду. 
В субботу не пренебрегайте 
техникой безопасности, опа-
сайтесь травм.
Благоприятные дни - 30 и 4.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

Тельцы будут склонны к со-
мнениям. Если вы боитесь 
подвоха или не чувствуете 
привычной уверенности, не 
предпринимайте каких-либо 
кардинальных решений, дви-
гайтесь к цели маленькими 
шажками. Подготовьтесь к 
монотонной систематической 
работе в четверг. В выходные 
развейтесь с друзьями.
Благоприятные дни - 31 и 1.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

У Раков есть все шансы про-
демонстрировать себя в луч-
шем свете на профессиональ-
ной ниве. Удовлетворение от 
собственной работы будет 
для вас лучшей наградой. В 
среду не переусердствуйте с 
инициативой, ограничьте чис-
ло поставленных целей. Вы-
ходные проведите в общении 
с приятными для вас людьми.
Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Львы в этот период должны со-
блюдать осторожность, чтобы 
не зайти слишком далеко в своих 
амбициях и избытке мужества. 
Постарайтесь быть мягче по от-
ношению к окружающим, иначе 
ваше поведение может отбро-
сить длинную тень на вашу репу-
тацию. В четверг устройте себе 
романтический вечер. В поне-
дельник не участвуйте в спорах. 
Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

В данный момент Девы полны 
сил и энтузиазма, это идеаль-
ное время для запуска новых 
проектов. Однако звезды 
советуют вам все же соблю-
дать осторожность и не от-
казываться от предложенной 
помощи. В пятницу вас могут 
вовлечь в интригу. В понедель-
ник подписывайте важные до-
кументы. 
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Тяга Весов к сомнительным 
приключениям в деловой и 
финансовой сферах сейчас 
может потерпеть неудачу. Вы 
можете ошибиться с выбо-
ром момента или «поставить 
не на ту лошадь». В четверг 
ваша психологическая гиб-
кость поможет избежать кон-
фликта. В понедельник ждите 
гостей.  
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

Будьте предельно вниматель-
ны при общении с окружаю-
щими. Отсутствие дипломатии 
может помешать взаимному 
согласию. Не рекомендует-
ся подписывать какие-либо 
контракты на этой неделе. В 
среду воздержитесь от не-
запланированных расходов. 
Выходные посвятите культур-
ному отдыху.
Благоприятные дни - 31 и 1.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

На этой неделе Козероги бу-
дут активны, особенно это 
касается представителей 
данного знака, занятых в ме-
дицинской, информационной 
и транспортной сферах. Это 
также хорошее время для 
деловых поездок и отпуска. В 
субботу готовьтесь к неждан-
ным гостям. Во вторник следи-
те за своими высказываниями.
Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Водолеям на этой неделе 
следует внимательно присмо-
треться к своему окружению. 
Не позволяйте другим помы-
кать собой просто потому, 
что многие воспринимают вас 
как безотказных и наивных. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. В понедельник не 
стоит принимать все слишком 
близко к сердцу.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Рыбам в этот период реко-
мендуется разрешить все 
гнетущие вопросы и про-
блемы. Этот ненужный груз 
переживаний не следует так 
долго тащить за собой. В суб-
боту лучше не волноваться и 
не переживать. Во вторник 
используйте всплеск энту-
зиазма в решении сложных 
проблем.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

ПРОГНОЗ

2 сентября трин Марса и Урана: удача в новаторских на-
чинаниях и научно-технических поисках. 3 сентября - 
соединение Меркурия и Марса: день будет особенно 
благоприятен для репортеров и всех, кому следует 
потрудиться, чтобы добыть нужную информацию. 
4 сентября - оппозиция Солнца и Нептуна: возмож-
ны рассеянность и забывчивость, частые случаи 
алкогольных и наркотических отравлений.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

30 АВГУСТА -
5 СЕНТЯБРЯ
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Первый пилот гово-
рит второму:

- Иди скажи парашю-
тистам, чтобы переста-
ли прыгать. Мы еще не 
взлетели!

Муж из туалета с 
кроссвордом в руке вы-
ходит:

- Как пишется: ме-
талл или метал?

- Метал.
- Точно?
- Глаголы с одной «л» 

пишутся.

- Всем девушкам, жду-
щим принца на белом 
коне, сообщаю: конь 
сдох, иду пешком, по-
этому задерживаюсь…

- Папа, нам задали 
сочинение о семье. Как 
лучше написать: «отец 
много работает» или 
«отец много зарабаты-
вает»?

- Пиши, как хочешь, 
но обязательно добавь: 
«А на ремонт класса 
больше не даст!»

Диалог в ресторане:
- Что посоветуете из 

еды?
- Вам я бы посове-

товал сельдерей и мор-
ковку.

- Сам ты жирный!

- Мама, как пишется: 
аборт или оборт?

- Где ты видела такое 
слово?

- Ну вот в домашнем 
задании: «Волны бились 
о борт корабля».

- Как прическу новую 
сделала, так он не за-
метил. А как бампер на 
машине поцарапала, так 
он в одних трусах встре-
чать меня выбежал…

Парень и девушка 
идут по улице, взявшись 
за руки. Девушка:

- Осел!
Парень:
- Лохушка!
Девушка (задумчи-

во):

- Так, значит, мне на 
«а»…

- Сейчас молодежь 
пошла абсолютно без-
грамотная. В слове 
«еж» 4 ошибки!

- Да как такое воз-
можно? Там всего-то 
три буквы...

Пять утра. Из дет-
ской кроватки начина-
ют доноситься всхлипы. 
Жена мужу:

- Иди, твоя очередь!
Муж, поворачиваясь 

на бок:
- Я не занимал!

Вот бывает в жизни 
фиаско: вроде бы все 
наладилось, на работу 
устроился, машину ку-
пил, а тебе - бац!.. - и 
восемьдесят!

- Что в выходные де-
лал?

- С собакой гулял.
- Вы что, пса завели?
- Нет. Жена совсем 

озверела.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Лесной ковер из сухих су-
чьев. 7. «Не падайте духом, … Голицын». 10. Прима латышского 
кино Вия. 11. Богдан из певцов. 12. Так зовут Бероева. 13. «Халат-
ный» вид леди. 15. Большой упакованный сверток. 16. Брачные 
оковы. 17. Композитор «Севильского цирюльника». 18. Часть 
слова на другой строке. 19. Количество шерсти от овцы. 22. Хо-
рошо питающийся поросенок. 25. Ведомство Сергея Лаврова. 
26. Пакетирование сахара. 29. Писатель Погодин. 31. Подрас-
тающее поколение. 33. Пан Владек из «Кабачка». 35. «Дуршлаг» 
в руках хлебопека. 36. Стеариновый источник освещения. 38. 
Единица бумаги из пачки. 39. Мероприятие под кодом «Ы». 41. 
Кресло для монарха. 42. Коллекционер значков. 44. Настоящая 
фамилия Тутты Ларсен. 47. Перила из фигурных столбиков. 49. 
Звездно-полосатая страна. 50. Товарищ по умственному тру-
ду. 53. Группа собак, везущих сани. 55. Медный – для борьбы с 
вредителями. 56. Исполнял «Чистые пруды». 60. Музыкальная 
«посуда». 61. Спутник дамы – сама галантность. 62. Ближайшая 
соседка европейца. 63. Милый герой австрийской песенки. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Об него укололась принцесса в 
сказке. 2. Блестящая металлическая нить. 3. Аналог врага. 4. 
Ивар советского экрана. 5. Поменьше, чем скирда. 6. Валюта 
для настоящего грузина. 7. Версаль Северной Пальмиры. 8. 
Простота в применении. 9. Тип соцветия подсолнуха. 14. Ва-
люта, знакомая вильнюсцам. 20. Объединение животных одно-
го рода. 21. Шлет депеши морзянкой. 23. Гибрид ресторана и 
эстрады. 24. Кентурион из «Мастера и Маргариты». 27. Личное 
или семейное благополучие. 28. И Матвиенко, и Терешкова. 30. 
Привычное количество яиц. 32. Защитный портовый волнорез. 
34. Преклонение перед мудростью. 37. Основной компонент 
воздуха. 40. Авто для мадам и месье. 42. Шеренга в несколь-
ко рядов. 43. Хитрый брат Патрикеевны. 45. Дитя осла и кобы-
лы. 46. Царь-рыба у Астафьева. 47. Вещи, приготовленные в 
дорогу. 48. Джентльмен по паспорту. 50. Мужская кепка с ко-
зырьком. 51. Участок для рубки 
деревьев. 52. Характеристика 
концертного зала. 54. Родич 
карпа, объект спортлова. 57. 
Благородный лист в супе. 58. 
Наряд бравого шотландца. 59. 
Христианская убежденность. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жалобщик. 7. Самовар. 10. Абонент. 11. Ав-
тобус. 12. Нани. 13. Инсулин. 15. Ерь. 16. Нал. 17. Детство. 18. Ялта. 
19. Летучка. 22. Багажник. 25. Рэп. 26. Тапочки. 29. Вагон. 31. Еврей. 
33. Глажка. 35. Тува. 36. Наука. 38. Ласт. 39. Осьминог. 41. Идол. 42. 
Ватрушка. 44. Мытарство. 47. Аксельбант. 49. Боб. 50. Фуфайка. 53. 
Классик. 55. Фоменко. 56. Гаврюша. 60. Рабство. 61. Людмила. 62. 
Назрань. 63. Бабариха. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жизнелюб. 2. Лгунья. 3. 
Щетина. 4. Кадиллак. 5. Росс. 6. Жезл. 7. Стандарт. 8. Озорство. 9. 
Раскопки. 14. Ушу. 20. Тарантино. 21. Чапаев. 23. Гавань. 24. Нева. 
27. Пойнтер. 28. Чебурашка. 30. Гергиев. 32. Вал. 34. Критерий. 37. 
Алла. 40. Соты. 42. Василек. 43. Тыл. 45. Туф. 46. Обида. 47. Абрис. 
48. Тараканова. 50. Фанфарон. 51. Агрессор. 52. Алкоголь. 54. Сор. 
57. Веди. 58. Юлий. 59. Араб.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №35 (1235)

Потомственная Болгарская 
Ведьма - Маля Маринова, 

участница эзотерических встреч 
бело-чёрные ночи.

Определение и снятие порчи, сглаза, 
венца безбрачия и любого вида не-

гатива. Предсказание по картам Таро 
и не только. Диагностика по фотогра-
фии. Изготовление индивидуальных 

талисманов. Открытие денежного 
канала. Привороты и отвороты любой 

сложности. Установка защиты. 

Тел. 8 (495) 5329144; 8 (964) 7977759
Instagram: gadanie_malya_marinova
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